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Первая 
Афганская...

с. 4

«АрестовАть и судить кАк трусА и предАтеля...»
В июле 1941 года по приказу Сталина было расстреляно  
командование Западного фронта

Во Франции и в Бельгии 
были арестованы 
российские активы – от 
офиса Russia Today до 
счетов в банках. Аресты 
произведены в целях 
взыскания 50 млрд 
долларов, присужденных 
Гаагским арбитражным 
судом в пользу акционеров 
ЮКОСа. Чем грозит 
судебное преследование 
– расследование 
«Совершенно  
секретно».

Советский Союз дважды вторгался 
в Афганистан, и оба раза неудачно. 
О последнем пребывании войск 
Советской Армии известно практически 
все, а вот о первой операции Красной 
Армии известно мало, так как она была 
засекречена. О том, как Советский Союз 
в 1929 году помогал вернуть трон 
королю Афганистана Аманулле, –  
специальное расследование 
«Совершенно секретно».

Парковки 
не по-детски
10 июня премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел селекторное 
совещание по теме развития концепции 
демографической политики в регионах. 
Среди достижений, отмеченных 
Медведевым, было названо и возросшее 
количество многодетных. Однако, 
по мнению многих семей, в последние 
годы их положение ухудшилось. 
А государственные структуры занимаются 
откровенным произволом  
в отношении них. Расследование  
«Совершенно секретно».
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В минувшую пятницу, 26 июня 
произошла целая серия междуна-
родных терактов: во Франции, Со-
мали, Кувейте и Тунисе. «Исламское 
государство» взяло ответственность 
за все, кроме теракта во Франции. 
Однако имеются сведения о том, 
что террорист и там был ислами-
стом и имел при себе флаг ИГ.

Во Франции нападение произошло 
на склад газовых баллонов компании Air 
Products во французском департамен-
те Изер. Напавший на завод 35-летний 
Ясин Сали на служебном транспорте про-
ник на территорию склада, после чего там 
прогремел взрыв. На месте происшест-
вия было обнаружено обезглавленное 
тело мужчины, оказавшегося руководи-
телем местной транспортной компании. 
По данным парижских СМИ, погибший 
был работодателем Сали. Голова и тело 
убитого мужчины были покрыты надпися-
ми на арабском языке. Террорист был за-
держан и уже дал признательные показа-
ния. И хотя эксперты отмечали, что теракт 
похож на нападение одиночки, француз-
ские СМИ утверждают, что после распра-
вы над начальником Сали сфотографиро-
вался с головой жертвы и выслал селфи 
некоему абоненту в Северной Америке 
через популярный мессенджер WhatsApp.
В тот же день, 26 июня, в Кувейте во вре-
мя пятничной молитвы смертник, проник-
ший в шиитскую мечеть, привел в дей-
ствие находящееся на его теле взрывное 
устройство. В результате взрыва погибли 
27 человек и еще почти 230 получили ра-
нения. МВД Кувейта опубликовало фо-

тографию предполагаемого организатора 
взрыва в мечети и назвало его имя. Терро-
ристом-смертником оказался гражданин 
Саудовской Аравии по имени Фахад Су-
лейман Абдель Мохсен аль-Каббаа. Води-
тель, который привез смертника на мес- 
то теракта, задержан. Агентство Reuters 
сообщало о задержании еще нескольких 
человек.
В Сомали произошло целых два кровавых 
инцидента: нападение на базу миротвор-
цев Африканского союза в Лиго и взрыв 
заминированного автомобиля в столице 
страны Могадишо. Погибло более 50 че-
ловек.
Но самый громкий теракт произошел в Ту-
нисе. В курортном городе Сусе, на пляже 
отеля элитного пригорода Порт-эль-Кан-
тауи террорист убил 40 иностранных ту-
ристов, в том числе россиянку. Этот теракт 

может поставить крест на туризме в Тунис, 
что трагически скажется на экономике 
этой страны.
Сейчас западные спецслужбы пытаются 
проверить, связаны ли трагические ин-
циденты между собой. По данным агент-
ства Bloomberg, сейчас этим занимаются 
представители США и Великобритании. 
По словам источников агентства, пока нет 
никаких подтверждений того, что меж-
ду терактами существует связь. Однако 
спецслужбы не исключают, что ислами-
сты вдохновили жителей Африки, Азии 
и Европы на нападения. Ранее ИГ призы-
вало усилить террористическую деятель-
ность в Рамадан. Если все же окажется, 
что все нападения были скоординирова-
ны, то мир окажется перед новой, гораздо 
более серьезной угрозой, чем обезглав-
ленная ранее «Аль-Каида».

В пятницу, 26 июня, на 86-м году 
жизни, скончался Евгений Прима-
ков. Видный политик, он стал  
легендой еще при жизни. Это был 
человек-парадокс. Именно он после 
развала СССР смог удержать от  
краха внешнюю разведку – и он же 
не поддержал ГКЧП. Говорят, имен-
но его приказ не вмешиваться стал 
причиной краха путча. 

Искушенный дипломат, он совершенно 
недипломатично развернул самолет над 
Атлантикой, когда, направляясь на встре-
чу с представителями США, узнал о на-
чале бомбардировок Югославии. Кон-
серватор, стоявший на позиции твердого 
госуправления, он став премьер-мини-
стром после дефолта 1998 года, расста-
вив на министерские посты коммунистов, 
провел самые либеральные реформы 
с 1991 года. Будучи блестящим журна-
листом в молодости, он первым ограни-
чил общение чиновников с прессой, чем 
отнюдь не заслужил благодарности жур-
налистов – но сбил волну паники после 
дефолта. Блестящий арабист, искренне 
друживший со многими ведущими де-
ятелями Ближнего Востока, он никогда 
не сомневался в европейском выборе 
России, но всегда стремился сделать свою 
страну местом встречи двух цивилизаций.
При этом Евгений Примаков вошел в чис- 
ло ведущих политиков государства в воз-

расте, когда некоторые фигуры уже за-
вершают свою государственную карьеру. 
На свой первый значимый государствен-
ный пост – спикера одной из палат со-
ветского Верховного Совета – он был из-
бран в июне 1989 года, за четыре месяца 
до своего 60-летнего юбилея. В 1990 году 
Евгений Примаков получил должность 
члена созданного Михаилом Горбачёвым 
Президентского совета, в 1991-м – чле-

на Совета безопасности СССР. После сво-
его увольнения из премьеров в 1999 году 
Примаков успел побывать в роли одного 
из лидеров оппозиционного предвыбор-
ного блока и в кресле руководителя дум-
ской фракции. Последние годы Примаков 
занимал должность президента Торгово-
промышленной палаты, и в это время ТПП 
сумела значительно повысить свой авто-
ритет.

ИГ – новая глобальная угроза?

Умер Евгений Примаков
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Память 
язычества
Мосгоризбирком «бросил кость» 
КПРФ. Зарегистрировал инициатив-
ную группу по возвращению на Лу-
бянку памятника Феликсу Дзержин-
скому. Теперь, если коммунисты за 30 
дней соберут 146 тысяч подписей мос- 
квичей, референдум состоится. Нель-
зя не восхититься чиновниками, кото-
рые заставили коммунистов, прежде 
всего, собирать подписи летом, когда 
их электорат преимущественно пропа-
лывает грядки, а кроме того, включить 
в предвыборную кампанию вопрос 
сбора подписей, что неминуемо заста-
вит коммунистов рассеять силы и удво-
ить (как минимум) траты. И если КПРФ 
не сможет реализовать этот шанс – 
а избирком будет придирчиво сверять 
каждую подпись – тема вновь заглох-
нет на несколько лет.
Почему левые так отчаянно, год за го-
дом, пытаются вернуть «человека в ши-
нели» на то место, которое он потерял 
в 1991-м? Одно из самых ярких вос-
поминаний моего отрочества – темно-
та Лубянской площади, подсвеченная 
фарами машин, рыжие КамАЗы и бол-
тающийся, как повешенный, памятник 
основателю безопасности Советско-
го государства. Сорванный с места, где 
неколебимо стоял с 1958-го, обеспе-
чивая и олицетворяя обе стороны дея-
тельности КГБ СССР (по крайней мере, 
так считали многие сотрудники это-
го ведомства): беспощадность к вра-
гам и покровительство беззащитным. 
Собственно, таким остался в мифоло-
гии советского прошлого сам Феликс 
Дзержинский: польский националист, 
склонный к «рывку» каторжник, идео- 
лог и практик «красного террора». И од-
новременно – гуманист, добывавший – 
чуть ли не лично – из-под асфальто-
вых котлов беспризорников, которых 
во множестве наплодили семь лет вой-
ны. А еще – человек, который мог од-
ним взглядом остановить побоище: 
как-то казачий полковник Гнилорыбов, 
мастер единоборств, скрутил на допро-
се следователя ВЧК, вырвал винтовку 
у конвоира и побежал по этажам Лу-
бянки. Опомнившийся конвой рванул 
за ним до самого кабинета Дзержин-
ского, где и продолжилась драка пол-
ковника с чекистами. Внезапно открыл-
ся… шкаф, из которого вышел сам глава 
ЧК со скрещенными за спиной руками 
и возмущенно заявил: «Кто вам позво-
лил тут шуметь?!» Опешившего на миг 
арестанта тут же скрутили. Такой вот 
сложной фигурой, обладавшей про-
тиворечивыми и яркими качествами, 
остался он в мифе и памяти людей.
А мы, те, кто стоял в толпе за преде-
лами освещенного круга, в котором 
медленно поворачивалась бронзовая 
фигура, испытывали, наверное, то же 
чувство, что и когда-то давно киевля-
не, на глазах которых дружина кня-
зя Владимира рубила и сбрасывала 
в Днепр богов-охранителей – Перу-
на с золотыми усами, Хорса и Даждь- 
бога. Чувство сиротской потери: 
кто же теперь нас защитит? И хотя 
окраины страны уже полыхали, мы 
по-детски не верили в то, что беспо-
рядки могут случиться в Москве. «Ры-
царь революции» был как бы залогом 
того, что с Москвой, с нами, ничего 
подобного не случится.
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Греция может стать первой страной, 
покинувшей зону евро. Приведет ли 
это к расшатыванию Евросоюза или 
послужит его консолидации, пока-
жет самое ближайшее будущее.

В минувшее воскресенье, 27 июня пре-
мьер-министр Греции Алексис Ципрас 
заявил о введении банковских кани-
кул и контроля за движением капиталов 
на неопределенный срок. Ципрас зая-
вил, что Европейский центральный банк 
и страны Евросоюза «поставили под 
сомнение право суверенного народа 
принимать решения». Имелось в виду, 
что Евросоюз отказался продлевать дей-
ствие плана помощи Греции, руководст-
во которой внезапно объявило о наме-
рении провести референдум по поводу 
выплаты долгов. Кредиторы расценили 
это как односторонний выход из пере-
говоров – тем более что Ципрас реко-
мендовал гражданам голосовать против 
предложений ЕС и МВФ. При этом Евро-
пейский центробанк решил продолжить 
в прежнем объеме программу предо-
ставления греческим банкам экстренной 
ликвидности.
Всенародное голосование намече-
но на 5 июля. Не исключено, что уже 
с 6 июня банковские каникулы будут от-
менены. На момент подготовки матери-

ала было известно, что в понедельник 
банки и биржа Греции работать не бу-
дут, а со вторника предполагается огра-
ниченная выдача наличных не более 60 
евро в сутки. Под ограничения не под-
падают иностранные карты, и уже это 
может вызвать волну махинаций. Впро-
чем, не исключено, что и иностранным 
туристам не удастся снять деньги с кар-
ты, так как за последние дни из гречес- 
ких банков были выведены миллиарды 
евро и во многих банкоматах деньги за-
кончились еще в пятницу.
Между тем 30 июня истек период оплаты 
по задолженности Греции Международ-
ному валютному фонду в размере 1,538 
млрд евро. В случае непоступления пла-
тежа стране грозит дефолт и возможный 
выход из еврозоны.
По мнению экономиста Якова Миркина, 
просчитать все последствия этого вари-
анта невозможно. В ближайшее же вре-
мя следует ожидать укрепления доллара 
к евро, роста цены на золото и падения 
рынков европейских облигаций, преду-
преждает эксперт. Шторм, по его мне-
нию, затронет и Россию: рубль ждет па-
дение не только к доллару, но и к евро, 
а также обвал на бирже котировок рос-
сийских акций и облигаций. Экономист 
прогнозирует, что на референдуме гре-
ки проголосуют против плана ЕС и МВФ. 
«Достаточна высока вероятность того, 
что Греция может начать «цепную ре-
акцию системного риска», повторение 
осени 2008 года, новая волна кризиса 

в Европе», – написал он на своей стра-
нице «Фейсбука». При этом, по мнению 
Миркина, возможен и неожиданный 

сценарий: срочный кредит России Гре-
ции, который на время «притормозит» 
ситуацию.

28 июня в Баку завершились первые в истории европейские игры. уверенную поБеду в оБщем зачете одержала команда россии. на счету 367 спортсменов, 
представлявших нашу страну, 164 медали

Греция уйдет из евро?

фото недели

ЭКОНОМИКА

николай делянтичук
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«АРЕСТОВАТЬ И СУДИТЬ КАК 
ТРУСА И ПРЕДАТЕЛЯ...»

В июле 1941 года по приказу Сталина было расстреляно 
командование Западного фронта

Владимир ВОРОНОВ

8 июля 1941 года начальник 4-го 
отдела 3-го Управления Наркомата 
обороны (до 3 февраля 1941 года – 
Особый отдел ГУГБ НКВД, а с 17 июля 
1941 года – Управление особых от-
делов НКВД. – Прим. ред.) бригадный 
комиссар Болотин направил спец-
сообщение № 37030 двум членам 
Государственного комитета обороны 
(ГКО) – Георгию Маленкову и Лаврен-
тию Берии, а также начальнику Гене-
рального штаба РККА Георгию Жукову. 

О
собист информировал, что ко-
мандующий 4-й армией За-
падного фронта генерал-майор 
Александр Коробков «проявил 
трусость и не организовал обо-

рону частей армии». По версии чекистов, 
«23 июня 1941 года он, вместе со своим 
штабом, уехал в Пинск, где областному во-
енкому майору Емельянову сказал, что «нас 
окружают войска противника» и, не отдав 
никаких приказаний о подготовке частей 
к бою, уехал в Минск». После чего майор 
Емельянов, будучи по должности еще и на-
чальником Пинского гарнизона, «собрал 
командиров частей и отдал приказание – 
подготовить части к эвакуации, а Пинскому 
военгоспиталю эвакуироваться немедлен-
но. Одновременно приказал начальнику 
Окружного склада № 847, воентехнику 1-го 
ранга Разумовскому, взорвать склад». Разу-
мовский приказ вышестоящего начальст-
ва «выполнил 24 июня». Взрывом склада, 
говорилось в спецсообщении, уничтожено 
около 300–400 вагонов с артиллерийскими 
снарядами разных калибров, винтовочными 
патронами и другими боеприпасами, «в то 
время, как части 4-й армии, находившиеся 
за 70 км от Пинска оставались без боепри-
пасов». Также, по утверждению чекистов, 
«взрыв склада осложнил военные опера-
ции частей Красной Армии, действовавших 
на фронте», «вызвал панику среди жителей 
г. Пинска», в результате чего «призванные 
по мобилизации, находившиеся в военном 
городке, после взрыва склада разбежались. 
Емельянов и Разумовский арестованы».
Далее в спецсообщении утверждалось, что 
«после бегства командования 4-й армии на 
Пинском направлении из остатков 4-й армии 
был сформирован ряд частей, которые еди-
ного руководства не имеют и бои ведут са-
мостоятельно», а действующие в составе 4-й 
армии части 47-го стрелкового корпуса «во-
оружением обеспечены недостаточно. Всего 
имеется: пушек 45-мм – 4 и пушек 122-мм – 
12. Боеприпасов не хватает даже и на эти ог-
невые средства». Потому «28–29 июня при 
форсировании противником реки Березина 
части корпуса из-за остатков снарядов вынуж-
дены были вести огонь по противнику оди-
ночными выстрелами». При этом «29 июня 
во время артобстрела наших частей со сторо-
ны противника с линии фронта бежало около 
500 человек. Все они задержаны».
Судьбу командарма стая товарищей по пар-
тии решила быстро, споро и заочно, пустив 
бумагу вкруговую. Задав тон «дискуссии», 
свое веское мнение первым на полях доку-
мента начертал Лаврентий Берия: «т. Ма-
ленкову. Мое мнение: Коробкова нужно 
арестовать и судить как труса и предателя». 
Маленков не возражал, подмахнув ниже: 
«За», и дописав рядом: «Арестовать после 
замены Коробкова Рокоссовским. Мален-
ков». Рядом значится и характерная виза 
Вячеслава Молотова, заместителя предсе-

дателя ГКО и наркома иностранных дел, 
формально не значившегося в списке тех, 
кому документ ушел по рассылке: «Согла-
сен». Итог подвел, разумеется, Берия, отдав 
распоряжение заместителю начальника 3-го 
Управления дивизионному комиссару Фё-
дору Тутушкину: «т. Тутушкину. Исполнить, 
как указано т. Маленковым и т. Молотовым», 
хотя указано, ведь, на самом деле, самим же 
Берией. Ниже отчет об исполнении: «Короб-
ков арестован. Тутушкин»
Так стремительно и решилась судьба ко-
мандарма: генерал-майора Александра Ко-
робкова сняли с должности и арестовали 
8 июля 1941 года, так и не став дожидаться 
Рокоссовского, прибывшего к армии лишь 
11 июля, Затем вместе с группой других ге-
нералов Западного фронта Коробков был 
предан суду военного трибунала. Разуме-
ется, ни трусом, ни предателем генерал Ко-
робков вовсе не был. Его армия, располагав-
шаяся в районе Бреста, 22 июня 1941 года 
подверглась мощному удару двух мотори-
зованных и одного армейского корпусов из 
состава 2-й танковой группы Гудериана и по-
несла огромные потери, затем в дело всту-
пил еще один, свежий моторизованный кор-
пус противника. Тем не менее, хотя в районе 
Бреста армия Коробкова и потерпела пора-
жение, она все же сумела избежать полно-
го окружения, ее остатки отходили, продол-
жали сражаться, оставаясь организованной 
оперативной единицей, да и связи со шта-

бом Западного фронта Коробков вовсе не 
терял.
Пытаясь снять с себя вину за развал управ-
ления, бывший командующий войсками 
Западного фронта генерал армии Павлов 
на своем первом допросе 7 июля показал: 
«Потеря управления штабом 4-й армии Ко-
робковым и Сандаловым (начальник шта-
ба 4-й армии. – Прим. ред.) своими частя-
ми способствовала быстрому продвижению 
противника в Бобруйском направлении». Ге-
нерал Коробков на суде все это категоричес-
ки отрицал: «Виновным себя не признаю. Я 
могу признать себя виновным только лишь 
в том, что не мог определить точного нача-
ла военных действий. Приказ народного ко-
миссара обороны мы получили в 4.00, ког-
да противник начал нас бомбить… События 
развернулись молниеносно. Наши части 
подвергались непрерывным атакам крупных 
авиационных и танковых соединений про-
тивника. С теми силами, которые я имел, я 
не мог обеспечить отпор противнику. При-
чинами поражения моих частей я считаю ог-
ромное превосходство противника в авиа-
ции и танках». Когда председательствующий 
огласил выдержки из показаний Павлова, то 
Коробков возмутился: «Показания Павло-
ва я категорически отрицаю. Как может он 
утверждать это, если он в течение 10 дней 
не был у меня на командном пункте. У меня 
была связь со всеми частями, за исключени-
ем 46-й стрелковой дивизии, которая под-

чинялась мехкорпусу. На предварительном 
следствии меня обвиняли в трусости. Это не-
верно. Я день и ночь был на своем посту. Все 
время был на фронте и лично руководил ча-
стями. Наоборот, меня все время обвиняло 
3-е Управление в том, что штаб армии был 
очень близок к фронту. Когда же зачли пока-
зания Павлова, что командование 4-й армии 
не выполнило его «приказов о заблаговре-
менном выводе частей из Бреста», Коробков 
резко заметил, что «приказ о выводе частей 
из Бреста никем не отдавался. Я лично такого 
приказа не видел». В своем последнем слове 
Павлов все же признал, что «Коробков удара 
трех механизированных дивизий (на самом 
деле не дивизий, а корпусов. – Прим. ред.) 
противника выдержать не мог, так как ему 
было нечем бороться с ними». Генерал Ко-
робков своей вины не признал, сказав в по-
следнем слове, что его 4-я армия, «по сути, 
не являлась армией, так как она состояла из 
четырех дивизий и вновь сформированно-
го корпуса. Мои дивизии были растянуты 
на расстояние 50 км. Сдержать наступле-
ние 3 мехдивизиий (правильнее – корпу-
сов. – Прим. ред.) противника я не мог, так 
как мои силы были незначительными и по-
полнение ко мне не поступало. Первые два 
дня начала военных действий моим частям 
двигаться нельзя было из-за огромного ко-
личества самолетов противника. Буквально 
каждая наша автомашина расстреливалась 
противником. Силы были неравные. Враг 
превосходил нас во всех отношениях». Од-
нако 22 июля 1941 года генерал Коробков 
вместе с другими обвиняемыми – генерала-
ми Павловым, Климовских и Григорьевым – 
был приговорен к лишению звания, наград 
и расстрелу. В тот же день приговор приве-
ли в исполнение на Бутовском расстрельном 
полигоне НКВД.
Трудно судить, насколько верными были его 
действия в первые дни того хаоса, что во-
царился после 22 июня, однако надо при-
знать, что информацию о состоянии дел на-
чальнику гарнизона Пинска он предоставил 
вполне достоверную, дав, по крайней мере, 
тем самым возможность своевременно эва-
куировать госпиталь, спасти его персонал, 
больных и раненых от неизбежного в ином 
случае захвата их немцами. Со взрывом же 
склада дело и вовсе темное: если в спец-
сообщении утверждалось, что склад был 
взорван 24 июня, то согласно уже другим 
документам его уничтожение было произ-
ведено 28 июня. К тому времени уже было 
очевидно, что ни удержать Пинск, ни вывез-
ти оттуда склады советские войска возмож-
ности уже не имеют. Как полагал бывший 
начальник штаба 4-й армии Леонид Сан-
далов (впоследствии, генерал-полковник), 
генерал Коробков был обречен на заклание 
изначально: «К концу июня 1941 года был 
предназначен по разверстке для предания 
суду от Западного фронта один командарм, 
а налицо был только командарм 4-й ар-
мии, – утверждал Сандалов. – Командую-
щие 3-й и 10-й армиями находились в эти 
дни неизвестно где и с ними связи не было. 
Это и определило судьбу Коробкова». Хотя, 
конечно, судьбу, скорее, определило то, что 
Верховному главнокомандующему поза-
рез нужна была показательная расправа над 
теми, кого можно было назначить виновни-
ками поражения, показав остальному гене-
ралитету, что сталинский карательный меч 
вовсе не затупился. В 1957 году генерал Ко-
робков «за отсутствием состава преступле-
ния» посмертно реабилитирован.
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Как вы считаете, армяне 
протестуют только из-за 

тарифов на электричество?
ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, дело в этом  2  Нет, электричество – это повод, 

а причина – хотят уйти из-под опеки России 

3  Странно, что волнения начались одновременно с усилением 

НАТО по российским границам   4   Волнения готовились 

заранее и вызваны ситуацией на Ближнем Востоке

pro & contra
Владимир ЖАРИХИН, 

замдиректора Института стран СНГ

Вадим КУЗОВКОВ, Брянск:  Редкий для ваших опросов случай: хочется ответить на основной вопрос по всем из предложенных вариантов, но, поскольку четвертый вариант  
практически включает в себя все остальные, выбираю его: это гарантия принятия Европой политики США.

В последнее время Армения очень тес-
но сотрудничала с Россией в рамках 
Таможенного союза. И всем было по-
нятно, что где-то «рванет». Было два 
варианта – Армения или Киргизия. 
Очевидно, в США выбрали Армению. 
Конечно, было видно, что это не сту-
денты, а профессиональные участни-
ки такого рода волнений, привыкшие 
противостоять полиции и добиваться 
своего от руководителей государства.
Скорее всего, сработал старый план 
Хиллари Клинтон (госсекретаря США 
с января 2009 по февраль 2013 года. – 
Прим. ред.), которая намеревалась 
отсечь Россию от посредничества в ре-
шении проблемы Нагорного Карабаха. 
Высшие чиновники Госдепартамента 
США, не стесняясь, говорили, что го-
товы заменить собой Россию в пере-
говорах с Арменией, Азербайджаном 
и Грузией. Армения находится в некой 
блокаде – из-за того, что ее создали 
США при посредничестве Азербайд-
жана и Грузии. На мой взгляд, налицо 
все признаки искусственного кризиса.
Скорее всего, в Армении мы видим не 
украинский, а молдавский сценарий: 
недовольные помитинговали-помитин-
говали и разошлись, и вроде бы ничего 
не случилось, а на самом деле – у пра-
вительства уже выкручены руки. Это – 
совсем не Майдан, связанный с обо-
стренным противостоянием, кровью, 
боями с полицией, убийствами и бегст-
вом элиты. Но тут – в случае с Армени-
ей – США надо учитывать, что Ереван 
состоит в ОДКБ (Организация Договора 
о коллективной безопасности. – Прим. 
ред.), а значит, Россия может закон-
но вмешаться в происходящее, в том 
числе и вооруженной рукой, причем 
абсолютно законно. ОДКБ – союз, со-
зданный именно для коллективной 
военной защиты своих стран-членов, 
аналог НАТО в какой-то мере. Надеюсь, 
в США это понимают. Как и то, что 
в случае с Киргизией в 2010-м, ОДКБ 
не стала вводить войска на территорию 
страны, а помогала другими силами – 
 разведкой, информацией и так далее.

В Армении, которая так давно ра-
довала всех спокойствием, что в СНГ 
забыли о каких-то обострениях 
в этой республике, вдруг начались 
волнения. Предлог – повышение 
тарифов на электричество. 

Причем, не в два-три раза, а всего на 15–
17 % к существующим. Причем протесты 
оказались, по сути, еще и антироссийски-
ми, так как компания «Электросети Арме-
нии» (как и многие другие предприятия 
республики. – Прим. ред.) принадлежит 
российской «ИнтерРАО». Армянское руко-
водство, показав протестующим 23 июня 
силовой вариант решения проблемы, все 

же перешло к социальным вариантам. 
Так, глава правительства Овик Абрамян 
пообещал увеличить объем ежегодных 
социальных выплат малоимущим се-
мьям, что позволит смягчить последствия 
повышения тарифов на электроэнергию. 
По его словам, расчеты Минфина показа-
ли: на каждую семью из-за электричества 
падает расход в дополнительных 3 долла-
ра США в месяц. Но правительство изыс-
кало целых 51 доллар/семью в год, ко-
торые вскоре начнут выплачивать. Когда 
номер подписывался в печать, Президент 
Армении Серж Саргсян заявил, что пра-
вительство возьмет на себя расходы по 
компенсации роста тарифов.

Конечно, повышение тарифов – не-
хорошо, и улыбок с восторгами со 
стороны населения вызвать не мо-
жет. Но я обратил внимание, что там 
в массе своей протестует молодежь, 
а ее повышение тарифов на 15–17 % 
не будет волновать так, что они, как 
в классике, «кушать не смогут».
Так что, скорее, все это делается по 
технологиям «цветных революций»: 
активное меньшинство начинает ме-
нять вектор пассивного большинст-
ва насильственным путем. Все, что я 
увидел в Ереване, довольно типично 
именно для этого сценария: сидячие 
забастовки, «живые щиты», отказы 
уйти с площади, палатки, отказ от пе-
реговоров с президентом. Но армян-
ское руководство все же показало, что 
тоже «не лыком шито» и шутить не лю-
бит: 23 июня оно продемонстрирова-
ло демонстрантам, каким может быть 
силовой вариант решения проблемы.
И это был серьезный намек, в том 
числе для Запада: если и дальше все 
будет проведено по этим лекалам, то 
без войны и крови Армения не обой-
дется. Единственный возможный гео-
политический партнер для Ар-
мении (кроме России. – Прим. 
ред.) – это США. У них, конеч-
но, нет общих границ, но в США 
у Армении есть серьезное лобби, 
большая диаспора, работают мощ-
ные общественные организации.
Но фактически Армения – в полу-
блокаде из-за карабахской проб-
лемы. И это надо учитывать. Ар-
мянскому руководству нужно 
решаться на компромисс, искать 
вместе с соседями какое-то реше-
ние, иначе Карабах будет создавать 
все больше и больше проблем.
Проблема беспрецедентного при-
ближения НАТО к границам России 
существует, но однозначно синхро-
низировать продвижение Альянса 
на Восток с ситуацией в Армении я 
бы не стал. «В лоб» повторять это – 
рисковать, что не услышат. Нуж-
но находить какие-то новые слова 
и предлагать проекты решений.

1  С целью запугать Россию 

2  Хотят поддержать членов Альянса в Европе   

3  Это все из-за Крыма  

4  Базы войск США – гарантия принятия Европой 
американской политики
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в конце марта 2015 года был ут-
вержден устав военной полиции 
вооруженных сил россии. Таким 
образом, де-юре было завершено 
создание новой правоохрани-
тельной и контрольной структуры 
Минобороны. однако прошло уже 
несколько месяцев, а военные по-
лицейские, которые должны стать 
оплотом борьбы с дедовщиной, 
ничем себя не проявляют. Были 
замечены на Международном 
военно-техническом форуме «Ар-
мия-2015», охраняли Парад Побе-
ды, обеспечивали охрану министра 
обороны в Крыму. Изредка появля-
ются сообщения, что они участвуют 
в охране различных мероприятий 
боевой подготовки. На сегодняш-
ний день – это практически исчер-
пывающий перечень достижений 
военных полицейских. очевидно, 
что российская военная полиция 
фактически не приступила к полно-
ценной деятельности и выполняет 
исключительно представительские 
функции. Почему система, которая 
эффективно работает в 40 армиях 
мира, неэффективна в россии, вы-
яснял корреспондент «Совершенно 
секретно».

О
бширный международный 
опыт доказывает: военная 
полиция как особая служба 
в вооруженных силах мно-
гих государств является весь-

ма эффективным инструментом для под-
держания законности и правопорядка. 
В настоящее время подразделения воен-
ной полиции действуют более чем в со-
рока армиях мира, в том числе в США, 
Германии, Франции, Великобритании, 
Китае. На постсоветском пространстве ин-
ститут военной полиции существует в во-
оруженных силах Украины, Казахстана, 
Армении, Азербайджана, Грузии, а так-
же в армиях Прибалтийских государств. 
О необходимости создания военной по-
лиции, как показывает опыт других стран, 
эффективном инструменте регулирова-
ния воинской дисциплины, впервые за-
думались в советской армии. Институт во-
енной полиции предлагалось ввести еще 

в 1989 году. Сначала в качестве экспери-
мента планировалось создать полицей-
ские подразделения в двух военных окру-
гах и на Северном флоте. Идея стала еще 
более актуальной в Российской армии, 
где ситуация с дедовщиной всегда была 
далека от нормальной.

Решение о создании 
военной полиции 
неоднокРатно 
откладывалось 

Вернуться к идее создания военной по-
лиции решили в 2006 году. Поводом для 
этого послужил прогремевший на всю 
страну случай в Челябинском танковом 
училище, где сослуживцы жестоко иска-
лечили рядового Андрея Сычёва. Правда, 
эти планы по различным причинам реа-
лизованы не были. Однако в 2010 году 
неожиданно было объявлено, что во-
енная полиция в России уже существует 
и в 2011 году приступит к полноценному 
функционированию. Окончательное ре-
шение о создании военной полиции при-
нял бывший министр обороны Анатолий 
Сердюков. Но, как оказалось, это волевое 
решение было не окончательным. Сколь 

долго и мучительно эта идея вынашива-
лась, столь же долго она и реализовыва-
лась. Сначала задержка произошла из-
за отсутствия правовой базы, принятие 
которой на протяжении пяти лет откла-
дывалось. Предполагалось, что положе-
ние о военной полиции будет включено 
в закон «О полиции» в 2011 году, одна-
ко этого не случилось. Несмотря на это 
летом 2012 года начальник российского 
Генерального штаба генерал армии Ни-
колай Макаров заявил, что военная поли-
ция начнет работать в декабре 2012 года, 
но формирование вновь было отложено.

возглавить 
пРавоохРанительную 
стРуктуРу мог генеРал 
с уголовным пРошлым 

Тогда в Минобороны заявляли, что еще 
одной причиной замедления процесса 
создания нового ведомства – препоны, 
которые мешают назначить на должность 
его руководителя – генерала Сергея Су-
ровикина. На личности этого генерала 
стоит остановиться особо. Начнем с того, 
что у него множество неоднозначных мо-
ментов в биографии. Впервые о Сурови-

кине стало известно во время августовско-
го путча 1991-го, когда БМП батальона, 
которым он командовал, задавила тро-
их человек. Капитан Суровикин около 
семи месяцев находился под следстви-
ем, но в результате обвинения были сня-
ты по прямому указанию Бориса Ельцина. 
Вновь его имя грохнуло в Екатеринбур-
ге, где он командовал 34-й мотострел-
ковой дивизией: прямо в его кабинете 
застрелился заместитель комдива по во-
оружению. После этого инцидента гене-
рала «спрятали» в Чечне – командиром 
42-й мотострелковой дивизии. Но реша-
ющий слив компромата произошел, когда 
принципиально решался вопрос о назна-
чении генерала на должность начальни-
ка военной полиции. В этот момент воен-
ная прокуратура обнародовала историю 
о том, что в 1995 году, будучи слушате-
лем Академии имени Фрунзе, был осуж-
ден за «пособничество в приобретении 
и сбыте огнестрельного оружия» и приго-
ворен к году лишения свободы условно. 
И хотя выяснилось, что судимость была 
снята и погашена, а в истории с пистоле-
том не все однозначно, оказалось, что Су-
ровикина использовали втемную, попро-
сив перевезти пистолет для спортивных 
соревнований. Эти оправдания не помог-
ли. Генерал так и не был назначен на дол-
жность главного военного полицейского.
Данный момент и правда стал ключевым 
и показательным в этой истории. Несмо-
тря на талант генерала влипать в различ-
ные криминальные истории, в войсках он 
пользуется авторитетом. Является жест-
ким, но одновременно опытным управ-
ленцем – который и необходим для 
управления такой структурой, как военная 
полиция. Неслучайно он сейчас занимает 
одну из ключевых должностей в иерархии 
Минобороны – командующего Восточ-
ным военным округом. В вопросе созда-
ния новой для России системы ему отво-
дилась роль своеобразного тарана. Для 
этого его наделяли обширными полно-
мочиями. И генералу действительно мно-
гое удалось. За короткое время Сурови-
кин сумел создать кадровый костяк новой 
службы, куда стали отбирать офицеров. 
Попасть в полицию считалось престиж-
ным, поскольку место службы полицей-
ских планировалось в крупных городах, 

П О Л И Т И К А  [ А Р М И Я]

Карательная 
операция

Военная полиция пала жертвой  
межведомственных интриг силовых структур
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где дислоцируются штабы военных окру-
гов и флотов. При этом было обещано по-
вышенное денежное довольствие, равное 
окладам военных прокуроров, и особый 
статус военного полицейского. В марте 
2012 года было торжественно объявлено 
о создании в Москве 130-й бригады во-
енной полиции. На ее вооружение долж-
на была поступить самая современная 
техника: бронеавтомобили «Тигр» и ита-
льянский Iveco LMV и БТР-80. Подобные 
бригады планировали создать в каждом 
военном округе. Общая численность во-
енной полиции должна была достигнуть 
20 тыс. человек.

Прокуратура и ФСБ 
ПоБоялиСь конкуренции 

Такие серьезные ресурсы привлекались 
неслучайно. Изначально военная поли-
ция планировалась как мощная право-
охранительная и контрольная структура, 
которая не ограничилась бы только под-
держанием порядка в казармах. Были 
версии, что Сердюков организует личную 
гвардию. Законопроект о военной поли-
ции, который разрабатывался в недрах 
Минобороны, давал новой правоохра-
нительной структуре обширные полно-
мочия. Военная полиция получала моно-
польное право на проведение дознания 
в частях, возможность вести оперативно-
разыскную работу, а значит, формировать 
свой агентурный аппарат, а также права 
рассматривать жалобы и заявления воен-
нослужащих. Планировалось, что во вре-
мя войны полицейские смогут самостоя-
тельно проводить контртеррористические 
и антидиверсионные операций, обеспе-
чивать охрану зданий и должностных лиц.
Штат новой структуры предусматривал 
создание подразделений полиции в ка-
ждом крупном гарнизоне. Спорным мо-
ментом стало то, что военная полиция 
должна была взять на себя часть функций 
и полномочий, которые имеют военные 
структуры ФСБ и военной контрразвед-
ки. Из-за этого угрозу для себя увидели 
в Главной военной прокуратуре и Глав-
ном военном следственном управлении 
Следственного комитета. У них появились 
опасения, что новая структура, аффили-
рованная с Минобороны, начнет рабо-
тать исключительно в интересах военного 
командования. Но есть и темная сторона 
этой проблемы: в условиях массовых со-
кращений силовых структур потеря ча-
сти полномочий могла грозить серьез-
ными сокращениями. Тем более военную 
прокуратуру и военно-следственный ко-
митет уже не первый год пытаются сде-
лать гражданскими. Стало очевидно, что 
без противодействия со стороны орга-
нов не обойдется. Началась подковерная 
борьба, в которой противниками Мино-
бороны стали лоббисты военной контр-
разведки ФСБ и военной прокуратуры, 
у армейцев практически не было шансов 
победить.
В результате практически на четыре года 
военная полиция зависла в положении 
полной неопределенности. Стало очевид-
но – что-то пошло не так: 130-я бригада 
была расформирована, другие полицей-
ские части так и не создали. В итоге ре-
гиональные полицейские управления, 
ввиду отсутствия каких-либо реальных 
полномочий, занимались «имитацией де-
ятельности»: принимали доклады из ко-
мендатур, обрабатывали информацию 
и переправляли в Москву. Стремившиеся 
ранее в полицию офицеры стали поды-
скивать себе новые места службы. При-
емники Суровикина никак себя на этом 
посту не проявили и заняли выжидатель-
ную позицию. Свою роль сыграли и пра-
возащитники, которые заявили, что в со-
здании еще одной силовой структуры нет 
никакой необходимости.
Кроме того, сменивший Сердюкова Сер-
гей Шойгу рисковое дело предшествен-
ника решил не продолжать, и отозвал 
полицейский законопроект на доработ-
ку. Проект закона о полиции, который 

в октябре 2012 года Сердюков направил 
на согласование в правительство и адми-
нистрацию президента, был практически 
полностью переписан. Закон о военной 
полиции был принят в прошлом году, и он 
далек от того, который подготовили во-
енные в самом начале. Военная полиция 
получила весьма ограниченные полномо-
чия и более чем скромные возможности. 
Новая структура, согласно этому закону, 
предназначена для защиты жизни, здо-
ровья, прав и свобод военнослужащих 
и гражданского персонала, граждан, при-
званных на военные сборы, а также для 
поддержания в войсках законности и пра-
вопорядка, обеспечения безопасности 
дорожного движения и охраны режим-
ных объектов. Эти общие слова означают, 
что по большому счету все полномочия 
такой ограниченной в функционале по-
лиции свелись к двум крайне скромным 
пунктам – организации патрулей в горо-
дах и гарнизонах и предварительному до-
знанию по преступлениям средней и ма-
лой тяжести. И даже к этим пунктам есть 
серьезнейшие претензии. Единственное 
новшество – военная полиция возьмет 
на себя охрану и дисбатов, и гауптвахт.

Под военную Полицию 
вернули гауПтвахты 

Руководитель Центра военного прогно-
зирования Института политического и во-
енного анализа Анатолий Цыганок счита-
ет, что наиболее значимым при создании 
военной полиции является тот факт, что 
под новую структуру восстановлены гар-
низонные гауптвахты и дисциплинарные 
батальоны, которые сегодня переданы 
под охрану военной полиции. По мнению 
нашего собеседника – это возвращает ко-
мандирам дополнительный рычаг для 
поддержания дисциплины в подразделе-
ниях.
Объявлено, что военной полицией будет 
напрямую руководить министр обороны. 
В его компетенции также определение ор-
ганизационной структуры и численности. 
Сейчас это 6,5 тыс. человек, которые слу-
жат в профильном главке Минобороны, 
четырех региональных управлениях во-
енной полиции в каждом военном окру-
ге, 142 армейских и флотских военных 
комендатурах, на 39 гауптвахтах, в двух 
дисциплинарных батальонах, а также 
в подразделениях военной автоинспек-
ции. Численность увеличивать не пла-
нируется, хотя ранее сообщалось, что 
число военных полицейских будет мини-
мум в три раза больше. Во многих армиях 
мира в таких подразделениях служат от 2 
до 5 процентов от общей численности во-
оруженных сил. То есть в российскую во-
енную полицию должны набирать от 20 
до 50 тыс. военнослужащих. Очевидно, 
что при такой малой численности воен-
ная полиция превращается в фикцию, 
гарнизоны, особенно отдаленные, невоз-
можно будет обеспечить даже обычными 
пат рулями. Вести речь о том, чтобы с та-
кой численностью военная полиция мо-
гла бороться с дедовщиной или поддер-
живать правопорядок в гарнизоне, даже 
несерьезно.
Тем не менее в Главном управлении во-
енной полиции заявляют, что, соглас-
но Уставу, армейские правоохраните-
ли возьмут на себя некоторые функции, 
которые прежде лежали на командирах 
и солдатах. Военные полицейские долж-
ны проводить дознание по совершенно-
му солдатом или офицером преступле-
нию. Раньше этим занимались младшие 
офицеры в частях. Однако, как отмеча-
ют эксперты, сегодня военную полицию 
как участника военного дознания никто 
всерьез не воспринимает. Если преступ-
ление не слишком серьезное, то им по-
прежнему занимаются сами командиры 
частей, которые по старой русской тра-
диции не выносят сор из избы. Если же 
случается что-то действительно важное, 
то приезжает военная прокуратура, ко-
торая дознавателей из военной полиции 

к месту преступления не подпустит даже 
на пушечный выстрел.

военная Полиция 
в роССии – Фикция 

То, как нынешнее руководство военного 
ведомства относится к военной полиции, 
наглядно демонстрирует показательный 
факт. Первоначально подготовку кадров 
этой структуры планировали проводить 
на профильном факультете, специально 
создаваемом при Военном университете. 
А в дальнейшем даже собирались учре-
дить Институт военной полиции. Однако 
в середине июня появились сообщения, 
что создание факультета военной поли-
ции на базе Военного университета Ми-
нистерства обороны РФ откладывается 
на неопределенное время. Так что в на-
стоящее время штат этой структуры фор-
мируют преимущественно офицерами 
запаса с высшим юридическим образо-
ванием, большинство из которых рассма-
тривают службу в военной полиции как 
возможность отсидеться в тихой гавани 
в период экономического кризиса.
Как рассказал «Совершенно секретно» 
эксперт Ассоциации военных полито-
логов Александр Перенджиев, неуда-
чи при создании военной полиции были 
вполне прогнозируемыми: «Структура 
создавалась в системы Минобороны, 
в итоге стала еще одним подразделени-
ем Минобороны, структурой военного 
управления по обеспечению правопо-
рядка и дисциплины. Этого нельзя было 
допус кать. Во многих западных странах 
военная полиция также остается в под-
чинении Минобороны, но там структу-
ра военного ведомства принципиально 
другая. В этих странах существует чет-
кое разделение: Генштаб – это система 
исключительно военного управления, 
а Минобороны является своеобразный 

посредником между военными и испол-
нительной властью. Поэтому формально 
военная полиция подчиняется Минобо-
роны, практически же – правительству. 
Следуя логике, российскую военную по-
лицию целесо образнее подчинить пра-
вительству и дать полномочия обеспечи-
вать порядок в военной сфере в целом. 
Иначе возникает конфликт интересов. 
Оставить военную полицию в подчине-
нии Минобороны и наделить ее больши-
ми полномочиями означало, что, по сути, 
министр обороны и начальник Генштаба 
получают более серьезные рычаги воз-
действия. В наших условиях это может 
как минимум порождать натянутые отно-
шения между главами силовых структур. 
Поскольку российские силовые структу-
ры рассматривают свои служебные пол-
номочия как властные ресурсы воздейст-
вия на общество и другие органы власти 
и не собираются их терять. За распреде-
ление властных полномочий всегда ве-
дется жесткая борьба. Возможно, главная 
причина, по которой в итоге не получи-
лось создать эффективную военную по-
лицию, заключается в том, что, когда она 
создавалась, не оказалось серьезного 
лоббиста, политического тяжеловеса, ко-
торый мог бы продавить интересы этой 
структуры на очень высоком уровне.
Этим можно объяснить то, что развитие 
военной полиции получило бюрократи-
ческий, а по сути, имитационный путь 
развития. Очевидно, что на сегодняшний 
день создана не военная полиция, а про-
шел процесс легкой модернизации воен-
ной комендатуры, и не более того. Дали 
команду создать новую структуру, при-
думали ей звучное название, комендату-
ру чуть-чуть приукрасили, провели пре-
образования на бумаге. При этом ничего 
существенно не изменилось, зато все от-
читались о проделанной работе и все до-
вольны».

П О Л И Т И К А  [ А Р М И Я]

Мнение

Руководитель рабочей группы Совета при Президенте Рос-
сийской Федерации по развитию гражданского общества 
и правам человека по вопросам защиты прав военнослужа-
щих Сергей КРИвенКО:

«Пока непонятно, в чем же четкая функция военной полиции 
в России, поскольку основное, что ожидалось – это передача 
функций дознания военной полиции. Очевидно, что порядок, 
когда на командиров возложена функция первичного дознания, 
не работает и даже противоречит здравому смыслу. Странно, 
что на командиров возлагается функция проведения предвари-
тельного расследования преступления. Часто бывает, что они 
сами замешаны в нем, прямо либо косвенно. в результате это 
приводит к тому, что множество преступлений скрывается.
Конечно, должен быть независимый орган, который проводит 
дознание в войсках, и ожидалось, что таким органом станет 
военная полиция. Была первоначальная идея реформировать 
Главную военную прокуратуру и создать единый правоохра-
нительный орган совместно с военной полицией. Потом в Ми-
нобороны захотели, чтобы военная полиция была полностью 
независимой. но, по всей видимости, началось перетягива-
ние канатов, что не позволило этому свершиться. в резуль-
тате военная полиция осталась в Минобороны. Говорят, что 
эта независимая структура внутри министерства подчиняет-
ся только министру. Это плюс. но в идеале полиция должна 
быть независима от военного ведомства и с совсем другими 
полномочиями. Численность военной полиции сегодня явно 
занижена. По идее, ее подразделения должны быть развер-
нуты по примеру военной прокуратуры, при каждой крупной 
воинской части. Только так можно незамедлительно иметь 
возможность реагировать и заниматься профилактикой пра-
вонарушений. Пока роли военной полиции в войсках совер-
шенно не видно».



Татьяна Рыбакова
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П
во Франции и в бельгии были аре-
стованы российские активы – от 
офиса Russia Today до счетов в бан-
ках. аресты произведены в целях 
взыскания 50 млрд долларов, при-
сужденных Гаагским арбитражным 
судом в пользу акционеров ЮкоСа. 
Чем грозит судебное преследо-
вание, разбиралась «Совершенно 
секретно».

остоянная палата третей-
ского суда в Гааге 18 июля 
2014 года приняла решение 
по искам трех компаний, 
представляющих бывших 
акционеров ЮКОСа. По это-
му решению Россия должна 
выплатить кипрским Hulley 
Enterprises и Yukos Universal 
Limited – дочерним компа-
ниям GML, которые суммар-
но владели 51 % ЮКОСа, 
 – компенсации в 39,9 млрд 

и 1,85 млрд долларов соответственно, 
а Veteran Petroleum Ltd. – пенсионному 
фонду ЮКОСа – 8,2 млрд долларов – 
итого 50 млрд долларов.
Также по этому иску Россия обязана вы-
платить 60 млн судебных издержек.
15 января 2015 года истек срок, когда Рос-

сия могла выплатить назначенную Гааг-
ским судом сумму без процентов. С это-
го момента начисляется пеня в размере 
2,6 млн долларов в день. В мае стало из-
вестно, что акционеры ЮКОСа обратились 
в суды нескольких стран для взыскания 
с РФ компенсации в 50 млрд долларов.
17 июня власти Бельгии наложили арест 
на государственное имущество РФ, нахо-
дящееся в распоряжении российских уч-
реждений в королевстве, за исключени-
ем дипломатических представительств. 
Также наложен арест и на долги россий-
ских учреждений государству. В список 
попали фактически все крупные банки, 
зарегистрированные в Бельгии, органи-
зация «Евроконтроль», регулирующая 
воздушное движение над Европой, рос-
сийские представительства, кроме защи-
щенных иммунитетом дипломатических, 
вплоть до архиепископства Брюссельско-
го и Бельгийского РПЦ, в том числе пред-
ставительства негосударственных органи-
заций и СМИ.
На следующий день стало известно о на-
чале арестов российских госактивов во 
Франции. В частности, были арестованы 
счета представительства Международно-
го информационного агентства «Россия 
сегодня», судебные предписания получи-
ли корпункты ТАСС в Бельгии и Франции, 

были арестованы счета российских ком-
паний в дочерней структуре ВТБ и других 
банках.

Не ждали 

Удивительно, но аресты стали для россий-
ских чиновников неожиданностью, хотя 
еще в конце мая, на Петербургском ме-
ждународном юридическом форуме, ми-
нистр юстиции РФ Александр Коновалов 
заявлял, что Россия уже готова к аресту 
своего имущества за рубежом в связи с ре-
шением Гаагского суда по делу ЮКОСа.  
Официальные лица даже не сразу поня-
ли, о каком иске идет речь, и по лентам 
информагентств прошла информация 
о том, что аресты имущества идут в каче-
стве обеспечительной меры по решению 
Европейского суда по правам человека, – 
он присудил 1,8 млрд долларов, и срок 
уплаты тут тоже истек.
Экс-юрист ЮКОСа Дмитрий Гололобов тут 
же успокоил: у ЕСПЧ нет механизма взыс- 
кания присужденных сумм, тут только 
одна кара – изгнание из Совета Европы, 
но это как гильотина, и они на нее не пой-
дут, да и России не очень там нравится. Тут 
же несколько официальных лиц радостно 
высказались в стиле «накося выкуси». Но 
уже через несколько часов стало понят-

Чем для России обернутся новые иски
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но, что все гораздо серьезнее – речь идет 
о Гаагском арбитражном суде.
Дело в том, что, в отличие от ЕСПЧ, Гааг-
ский арбитраж – о бизнесе, а не о правах 
человека. А там, где речь ведется о день-
гах, всегда найдутся и способы эти день-
ги защитить. К тому же это третейский 
суд – дела рассматриваются только в слу-
чае согласия с этим обеих сторон. Россия 
на рассмотрение дела согласилась, более 
того – в суде четыре представителя от на-
шей страны, так что заявлять теперь о том, 
что мы это решение не признаем, затруд-
нительно.
Тем не менее Россия, устами своих пер-
вых лиц, продолжает утверждать, что ни-
чего платить не собирается, а с решением 
будет бороться. В чем же дело? А в том, 
что сумма – 50 млрд долларов, не считая 
платы за судебные издержки и пени, – ог-
ромна. Это самая большая сумма, при-
сужденная Гаагским арбитражем за всю 
его историю и вообще во всех судах. За-
платить ее – значит, пробить в бюдже-
те страны такую брешь, от которой наша 
экономика, и так падающая, оправиться 
не сможет. Сумма настолько большая, что 
найти адекватное по оценке имущество 
России за ее пределами – та еще задача. 
Может, именно на это рассчитывают рос-
сийские власти?

ТрещаТь будуТ чубы 
коммерсанТов 

Имущества, может, и немного, но дело 
в том, что судебные приставы действу-
ют по принципу: «Греби все, потом раз-
беремся». То есть вначале накладывают 
арест на все, что им кажется принадле-
жащим России, а потом уже смотрят, что 
действительно ей принадлежит и не дей-
ствует ли в отношении данного имущест-
ва иммунитет. Но бремя доказывания тут 
лежит на том, кому имущество принадле-
жит, поэтому нервотрепки может быть не-
мало.
И не только нервотрепки. По мнению 
Александра Баранова, заместителя ген-
директора, главы службы риск-менедж- 
мента УК «Паллада Эссет Менеджмент», 
опасности подвергаются и часть золотова-
лютного резерва России, находящаяся за 
рубежом, и активы госкомпаний, и даже 
имущество частных компаний. «Решения 
судов Франции и Бельгии по аресту рос-
сийского государственного имущества 
в обеспечении иска по активам ЮКОСа 
могут иметь очень масштабные послед-
ствия, начиная с арестов ценных бумаг 
в кастодианах (банках, где они находят-
ся в доверительном хранении. – Прим. 
ред.), золота и алмазов в хранилищах, 
средств в банках (пока все я говорил об 
активах ЗВР) и заканчивая танкерами, са-
молетами, нефтью и газом в трубах, им-
портным оборудованием купленным, 
имуществом транзитных SPV, через кото-
рые идет обслуживание текущих внеш-
них обязательств российских корпораций 
и банков с госучастием, и многое-мно-
гое другое», – говорит эксперт. При этом, 
по его мнению, спрятать на территории 
стран, которые точно не будут исполнять 
решение Гаагского арбитража, можно 
разве что золото в виде физически сущест- 
вующего металла да депозиты. Те же об-
лигации лучше прямо сейчас продать. 
«К примеру, у вас есть французские об-

лигации. Вы отдаете их в банк-кастодиан, 
скажем, в Китае. Франция тут же перестает 
платить на него купонный доход. Вернее, 
она его платит – и тут же арестовывает, ру-
ководствуясь решением суда. Формально 
ничего не нарушено, а по сути – вы лиша-
етесь денег», – поясняет Баранов. Впро-
чем, продажа облигаций сейчас – тоже 
риск, ведь вырученные деньги опять же 
могут быть арестованы…
Плохо придется и всем тем коммерсан-
там, которые в той или иной степени со-
прикасались с государством. К примеру, 
могут быть арестованы деньги, получен-
ные за исполнение госзаказа – как только 
они отправятся по привычному маршру-
ту – в Нидерланды, Лондон или в оф-
шоры через Латвию и Кипр. Еще более 
неприятное последствие для компаний 
с госучастием – это возможности техни-
ческого дефолта по долговым платежам. 
А это уже понижение кредитного рей-
тинга и более дорогие заимствования. 
Дело в том, что часто долги оформляют-
ся в виде еврооблигаций, выпущенных 
SPV – компаниями, организованными 
банками (в том числе российскими, в том 
числе с госучастием). Юрисдикция мно-
гих таких SPV – Ирландия, Нидерланды, 
Бельгия и Швейцария. Их задача – га-
сить текущие обязательства для ВТБ, Газ-
промбанка, «Газпрома», «Роснефти» и так 
далее, поясняет Баранов. Если арестуют 
имущество SPV – эмитентов еврооблига-
ций российских корпораций и банков, то 
наши компании будут лишены возможно-
сти обслуживать свой текущий внешний 
долг. «Представьте себе ситуацию. Допус- 
тим, у ВТБ есть еврооблигации, по ко-
торым эмитентом платежа является SPV, 
зарегистрированное в Бельгии. Если за-
блокировать счета этого SPV, то ВТБ не 
сможет делать купонные платежи по этой 
серии евробондов и это будет признано 
как технический дефолт. Ситуация теоре-
тическая, но она может стать и практиче-

ской», – предупреждает Баранов. А зна-
чит, российским корпорациям придется 
придумать способы «расшивки» плате-
жей в обход решения судов.
Это тем более необходимо, что многие 
свои экспортные поступления ведут через 
зарубежные банки – в том числе француз-
ские. И тут вполне вероятен арест платежей 
за экспорт. «Фактически появился риск не 
просто ареста имущества в определенных 
странах, но и риск проведения всех тран-
закций через определенные банки», – по-
ясняет эксперт. И, между прочим, та же Ук-
раина может с радостью присоединиться 
к решению суда и начнет арестовывать все, 
что еще не успела, – самолеты, газ…
«Как ни грустно кому-то и, может, даже 
дико, но проще 50 млрд заплатить, чем 
оказаться в изоляции по экспорту и им-
порту и объявить кучу дефолтов по внеш-
ним обязательствам и лишиться еще части 
ЗВР», – резюмирует Баранов.

чТо в запасе 

Тем не менее кричать «хватай мешки, вок- 
зал отъехал» не надо – у России есть еще 
несколько лет, как минимум до 2017–2018 
годов, считает экономист Сергей Хестанов. 
«Процесс взыскания с госимущества – дол-
гий, понадобятся годы», – говорит он.
Это подтверждает и глава GML Тим Ос-
борн, представляющий интересы акцио-
неров ЮКОСа в этом деле. По его словам, 
следующими странами, в которых ист-
цы потребуют начать розыск российского 
имущества – это Великобритания и США. 
Однако там на рассмотрение этой прось-
бы нужно время. Дело в том, что во Фран-
ции и в Бельгии разрешены превентив-
ные аресты, а вот в этих странах вначале 
должна произойти процедура признания 
решения Гаагского арбитража. Процедура 
занимает до полугода – и еще несколько 
лет может уйти на оформление решения 
об изъятии имущества.

Кроме того, Россия подала в окружной 
суд Гааги в ноябре 2014 года ходатайст-
во об аннулировании решения арбитраж-
ного суда. Рассмотрено оно будет в но-
ябре 2015 года, и если суд ходатайство 
удовлетворит, то большинство стран отка-
жутся исполнять решение о взыскании – 
кроме Франции, Бельгии и, может быть, 
Австрии. Кстати, первоначально прошла 
информация об аресте российских гос- 
активов и здесь, но была опровергнута. 
Не исключено, что арестовать пытались, 
но австрийские власти решили на это не 
идти. А ведь есть еще возможность апел-
ляции – как в самом Гаагском арбитраже, 
так и в судах Лондона, Германии и США. 
Так что, похоже, у России еще есть время 
на то, чтобы принять ответные меры.

россия гоТовиТ оТвеТный 
удар 

О том, что Россия собирается пойти имен-
но по пути оспаривания решения суда, за-
явлено первым лицом государства. Рос-
сия будет защищать свое имущество во 
Франции и Бельгии юридическим путем, 
заявил президент Владимир Путин. «Че-
рез судебные процедуры, как это было 
в прошлом в случае с иском швейцарской 
компании Noga», – пояснил он. Первый 
вице-премьер Игорь Шувалов сообщил, 
что Правительство РФ выделило средства 
на оплату услуг юристов для защиты инте-
ресов РФ в странах, где были заморожены 
российские активы. По его словам, Россия 
готова оказывать политическое давление 
на своих партнеров, предпринявших та-
кие шаги для погашения претензий ком-
паний, аффилированных с бывшими ак-
ционерами ЮКОСа.
Возможно, прецедент Noga (см. справку) 
расслабил чиновников, потому что неко-
торые подчиненные президента начали 
высказываться несколько опрометчиво.
Так, глава МИД Сергей Лавров пообещал 
«зеркальный» ответ и заявил, что по суду 
возможны аресты собственности ино-
странных компаний в России. Учитывая, 
что внесудебные аресты возможны толь-
ко при объявлении государством рекви-
зиции (что само по себе ужасно), это за-
явление только усиливает подозрения 
в правильности решения Гаагского арбит- 
ража, признавшего второй суд над  
ЮКОСом несправедливым. А уж как «об-
радуются» иностранные инвесторы…
Скорее, дело все же закончится не-
ким компромиссом – отказ акционеров  
ЮКОСа от претензий в обмен на отказ от 
преследований по делу ЮКОСа. Неслу-
чайно же сразу после того, как были на-

Кроме того, Россия подала в окружной суд 
Гааги в ноябре 2014 года ходатайство об 
аннулировании решения арбитражного суда. 
Рассмотрено оно будет в ноябре 2015 года, 
и если суд ходатайство удовлетворит, то 
большинство стран откажутся исполнять 
решение о взыскании – кроме Франции, 
Бельгии и, может быть, Австрии.
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ложены аресты во Франции и Бельгии, 
Следственный комитет РФ сообщил, что 
продолжает расследование в отношении 
экспертов по делу ЮКОСа. Да и сами ак-
ционеры ЮКОСа не устают повторять, что 
готовы к переговорам – в том числе от-
носительно освобождения Алексея Пи-
чугина, осужденного на пожизненное 
заключение. Однако просто «обменять 
Корвалана на хулигана» невозможно: это 
означало бы фактически признание не-
праведности судебных решений, а зна-
чит – и их ничтожности. Как соблюсти 
лицо и не подставиться под последующие 
международные иски, и в то же время не 
пострадать финансово – та еще задача.
Если это так, то     все происходящее сей-
час – лишь дымовая завеса для пере-
говоров. Цель которой – усилить свою 
позицию и, соответственно, ослабить по-
зицию противника. Эффектные аресты 
во Франции и Бельгии усилили позицию 
ЮКОСа. Затягивание и «заматывание» 
процесса в других странах, будет лить 
воду на мельницу Российского государ-
ства. Поэтому не исключено, что мы еще 
услышим немало громких заявлений, да-
леко не все из которых будут претворять-
ся в жизнь.
Не исключено, что результатом этих собы-
тий станут перестановки в верхах. Так, уже 
прошла информация от некоего источни-
ка о том, что в арестах виноват Игорь Шу-
валов – не смог-де обеспечить юридиче-
скую защиту российскому имуществу. По 
словам источника, из федерального бюд-
жета на оплату юридических услуг по это-
му делу было выделено только в прошлом 

году 50 млн долларов, причем несколько 
юридических компаний финансировали 
госкорпорация «Газпром» и крупные го-
сударственные банки, но добиться недо-
пущения арестов российской собственно-
сти так и не удалось. По словам источника, 
Игорь Шувалов лично занимался привле-
чением и отбором юридических фирм. 
При этом якобы Шувалов неоднократно 
докладывал руководству страны о том, 
что в деле ЮКОСа для России не видит 
рисков, но для надежности необходимо 
увеличить финансирование контрактов 
с юридическими компаниями.
Другой источник сообщает о нарастаю-
щем недовольстве элит Игорем Сечиным, 
главой «Роснефти». Гаагский арбитраж 
принял решение, основываясь на втором 
деле ЮКОСа, а его инициировал имен-
но Сечин, пояснил источник – Кремлю 
вполне хватило первого дела, в резуль-
тате которого Михаил Ходорковский был 
устранен с политического поля, а олигар-
хи получили наглядный урок. Косвенным 
подтверждением такого недовольства 
можно считать комментарий Сечина, дан-
ный СМИ о том, что «Роснефть» не явля-
ется ответчиком по делу ЮКОСа. «Ответ-
чиком является Российская Федерация. 
Со своей стороны, хочу сказать, что наша 
компания уже завершила свои судебные 
разбирательства с ЮКОСом путем подпи-
сания мирового соглашения, и претензий 
к компании нет, они предъявляться к ком-
пании не могут», – заявил он в телеэфи-
ре. Вряд ли такое заявление может понра-
вится тем, кто сейчас думает над поиском 
приемлемого решения.

Дело Noga является не самым лучшим примером. Потому что 
Россия, в конце концов, заплатила – и больше, чем требовалось 
изначально. Не считая урона репутации и недополученной прибы-
ли. А ведь в те времена и активы за рубежом были гораздо мень-
ше, и экономика не настолько была встроена в глобальную фи-
нансовую систему.
В 1993 году суд Люксембурга арестовал российские активы 
в ряде западных банков. Речь шла о решении суда в пользу швей-
царской компании Noga, с которой в 1991 году российское прави-
тельство заключило договор о бартерных поставках продоволь-
ствия, товаров народного потребления и пестицидов в обмен на 
нефтепродукты на сумму в 1,5 млрд долларов. Кредитные согла-
шения были подписаны в 1992 году, контракты с фирмой обеспе-
чивали, в основном, российские внешнеторговые объединения. 
Впоследствии обе стороны заявили о невыполнении обязательств 
друг перед другом.
1 февраля 1997 года Стокгольмский международный суд в обес-
печение иска фирмы Noga вынес решение, в соответствии с ко-
торым долг России фирме был оценен в 23 млн долларов. В мае 
2000 года в обеспечение иска фирмы Noga против России арби-
тражный суд Стокгольма принял решение начать аресты средств 
на российских счетах за рубежом. С этого момента началась эпо-
пея в духе вестерна: Noga арестовывала, а Россия оспаривала 
аресты. И даже в тех случаях, когда арест признавался неправо-
мерным, ущерб был достаточно велик, в том числе материальный.
Так, во Франции был признан неправомерным арест счетов ЦБ, 
однако с 18 мая до 13 июня 2000 года они были заморожены. 
А счета Внешэкономбанка были разморожены только 3 августа.
С 13 по 24 июля того же года был под арестом российский па-
русник «Седов», прибывший во французский Брест для участия 
в международном морском празднике.
22 июня 2001 года швейцарская компания Noga предприняла по-
пытку арестовать выставленные в авиасалоне в Ле-Бурже само-
леты Су-30МКК и учебно-тренировочный МиГ-АТ. По решению 
дирекции авиасалона самолеты были отбуксированы в другое 
место, не участвовали в полетах и вернулись в Россию. Россия 
сумела оспорить арест, но ущерб, нанесенный арестом самоле-
тов, корпорация «МиГ» оценила в 1 млн евро.
В ноябре 2005 года коллекция картин французских художников 

из ГМИИ им. А. С. Пушкина страховой стоимостью более 1 млрд 
долларов была арестована швейцарской полицией и таможней 
в рамках судебного разбирательства с фирмой Noga. Позднее 
правительство Швейцарии разблокировало арест картин и дало 
разрешение на их вывоз в Россию, однако выставка, на которую 
направлялись картины, прошла без них.
2 января 2008 года французские судебные исполнители нало-
жили арест на банковские счета российских организаций в двух 
французских банках. Это коснулось средств «РИА Новости» и ряда 
депозитов, размещенных ЦБ. 24 января 2008 года Федеральный 
суд Швейцарии в Лозанне поддержал иск компании Noga против 
России. Принятое судом решение позволяло компании, принад-
лежавшей предпринимателю Нессиму Гаону, производить арес- 
ты счетов ЦБ в трех банках на территории Швейцарии – UBS, 
Credit Suisse, BNP Paribas Suisse. Точку поставил некий бизнес-
мен Михаил Коган, выкупивший у Noga долг за 70 млн долларов. 
Впоследствии он признал, что действовал в интересах россий-
ской стороны, так что к этой сумме надо прибавить еще и оплату 
услуг посредника. Между тем первоначальные требования Noga 
составляли 60 млн долларов.
Еще более неуспешным для России стало дело Зедельмайера. 
11 октября 2010 года городской суд Стокгольма принял решение 
наложить арест на принадлежащее РФ имущество в Швеции по 
иску немецкого бизнесмена Франца Зедельмайера, требующего 
от России компенсировать ему потерянные инвестиции при по-
пытке организовать бизнес в Петербурге в 1990-х годах. Немец-
кий бизнесмен требовал возместить ему около 4,7 млн долларов.
Представители Управления делами Президента РФ подали апел-
ляцию в суд Стокгольма на решение об обеспечительном аресте 
российского имущества.
Однако 22 октября 2010 года Стокгольмский городской суд от-
казал России в обжаловании ареста госсобственности и объя-
вил о том, что решение в пользу Зедельмайера сохраняет силу 
и должно быть исполнено.
Российская сторона подала жалобу в Верховный суд Швеции, ко-
торый постановил, что дипломатическая недвижимость РФ в этой 
стране – помещения жилого дома Торгового представительст-
ва в Швеции – может быть арестована и принудительно продана 
с аукциона.
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Восстание Степана Разина было самым 
мощным социальным движением в Мо-
сковском государстве во второй полови-

не XVII века. Оно привлекло внимание всей 
Европы, потому что это было событие евро-
пейского масштаба. Эпицентром его была 
Волга, по которой в Европу шел российский 
хлеб и персидские товары.
Государство выстояло благодаря ресурсам, 
значительно превосходящим ресурсы восстав-
ших. Потеряв предводителя, казаки, однако, 
продолжили сопротивляться численно значи-
тельно превосходящим царским войскам.
Степану Разину не удалось перебить дво-
рян и уничтожить крепостное право главным 
образом из-за неорганизованности, стихий-
ности и разобщенности. Подавив бунт, цар-
ские власти залили низовья Дона и Волги 
кровью. 
В наиболее проказацки настроенных городах 
были казнены по 10–11 тыс. жителей, сочув-
ствовавших казацкой вольнице. Общее же чи-
сло казненных, говорят, превысило 100 тыс. 
человек. 

Долгое царствование Алексея Михайловича (1645–1676) протекало в войнах 
с внешними врагами и подавлении внутренних смут. Самое мощное восста-
ние – казачий бунт, или, как его еще называли, крестьянская война под пред-

водительством Стеньки Разина – произошло в конце правления второго царя дина-
стии Романовых.

При Алексее Михайловиче в Московском государстве прошли глубокие реформы. В первую очередь это составление нового 
«Соборного уложения» и исправление церковных книг, в которых оказалось много грубых ошибок. Царь искренне хотел, что-
бы новые законы соответствовали современным потребностям русской жизни и боролись с проблемами, от которых страдал 
простой народ.
Обстановка в низовьях Дона и Волги, куда давно убегали все недовольные притеснениями властей, начала обостряться после 
принятия «Уложения» в 1649 году, потому что оно возвращало крепостное право. В конце 1660-х годов у этой недовольной 
вольницы появился удалой и отчаянно смелый предводитель – атаман Степан Разин. Он возглавил восстание, потрясшее 
устои Московского царства.

Степан Тимофеевич Разин (1630–1671), больше известный как Стенька Разин, ро-
дился в семье зажиточного казака в донской станице Зимовейской. Братья Степана – 
старший Иван и младший Фрол – тоже были казнены.

О детстве Степана Разина известно крайне мало. Первые документальные упоминания 
о нем относятся к 1652 году, когда он попросил начальство отпустить его для поездки 

в Соловецкий монастырь. В 1661 году будущий предводитель восстания, свободно владевший, кстати, калмыцким и татар-
ским языками, вел переговоры с калмыками от имени Донского войска. Еще через год Разин, обладавший незаурядными ор-
ганизаторскими способностями, смелостью и умом, стал атаманом. Он неоднократно возглавлял отряды донской вольницы 
в походах против ногайцев и крымских татар, а также персов и турок.
По мнению ряда историков, кроме желания установить справедливость и защитить бедный люд Степаном Разиным двигала 
и месть. В 1665 году князь Юрий Долгоруков за невыполнение приказа казнил его старшего брата Ивана, тоже атамана Дон-
ского войска.
Через два года Степан Разин возглавил донское казачество, а еще через три года, в 1670 году, поднял восстание, сопрово-
ждавшееся с обеих сторон большими жестокостями. Неудивительно, что взятого в плен Разина ждали пытки и мучительная 
смерть. 6 июня 1671 года его четвертовали в Москве на Болотной площади.

яд историков полагают, что вос-
стание Разина началось с пер-
сидского похода 1668 года. 
Однако в отечественной истори-
ографии более распростране-
на теория, считающая началом 
восстания весну 1670 года, ког-
да казацкие отряды под предво-

дительством Степана Разина отправились в поход на Волгу. 
Разин не призывал к свержению царя, но выступал против 
воевод, судей, дьяков и других представителей власти, ко-
торых он обвинял в измене Алексею Михайловичу. С це-
лью разыграть «самодержавную» карту он распускал слухи, 
что с ним идет царевич Алексей Алексеевич, скончавшийся 
в Москве 17 января 1670 года в Москве, и патриарх Ни-
кон, к тому времени отправленный в ссылку.
Отряды Разина захватывали все новые города и деревни. 
В них вводилось казацкое управление. Чиновников уби-
вали, официальные документы уничтожали. Казаки на-
носили серьезный ущерб и торговле. Они захватывали 
и грабили купеческие суда на Волге.
«За дело, братцы! – объяснял свою программу Разин. – 
Ныне отомстите тиранам, которые до сих пор держали 
вас в неволе хуже, чем турки или язычники. Я пришел дать 
вам всем свободу и избавление, вы будете моими бра-
тьями и детьми, и вам будет так хорошо, как и мне, будьте 
только мужественны и оставайтесь верны».
Появление казаков на Волге дало сигнал многочислен-
ным бунтам крестьян Поволжья. Силы восставших стре-
мительно росли, в том числе и за счет представителей 
местных национальностей: марийцев, чувашей, татар, 
мордвы. Разин объявлял свободным каждого пришедше-
го к нему крепостного.
Казакам удалось захватить такие крупные города, как Астра-
хань, Царицын, Саратов, Самару, Пензу, но под Симбирском 
их ждала серьезная неудача. Казаки осадили крепость в сен-
тябре, но не смогли ее взять. Их положение ухудшилось по-
сле того, как на помощь осажденным подошла царская армия 
численностью 60 тыс. человек. 4 октября 1670 года восстав-
шие потерпели серьезное поражение и были вынуждены от-
ступить. Сам Разин был тяжело ранен в бою. Он рассчитывал 
перезимовать в Кагальницком городке и с новыми силами 
двинуться на север. Однако планам помешали зажиточные 
казаки под командованием войскового атамана Корнила 
Яковлева. Старейшины взяли 13 апреля 1671 года Кагаль-
ницк и выдали плененного Разина противнику.
6 июня Степана Разина привезли в Москву, где он через 
два дня после оглашения приговора был четвертован. 
Сначала ему отрубили правую руку по локоть, затем ле-
вую ногу по колено и только после этого – голову. Фрола 
казнили на месте, по разным данным, в тот же день или 
в 1676 году.

За год до казни Степан Разин добился, пожалуй, глав-
ного успеха – взял Астрахань. Это было второе появле-
ние казацкого войска под стенами крепости, находив-
шейся в устье Волги и запиравшей вход в Каспийское 
море. За год до описываемых событий отряды казаков 
под предводительством Разина возвращались из пер-
сидского похода. Астраханские воеводы Прозоров-
ский и Львов боялись мятежа и поэтому открыли воро-
та. Они решили пропустить казаков на Дон, но взамен 
потребовали, чтобы Разин сдал часть добычи, знамена 
и пушки.
Простые астраханцы восторженно встретили Разина. Ка-
заков приветствовал залп первого российского корабля 
«Орел», стоявшего в Астрахани.
Две недели в Астрахани Степан Разин провел с большой 
пользой. Он переманил на свою сторону колебавшиеся низы. 
Именно эта «пятая колонна» и позволила ему в мае 1670 года 
после взятия Царицына вновь двинуться на Астрахань.
План казачьего атамана взять город был авантюрой. 
Астраханская крепость считалась одной из лучших в 
Европе. Специалисты в фортификационном деле утвер-

ждали, что она 
выдержит осаду 
любой армии. Мощ-
ные стены до десяти сажен 
в высоту (21,5 м) обороняли около 500 пушек, а гарни-
зон крепости в мирное время насчитывал почти 12 тыс. 
человек.
Узнав о намерениях Стеньки Разина, воевода Иван Про-
зоровский начал спешно укреплять город. На настроения 
простого люда, склонявшегося на сторону казаков, повли-
яло и недальновидное решение воеводы, приказавшего 
отрубить головы казачьим послам Василию Гаврилову 
и Вавиле.
В ночь на 22 июня 1670 года в Астрахани началось вос-
стание. Сторонники Разина впустили казаков в город. 
К появлению неприятеля горожане уже овладели Земля-
ным и Белым городами. Разинцы ворвались в кремль, по-
следний оплот царских войск в городе, со стен Житного 
города. Там же, в кремле, они вместе с астраханцами бы-
стро провели суд над городской властью. Воеводу Про-
зоровского с помощниками сбросили с высокой башни 
Раскат. Одних дворян казаки зарубили саблями, других 
утопили в Волге. Дома богатых жителей, церкви и мона-
стыри были разграблены, приказные бумаги сожжены, 
а казна захвачена.
Расправившись с царскими чиновниками, восставшие со-
здали свое правительство по принципу казачьего круга. 
Атаманом стал Василий Ус, а его ближайшими помощ-
никами – Федор Шелудяк, Иван Терский и Иван Гладков. 
После смерти Уса летом 1671 года атаманом стал Ше-
лудяк. Именно под его предводительством казаки после 
возвращения из неудачного похода на Симбирск и защи-
щали от царских войск Астрахань, ставшую оплотом вос-
стания.
Осенью 1671 года к Астрахани подошел воевода Ми-
лославский. Осада города продолжалась около трех ме-
сяцев. Голод и амнистия внесли раскол в ряды защитни-
ков города. 27 ноября крепость пала.
Уже в следующем году в Астрахань приехал из Москвы 
князь Одоевский, имевший приказ царя каленым же-
лезом выжечь крамолу. Начались расправы над бунтов-
щиками. Они проходили в основном в Артиллерийской 
башне кремля, которая с тех пор называется Пыточной.
«Свирепствовал он до ужаса, – описал происходящее в го-
роде голландец Л. Фабрициус, видевший все собственными 
глазами. – Многих повелел кого заживо четвертовать, кого 
заживо сжечь, кому вырезать язык из глотки, кого заживо за-
рыть в землю. И так поступали как с виноватыми, так и с не-
винными… После такого длительного тиранства не осталось 
в живых никого, кроме дряхлых старух да малых детей». 

Подготовил Сергей Мануков

Степан Разин:
Я ПРИШЕЛ ДАТЬ ВАМ ВСЕМ 
СВОБОДУ И ИЗБАВЛЕНИЕ

АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛОВИЧ И СТЕПАН ТИМОФЕЕВИЧ

АСТРАХАНЬ СТАЛА КРЕПКИМ ОРЕШКОМ 
ДЛЯ РАЗИНСКОЙ ВАТАГИ
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Иметь собственное жилье до сих 
пор остается несбыточной мечтой 
довольно большого количества 
россиян. Чтобы обзавестись сво-
им углом, многие идут на самые 
рискованные жертвы, вкладывая 
в строительство последние кровные 
деньги. И нередко эти люди стано-
вятся жертвами мошенничества, 
наблюдая, как по голым стенам их 
недостроенных квартир годами 
гуляет ветер. И если раньше этих 
несчастных называли «обманутыми 
дольщиками», то теперь на их ме-
сто пришли «обманутые пайщики».

С
троительство – непростая и му-
торная штука. Прежде чем на-
чать строить дом, надо про-
вести множество непростых 
и кропотливых мероприятий. 

Договориться с владельцем земли о за-
стройке, разработать проект здания, 
устроить публичные слушания, получить 
у властей разрешение на строительство, 
получить одобрение от общественности, 
согласовать план подключения к ком-
муникациям, и так далее, и тому подоб-
ное. И лишь после этого ответственный 
застройщик должен подогнать на участок 
технику, огородить площадку забором 
и начать рыть котлован.
Но это добросовестный застройщик. 
А в мире, где надо побыстрее и любой це-
ной урвать пожирнее кусок, все происхо-
дит совсем по-другому.
Строить надо быстро. Так, чтобы поско-
рее начать другую стройку и получить 
с нее новые деньги. Поэтому все надо 
делать одновременно, и проводить слу-
шания, и получать разрешения, и рисо-
вать проект.
«За пятнадцать лет в строительном биз-
несе я видел немало, – рассказыва-
ет инженер-проектировщик Александр 
Прокофьев. – И больше всего поража-
ет безответственность. Я работаю с не-
большими строительными организация-
ми, не могу сказать про гигантов рынка, 
но у небольших компаний нередко дело 
бывает поставлено так: приходит авансо-
вый платеж, ну, допустим, в 50 миллио-
нов рублей. Вы думаете, владелец фир-
мы начинает пускать эти деньги в дело? 
Он первым делом покупает новую маши-
ну, машину жене, едет шикарно отдыхать 
на Кубу, и так далее. Как только завелась 
какая-то сумма денег, ее нужно немед-
ленно просадить. А уж потом, когда опья-
нение схлынет, и оставшиеся от аванса 
копейки будут подсчитаны, начинается 
какое-то шевеление. Начинает имитиро-
ваться деятельность, а главное, к заказ-
чику начинает струиться ручеек писем, 
в которых перечисляются, как правило, 
надуманные причины, «объективно ме-
шающие выполнить работы в указанные 
сроки в полном объеме». И строитель пы-
тается всеми правдами и неправдами вы-
манить у заказчика еще денег, ведь то, что 
их нет, а точнее, что они давно уже потра-
чены, и есть главная причина пробуксов-
ки строительства».
При таком разгильдяйстве даже крупным 
организациям, юридическим лицам, за-
казывающим проведение строительных 
работ, запросто можно оказаться в за-
ложниках непростой ситуации. Что уж 
говорить об обыкновенных людях, кото-
рые справедливо считают, что вложиться 
в собственное жилье на стадии строитель-
ства будет дешевле, чем покупать уже го-
товую квартиру.
В начале «нулевых» годов население 
действительно стало активно участво-
вать в долевом строительстве. Но дыры 
в законодательстве, коррумпирован-
ность местных властей, доверчивость 
людей и хищная алчность застройщиков 
в первой половине «нулевых» привели 
к тому, что сотни тысяч людей, став со-
инвесторами строительства собственно-
го жилья, в итоге на долгие годы оказа-
лись у разбитого корыта.

Проблема обманутых дольщиков настоль-
ко плотно держала в напряжении стро-
ительный комплекс, власти, жизнь ряда 
городов, что решать ее взялись на феде-
ральном уровне. Был принят закон 214 
ФЗ, который строго регламентировал до-
левое строительство. Сотни судебных 
разбирательств отчуждали объекты у не-
добросовестных застройщиков, муници-
палитеты выискивали варианты, при ко-
торых новые девелоперы согласились бы 
довести до сдачи замороженные объекты.
И все эти усилия принесли результат. 
По большому счету проблема обманутых 
дольщиков на данный момент снята.

Шило на мыло 

214-й закон, который регулирует долевое 
строительство, предусматривает все ню-
ансы и обязывает застройщика все делать 
по порядку, в четкой последовательности 
от начала и до конца. И участие в долевом 
строительстве теперь безопасное и совер-
шенно не рисковое предприятие.
Однако долевое строительство – не един-
ственная форма привлечения в финан-
сирование застройки, средств будущих 
жильцов. Еще с советских времен сущест-
вуют жилищно-строительные кооперати-
вы, то есть ЖСК.
Участники ЖСК – никоим образом 
не подпадают под 214-й закон, а зна-
чит, такая форма привлечения денег 
дает гораздо меньше гарантий вклад-

чику и гораздо больше свободы за-
стройщику.
И этой свободой застройщики непремен-
но пользуются. Даже можно сказать, что 
эта забытая с советских времен форма па-
евой собственности возродилась именно 
благодаря тому, что она крайне выгодна 
застройщикам.
Жилищный кодекс Российской Феде-
рации, в статье 110 предполагает, что, 
по общему правилу, люди, желающие 
вложиться в строительство квартиры 
в многоэтажном доме, должны объеди-
няться в жилищно-накопительный ко- 
оператив (ЖНК), хотя закон не исключает 
возможности объединения и в ЖСК.
Но поскольку ЖНК, в отличие от ЖСК, 
подразумевает более строгий контроль 
за потоками и расходованием средств 
пайщиков, накопительные кооперативы 
не прижились. Финансировать строитель-
ство в форме ЖСК выгодно только единст-
венному участнику паевого строительного 
рынка – застройщикам.
Более того, люди, объединяющиеся 
в ЖСК, делегируют все свои права на вза-
имоотношения с застройщиком руко-
водству кооператива, и если начинаются 
проблемы со строительством, возникает 
замкнутый круг.
Допустим, стройка встала. А участни-
ки кооператива в большинстве случаев 
ни разу даже не видели друг друга, по-
скольку руководство кооператива, напря-
мую связанное с компанией-застройщи-

ком, всеми способами старается сделать 
так, чтобы люди не смогли объединить-
ся. Так вот эти пайщики начинают обра-
щаться к руководству ЖСК, а те кивают 
на застройщика, мол, он-де делает все 
возможное, но резко подорожали строй-
материалы, или подключение к комму-
никациям, или еще что-нибудь, поэтому 
нужно скинуться еще по 150 тыс.
Люди обращаются к застройщику, про-
сят его предоставить какие-то докумен-
ты о том, как были потрачены их деньги, 
а застройщик отвечает: вы члены коопе-
ратива, ничего мы лично вам не долж-
ны, все дела мы ведем с ЖСК, идите туда 
и там решайте все свои проблемы.
Таким образом люди оказываются предо-
ставленными сами себе, и единственный 
способ быстро решить проблему – всем 
скинуться и удовлетворить постоянно рас-
тущие аппетиты застройщика.
Если пытаться решить дело по-другому, 
то есть попытаться разобраться, как были 
потрачены вложенные в кооператив день-
ги, то это чревато многолетними и бывает, 
безрезультатными судебными тяжбами.
Есть такая поговорка: вода дырочку най-
дет. Когда законодательство и испол-
нение законов дырявые как решето, 
обязательно возникнет какая-нибудь не-
замысловатая схема почти честного отъ-
ема денег у населения. И хотя пробле-
ма обманутых пайщиков и не настолько 
масштабна, как проблема дольщиков, 
но уже сегодня она достаточно весома 
для того, чтобы оказать негативное влия-
ние на всю строительную отрасль.

Кто не рисКует... 

Социальная напряженность, окружавшая 
проблему обманутых дольщиков, была 
крайне выгодна застройщикам, повин-
ным в растратах и заморозке работ. Все 
публичные выступления, пикеты, митин-
ги, перекрытия дорог сегодняшними об-
манутыми пайщиками в итоге так же льют 
воду на мельницу строителей.
С точки зрения недобросовестного за-
стройщика, объект, за который он уже по-
лучил деньги и успел их потратить, как че-
модан без ручки. И достраивать не на что, 
и откреститься от стройплощадки нет воз-
можности.
И любой вариант, как то помощь местного 
бюджета для завершения работ или арест 
недостроенного объекта по суду, был бы 

КОМПЛЕКС
СТРОИТЕЛЬНОЙ  
НЕПОЛНОЦЕННОСТИ

На смену обманутым дольщикам  
приходят обманутые пайщики

Дмитрий РуДнев
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желанным для подобного рода строи-
тельной фирмы. Все что угодно, лишь бы 
поскорее избавиться от отработанной 
площадки.
Владельцы строительного бизнеса, осо-
бенно небольших местных компаний, 
рассуждают так: фирму можно открыть 
новую, без некрасивого прошлого, что-
бы получить новый участок под стро-
ительство, достаточно найти правиль-
ный подход к главе города или района, 
а люди – ну что, трудно им было ски-
нуться еще по 300 тыс.? Вот если у нас 
народ такой жадный, пусть его пробле-
мы государство решает.
И эта позиция сформировалась не на пус- 
том месте. Вряд ли найдется еще какое-
либо направление в реальном секторе 
экономики, к которому государство отно-
силось бы с такой заботой.
Ведь годами экономику России форми-
ровали так, что именно строительная от-
расль стала одной из ключевых и гаран-
тирующих непременную динамику роста. 
От нее ведь зависит целый ряд смежных 
отраслей, начиная от существенной доли 
металлургии и заканчивая, например, не-
маленьким рынком банковских услуг.
Поэтому застройщики, особенно сейчас, 
в период экономического спада, запад-
ных санкций, которые наиболее остро 
сказываются в финансовой сфере, чув-
ствуют свою особую значимость. И по-
мощи строители, прежде всего, ждут 
от государства, которому совершенно 
не нужно, чтобы такая отрасль сбавила 
обороты даже на 10 %.
Любой бизнес, почувствовав за спиной 
такую страховку, моментально окажет-
ся готовым рисковать. И девелоперы ри-
скуют, распространяя практику никому 
не подконтрольных ЖСК на всю Россию. 
На данный момент всего по России по-
рядка семисот проблемных строительных 
объектов, количество людей, вложивших 
средства существенно превышает 150 
тыс. человек.

Проблема, которую 
стараются не замечать 

Система ЖСК, кроме прочего, очень над-
ежно маскирует самих недобросовест-
ных застройщиков. Поскольку с чисто 
формальной точки зрения ответствен-
ность за отношения лежит исключительно 
на руководстве кооперативов, сами деве-
лоперы оказываются как бы над схваткой. 
Все судебные тяжбы ведутся между пай-
щиками и, к примеру, ЖСК «Уютный дом» 
из Верхней Пышмы или ЖСК «Свой дом» 
из Новосибирска, а названия фирм-за-
стройщиков в этих процессах практически 
и не упоминаются.
До самого последнего времени влас-
ти, как региональные, так и федераль-
ные, будто бы и не замечали проблемы. 
И произвол, который учиняли застрой-
щики за ширмой ЖСК, и полная непо-
дотчетность подобного способа веде-
ния дел, конечно, были всем известны, 
но, как всегда, до самого последнего 
часа сохранялась святая надежда, что 
все решится само собой. В итоге, мо-
мент, когда надо было принимать ре-
шительные меры, упущен, а все, что 
пытается делать государство в этом на-
правлении, больше похоже на анекдот.
Министр строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства России Михаил 
Мень в прошлом году предложил в ка-
честве инициативы для пресечения без-
образий в строительных кооперативах 
законодательно обязать каждый ЖСК 
строить не больше одного дома. Комич-
ность этого предложения заключается 
в том, что и без этого ограничения, прак- 
тически все жилищные кооперативы, 
даже сотрудничающие с крупнейшими 
строительными компаниями, строят стро-
го по одному зданию.
Другое предложение так же не могло 
не порадовать пайщиков своей глубиной 
и эффективностью последствий от его 
принятия. Михаил Александрович выд-

винул идею законодательно обязать ЖСК 
предоставлять финансовую отчетность 
по требованию любого обратившегося. 
Казалось бы, вполне взвешенное и рацио- 
нальное предложение. Но министру ли 
строительства не знать, что ЖСК – всего 
лишь коллектор, аккумулирующий сред-
ства пайщиков, и, по сути, единственное 
финансовое действие, которое совершает 
кооператив – это перевод средств на счет 
застройщика. И вот там-то и интересно 
поразбираться, куда и на что пошли день-
ги, вынутые непосредственно из кошель-
ков граждан нашей страны.
Но пока никто из властных государевых 
мужей о предоставлении финансовой 
отчетности самими застройщиками еще 
даже и звука не промолвил.
Вообще тема обманутых пайщиков до-
вольно серьезно нервирует власти. Так, 
при правительстве Москвы функциони-
рует Комитет по обеспечению реализации 
инвестиционных проектов в строительстве 
и контролю в области долевого строитель-
ства (Москомстройинвест). «Совершенно 
секретно» обратилась за комментарием 
в пресс-службу этой структуры. Услышав, 
что нас интересует тема обманутых пай-
щиков и что мы хотим разобраться, кто 
виноват в том, что не прошло и несколь-
ких лет, как проблема дольщиков смени-
лась проблемой пайщиков, и какую роль 
в этом деле играют застройщики, руко-
водитель пресс-службы комитета Татьяна 
Николаевна Косарева потребовала от на-
шего еженедельника официальный за-
прос на номерном редакционном бланке 
за подписью главного редактора.
Это нюанс журналистской работы. Если 
организация готова разговаривать 
на обозначенную изданием тему, то ком-
ментарии даются без лишних условий 
и максимально просто, или по телефону, 
или по электронной почте. Если же орга-
низация требует официального запроса, 
это означает одно: как только этот запрос 
будет отправлен, его получатель тут же 
воспользуется своим правом отвечать 
на официальные письма в течение трид-
цати дней с момента получения.
По сути, Москомстройинвест в категори-
ческой форме отказался разговаривать 
об обманутых пайщиках. Возможно, по-
тому, что они лежат вне компетенции ко-
митета, а может быть, и по какой-то дру-
гой причине.
Довольно расплывчато о проблеме пай-
щиков говорят и в Российском сою-
зе строителей (РСС). Из комментария, 
полученного нашим еженедельником 
у вице-президента РСС Григория Вере-
тельникова, следует, что все проблемы 
происходят из-за несовершенства рос-
сийского законодательства.
«Вы думаете, 214-й закон работает без 
сбоев, да он тоже требует доработки, – 
сказал «Совершенно секретно» Григорий 
Константинович, – что уж говорить про 
ЖСК. Реалии, в которых работают стро-
ители, меняются, и законодатели долж-
ны следить за ситуацией и своевременно 
вносить корректировки, чтобы не воз-
никало перекосов. И они есть не только 
в строительной сфере, где, в какой отрас- 
ли экономики их нет?»

колосс на глиняных ногах

Однако если бы проблема недобросо-
вестных ЖСК и обманутых ими людей 
ограничивалась только небольшими ло-
кальными компаниями, ведущими работу 
с двумя-тремя площадками…
На сегодняшний момент главной, если 
не ключевой, фигурой скандала стал ги-
гант строительного рынка – компания 
СУ-155. На сегодняшний день компания 
имеет несколько десятков замороженных 
объектов по всей России. Общее количе-
ство пайщиков, тщетно ожидающих сво-
его жилья от этого застройщика, превы-
шает 36 тыс. При этом за 2014 год, когда 
большинство объектов СУ было уже замо-
рожено, владелец компании Михаил Ба-
лакин каким-то чудом увеличил свое со-

стояние с 1,7 млрд до 1,9 млрд долларов.
«Текущая ситуация с СУ-155 – это след-
ствие вседозволенности застройщиков, 
использующих разные «серые схемы», 
например ЖСК, привлечения средств 
граждан и низкого контроля испол-
нительных органов власти различных 
уровней за их деятельностью, – пояснил 
«Совершенно секретно» Константин 
Иванов, координатор общественной 
инициативы «СУ 155.НЕТ!». – Не сек- 
рет, что многие застройщики приступа-
ли к работам без надлежащего оформ- 
ления всех необходимых документов, 
оставляя это на потом. А когда вдруг 
проверяющие органы начинают инте-
ресоваться и приостанавливают стро-
ительство на законных основаниях, 
в результате страдают люди, вложив-
шие деньги в свои будущие квартиры. 
Обманутые покупатели квартир оста-
ются один на один со своими пробле-
мами. Многочисленные обращения 
к застройщикам и в различные инстан-
ции остаются или без ответа, или чи-
новники отделываются формальны-
ми отписками, мол, ситуация сложная, 
на контроле, и так далее. Только людям 
от этого не легче».

растущий рынок или 
мыльный Пузырь? 

Проблема с гигантом строительного рын-
ка довольно серьезно сигнализирует 
о глубочайших проблемах всей отрасли. 
В том же Российском союзе строителей 
категорически не хотят видеть того, что 
рынок жилья, да и многих других стро-
ительных направлений может оказаться 
в глубокой депрессии.
«Какой спад, если по всем направлени-
ям за пять первых месяцев этого года 
мы зафиксировали рост аж на 22 % 
по сравнению с тем же периодом прош-
лого года, – заявил «Совершенно сек- 
ретно» вице-президент РСС Григорий Ве-
ретельников, – а в прошлом году с января 
по май мы ввели 83 млн квадратных мет- 
ров в эксплуатацию. Мы растем по всем 
направлениям, где-то хуже, где-то лучше, 
но в среднем очень даже неплохо!»
Однако такое радужное представление 
о строительном рынке разделяют не все. 
«Падает рынок? Конечно, падает, по моим 
оценкам, уже просел минимум не треть. 
Завышены цены на жилье в России? Ко-
нечно, завышены. Может все рухнуть? 
Да в любой момент, что будет той соло-
минкой, которая сломает спину верблюду, 
я не знаю. Но проблема ЖСК, проблема 
обманутых дольщиков уже сегодня может 
утянуть на дно одного крупного и несколь-
ко десятков мелких девелоперских компа-
ний. А уже эта масса просевших проектов 
потянет вниз за собой все остальное», – 
сказал «Совершенно секретно» на усло-
виях анонимности топ-менеджер крупной 
столичной строительной компании.
Почти что в унисон с этими словами 
на минувшей неделе, 24 июня, высту-
пил с официальным заявлением и Цент- 
робанк России. По его прогнозу рынок 
ипотечного кредитования в будущем 
году сократится как минимум на 30, 
а то и на 40 %. Если учесть, что в прош-
лом году, в самых «растущих» Москве 
и Московской области, он покрывал 
более 70 % введенного в эксплуатацию 
жилья, то такое глобальное уменьшение 
ипотеки гарантированно просадит объ-
ем покупок новых квартир в следующем 
году при самом лучшем стечении обсто-
ятельств на 20 % с небольшим.
«На фоне негативной оценки Центробан-
ка ближайших перспектив рынка ипотеч-
ного кредитования, также не могу сказать 
ничего хорошего и о вторичном рынке 
жилья, – сообщил «Совершенно секрет-
но» Андрей Ликефет, полномочный пред-
ставитель Российской гильдии риэлто-
ров. – Уже сегодня он сократился на треть, 
а по некоторым регионам на 50 %. В стра-
не очень тяжелая экономическая ситуа-
ция, нет длинных инвестиций, замора-

живаются строительные объекты. Те, кто 
собирался приобретать недвижимость, 
решили попридержать средства. И, ко-
нечно в ближайшие два с половиной года, 
а то и больше, поводов для оптимизма, 
к сожалению, нет. Это ведь не только проб- 
лема рынка жилья, не только проблема 
рынка жилищного строительства. Это сис- 
темная проблема экономики. В каком бы 
веке вы бы ни жили, хоть в XVIII, хоть 
в XXI, нормальный экономист всегда ска-
жет, что наиболее устойчивый рынок – это 
тот, который обращен на внутреннего по-
требителя. И вот тут получается парадокс. 
Мы газовая держава. Но при этом у нас, 
единственных во всем мире, существует 
проблема подключения к системе газо-
снабжения. Только у нас это стоит бешеных 
денег, а везде, в любой другой стране – 
подключайся и плати только за пользова-
ние. И это относится не только к частному 
жилью, но и к многоэтажкам. Это ложит-
ся серьезным грузом на любой строитель-
ный объект, и это далеко не единственная 
проблема, которая обременяет коше-
лек конечного покупателя жилья. Одна-
ко говорить, что если рынок строитель-
ства жилья в разы сократится, то рухнет 
вся экономика России, я бы не стал. У нас 
достаточно всего, в том числе и ресур-
сов, чтобы наша экономика устояла. И тем 
не менее это будет серьезный удар, трях-
нет неплохо, и для того, чтобы мы оправи-
лись, понадобится время. Годы. Сколько, 
судите сами. Если грамотные экономисты 
говорят, что на настоящее импортозаме-
щение должно уйти 7–10 лет, то, сколько 
времени понадобится экономике, чтобы 
перенаправить потоки сырья, продукции, 
труда, людей из просевшей отрасли в ка-
кие-то другие?»

строительство  
Пирамиды 

Мировая экономика уже дважды стал-
кивалась с кризисами на национальных 
рынках жилья. Во многих крупных горо-
дах Соединённых Штатов Америки не-
когда имевшие приличную цену квартиры 
в многоэтажках превратились в дешевые 
трущобы. В 1990-х годах резко обесце-
нилось типовое жилье в Японии. Нашей 
стране неплохо было бы извлечь урок 
из опыта других стран.
В любом случае и в России эта тенден-
ция уже налицо: каждый человек, обза-
ведшийся квартирой, следующим шагом 
в развитии своего жилищного комфорта 
видит себя обитателем загородного дома.
Все, кто занимаются строительным биз-
несом, делают это ради выгоды, а не из 
филантропских побуждений обеспе-
чить народонаселение жильем. И когда 
человек вложился в строительство мно-
гоэтажки, пусть даже и без привлече-
ния сторонних, банковских или паевых 
средств и он не может продать тридцать 
квартир из построенных девяноста, он 
будет опускать цену.
И в один прекрасный момент вопрос се-
рьезного снижения цен, станет не вопро-
сом фиксирования прибыли, а вопросом 
возвращения средств, вложенных в стро-
ительство. И тогда рынок массового жи-
лья в нашей стране превратится в финан-
совую пирамиду. Те, кто успеет вынуть 
оттуда средства, с прибылью или без нее, 
но и без потерь, окажутся в плюсе. Те, кто 
не успеет, окажутся обладателями ничего 
не стоящих бетонно-кирпичных коробок.
А обманутые дольщики и занявшие их 
место обманутые пайщики, как бы это ци-
нично ни звучало, всего лишь вехи на пути 
к тому моменту, когда карточный домик 
массового жилищного строительства, так 
тщательно составленный нашими эконо-
мическими властями, так нежно оберега-
емый государственной политикой, возь-
мет и в один момент рухнет. Но даже это 
событие не гарантирует, что правильные 
уроки будут извлечены, что в системе го-
сударственной поддержки экономики на-
шего отечества начнут расставляться пра-
вильные приоритеты.
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На фоне радужных отчетов руко-
водства одной их крупнейших госу-
дарственных структур Объединен-
ной авиастроительной корпорации 
независимые специалисты авиа-
строительной отрасли и профес-
сиональные летчики констатируют 
резкий спад производства и внед- 
рения новых технологий в рос-
сийской авиации. Что происходит 
в отечественном авиастроении? Кто 
под видом «оптимизации» присва-
ивает за копейки огромные куски 
столичной недвижимости всемирно 
известных авиационных заводов? 
И кто ответит за сотни миллиардов 
рублей, выделенных на строитель-
ство современных гражданских 
и военных самолетов, которые, 
по сути, вылетели в трубу? Обо всем 
этом – специальное расследование.

С
татистика отечественного авиа-
строения не внушает оптимиз-
ма. Если в 1990 году, накану-
не распада Советского Союза, 
в стране было выпущено около 

200 гражданских авиалайнеров, то в сов-
ременной России за последние десять лет 
строилось всего несколько самолетов в год. 
Судя по всему, выправить ситуацию не по-
могло даже создание в 2006 году Объе-
диненной авиастроительной корпорации 
(ОАК. – Прим. ред.). Иначе как объяснить 
закрытие лучших конструкторских бюро, 
где создавались флагманы советской, а по-
том и российской авиации? По данным 
специализированных авиационных изда-
ний, практически прекратили свое сущест-
вование конструкторские бюро «Яковлев» 
и «Мясищев». «Ильюшину» осталась только 
транспортная авиация.
Вряд ли кто-то, кроме узких специалистов, 
знает, что в октябре 2001 года правитель-
ство утвердило федеральную програм-
му «Развитие гражданской авиацион-
ной техники России на 2002–2010 годы 
и на период до 2015-го». Согласно это-
му документу, на разработку, модерниза-
цию и производство 17 типов самолетов, 
9 вертолетов и 18 двигателей из бюджета 
страны выделено более 207 миллиардов 
рублей. Еще 247 миллиардов на развитие 
авиапрома в 2007–2012 годах как раз по-
ступили во вновь образованную Объеди-
ненную авиастроительную корпорацию.
Если кто-то думает, что вливание в ави-
ационную отрасль почти полтриллиона 
рублей сдвинуло дело с мертвой точки, 
то он глубоко ошибается.
Проведенная Контрольным управлени-
ем главы государства проверка исполне-
ния президентского указа № 596 от 7 мая 
2012 года в части развития авиационной 
промышленности для нужд гражданского 
воздушного флота показала: «при полном 
освоении выделенных средств опреде-
ленные программой цели не достигнуты». 
Что это значит? По информации моих кол-
лег, «истратив из федерального бюдже-
та порядка 14 миллиардов целевых руб- 
лей, Объединенная авиастроительная 
корпорация так и не организовала серий-
ное производство самолетов Ил-96–300 
и Ту-204/214 и не довела их до соот-
ветствия международным требованиям. 
Не дождался промышленного запуска 
и региональный Ту-334. Истратив на его 
разработку и изготовление опытного 
образца 6 миллиардов рублей из феде-
рального бюджета и более 10 миллионов 
долларов из внебюджетных источников, 
чиновники из авиастроительной отрасли 
просто исключили все работы по этому 
проекту из федеральной целевой про-
граммы. Еще 36 миллиардов рублей вы-
делено в 2011–2012 годах на создание 
новых ближне- и дальнемагистральных 
лайнеров. 4 миллиарда – на разработ-
ку крыла для перспективных граждан-
ских самолетов. 7 миллиардов – на из-
готовление и производство опытного 
образца современного двигателя ПД-14. 
Нет ни обещанного самолета, ни крыла, 
ни двигателя. Денег тоже нет».

НеподъемНая Ноша 

Объединенная авиастроительная корпо-
рация, как мы уже говорили, была созда-
на в 2006 году. В ее состав вошли более 
двух десятков легендарных авиационных 
предприятий России со своими разра-
ботками, производственными площадя-
ми и грандиозными планами на будущее. 
По первоначальной задумке, ОАК долж-
на была собрать в единый кулак всех 
авиапроизводителей и, при финансовой 
поддержке государства, вывести страну 
в мировые лидеры самолето- и вертоле-
тостроения.
Первым главой ОАК стал Алексей Фёдо-
ров. Профессиональному инженеру-кон-
структору Фёдорову, по словам наших 
собеседников, изначально были постав-
лены нереальные задачи. Столкнувшись 
с деградацией российской авиапромыш-
ленности, он был поставлен в жесткие 
условия – быстрое движение вперед, 
которого от него требовали, означало за-
крытие заводов и увольнение людей.
Фёдорова уволили с поста главы ОАК 
в 2011 году. Причину этой отставки даже 
прокомментировал тогда помощник пре-
зидента Аркадий Дворкович: «Прези-

дент (в 2011 году Дмитрий Медведев. – 
Прим. ред.) дал оценку работы крупных 
компаний по использованию иннова-
ций, эта оценка неудовлетворительная». 
Он напомнил, что госкомпаниям пре-
доставлены жесткие сроки подготовки 
программы инновационного развития, 
поэтому за их невыполнение «ответствен-
ность будет максимально жесткой, вплоть 
до увольнения».
Следующим главой ОАК после Фёдорова 
стал его заместитель Михаил Погосян.
Люди, лично знакомые с Фёдоровым 
и Погосяном, отмечали разный подход 
топ-менеджеров к работе. Фёдоров – 
практик производства, его задачей было 
«собрать камни». Погосян всю профес-
сиональную жизнь после института рабо-
тал в конструкторских бюро. Ему была по-
ставлена сверхзадача – создать самолет 
на 100 мест и истребитель.

Госкорпорация или 
доходНое место? 

В официальных отчетах ОАК всегда по-
казывался ежегодный рост выручки кор-
порации и увеличение количества про-
изведенных самолетов. Так, в 2014 году 

выручка ОАК увеличилась на треть и со-
ставила 285 миллиардов рублей. Количе-
ство поставленных гражданских самоле-
тов заказчикам составило 190 штук.
Достоянием прессы стала обратная сто-
рона отчетов ОАК – доклад Генеральной 
прокуратуры после полномасштабной 
проверки госкомпании: «Направленные 
с 2007 по 2012 год из федерального 
бюджета в уставный капитал корпорации 
средства в размере почти 50 миллиардов 
рублей для реализации проектов строи-
тельства гражданских воздушных судов 
отечественного производства доводились 
корпорацией до дочерних и зависимых 
обществ на крайне невыгодных условиях. 
Вместо безвозмездного внесения в устав-
ный капитал обществ, средства, призван-
ные поддержать предприятия авиастро-
ительной отрасли, предоставлялись им 
корпорацией в виде займов с взиманием 
до 14,5 % годовых.
Помимо доходов от начисленных про-
центов, корпорация зачастую получала 
у дочерних и зависимых обществ еще 
и беспроцентные займы. ОАО «Компа-
ния «Сухой», ОАО «НАЗ «Сокол», ОАО 
«Корпорация «Иркут» в 2011–2012 го-
дах выдали ОАО «ОАК» свыше 2,2 мил-

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ К О Р Р У П Ц И Я]

МИЛЛИОНЫ 
В ПРОЛЕТЕ

Как выделенные бюджетом средства 
на авиастроение оказались на счетах 

кипрских офшоров
Михаил ЗВЁЗДНЫЙ

Р
О

м
А

Н
 Я

Р
О

В
И

Ц
ы

Н
/К

О
м

м
Е

Р
С

А
Н

тъ



№ 23 (352) 30 июня – 7 июля 2015

15

лиарда рублей беспроцентных займов.
По сути дела Объединенная авиастро-
ительная корпорация функциониру-
ет в качестве комиссионера и с любого 
процесса, происходящего в авиацион-
ной отрасли России, имеет свой процент 
прибыли. Когда государство выделя-
ет средства на развитие отечественной 
авиации, ОАК забирает себе весьма 
значительную долю. Что остается, раз-
давалось авиапредприятиям, причем 
исключительно в соответствии с личны-
ми пристрастиями и предпочтениями 
руководителя».
Вот что пишет об этом еженедельная 
газета «ВПК»: «отчет уже Счетной па-
латы прямо указывает, что, несмо-
тря на предусмотренные Госпрограм-
мой вооружения поставки самолетов, 
производимых ОАО «Компания «Су-
хой» и ОАО «РСК «МиГ», в 2010–
2012 годах бюджетная поддерж- 
ка в размере почти 7 миллиардов руб- 
лей была оказана только первому». На-
помним, что Михаил Погосян перешел 
в ОАК из кресла генерального директора 
именно компании «Сухой». А сверхза-
дача, поставленная перед ним Владими-
ром Путиным, по созданию отечествен-
ного гражданского авиалайнера также 
выполнялась на базе «Сухого».
Создание самолета «Сухой Суперджет» 
стало приоритетной программой для 
ОАК. Причем настолько приоритетной, 
что на него были брошены все ресур-
сы отечественного авиапрома. Результат, 
по мнению специалистов, не очевиден. 
SSJ так и не стал привлекательным про-
дуктом на международном рынке. По-
купка нескольких десятков самолетов 
средними мексиканскими и китайскими 
авиакомпаниями не фееричный показа-
тель. Российские авиаперевозчики пред-
почитают использовать пусть и подержан-
ные, но зарубежные авиалайнеры. Другие 
именитые конструкторские бюро фак-
тически остались без финансирования. 
Но самое любопытное, что и финансовые 
показатели компании «Сухой» оказались 
отрицательными.
Так, по информации из открытых источ-
ников, по итогам первого квартала 
2014 года компания «Гражданские само-
леты Сухого» (ГСС) не досчиталась почти 
6 миллиардов рублей. Руководство ОАК 
подтвердило – валовый убыток ГСС вырос 
почти в 2,8 раза и составил 705 миллио-
нов рублей.
По данным директора проекта Aviation 
Explorer Романа Гусарова, SSJ приносит 
стране колоссальные убытки. Причем 
чем больше его строят, тем быстрее рас-
тут убытки. Согласно годовым отчетам 
ЗАО «ГСС», убытки по годам составляют: 
2010-й – 1,844 миллиарда, 2011-й – 
3,859 миллиарда, 2012-й – 4,582 мил-
лиарда рублей.

Топ-менеджер оАК – юрисТ 
и эКономисТ? 

Зимой этого года в Объединенной ави-
ационной корпорации опять сменилось 
руководство. Вместо Михаила Погосяна 
руководить ОАК назначен Юрий Слюсарь. 
Слюсарь – бывший заместитель министра 
промышленности и торговли. Как говорят 
источники в госкорпорации, новый глава 
ОАК пришел один, без своей команды. 
И опираться ему приходится на кадры, ко-
торые оставил после себя Погосян.

И вот здесь начинается самое инте-
ресное. Команду, которая досталась 
в наследство новому президенту ОАК, 
сложно назвать профессиональной. 
Взять хотя бы нынешнего первого ви-
це-президента Александра Тулякова. 
Начнем с биографии, которая опубли-
кована на официальном сайте государ-
ственной корпорации. В графе «образо-
вание» у первого вице-президента ОАК 
две записи: 2001 год – окончил Выс-
шую школу приватизации и предприни-
мательства – институт. Специальность 
«юриспруденция». 2003 год – Институт 
экономики и финансов «Синергия».
Я зашел на официальные сайты этих 
образовательных учреждений, чтобы из-
учить их и убедиться в профессиональной 
подготовке второго человека в авиастрои-
тельной промышленности России.
Высшая школа приватизации и пред-
принимательства действительно су-
ществует в Москве, где родился и сам 
первый вице-президент ОАК. А так же 
имеет филиалы в Санкт-Петербурге 
и Самаре. Но на официальном сайте 
этого вуза найти упоминание о возмож-
ности получения первого высшего об-
разования по специальности «юриспру-
денция» мне обнаружить не удалось 
(существуют лишь юридические курсы 
повышения квалификации и кратко- 
срочные семинары), так же, как и до-
звониться до вуза по всем телефонам, 
указанным на официальном сайте. Мо-
жет быть, возможность получения юри-
дического образования была доступна 
в конце 1990-х, а потом специальность 
«юриспруденция» «исчезла» из переч- 
ня направлений подготовки специали-
стов в этом негосударственном образо-
вательном учреждении? Для меня этот 
вопрос остался без ответа…
Идем дальше. Институт экономики и фи-
нансов «Синергия». Здесь еще интерес- 
нее. Сотрудница приемной комиссии, 
с которой меня соединил по телефону се-
кретариат института, после длительного 
поиска в базе данных выпускников отве-
тила, что Ф.И.О. Туляков Александр Вла-
димирович ей обнаружить не удалось… 
А теперь вопрос! Как так получается, что 
второй человек в российской авиацион-
ной промышленности, который реально 
формирует идеологию и мнение нового 
руководителя ОАК о предприятиях отра-
сли, влияет на кадровую политику корпо-
рации, но, судя по официальной биогра-
фии, не имеет даже простого образования 
в авиастроении?
Одновременно Туляков входит еще и в со-
веты директоров практически всех пред-
приятий, входящих в ОАК. Получается, что 
в России профессионалами-конструкторами 
с мировыми именами руководит простой 
специалист в имущественных вопросах?
Изучаем официальную биографию даль-
ше. С 1993 по 2008 год Александр Ту-
ляков занимал различные должности 
в Российской самолетостроительной 
корпорации «МиГ». Но нас интересует 
2001 год, когда у Тулякова случился рез-
кий карьерный взлет. Он становится ру-
ководителем не конструкторского бюро, 
не профильного авиастроительного на-
правления, а департаментом по управле-
нию имуществом «МиГ».
В нашем распоряжении оказались любо-
пытные результаты проверки Генеральной 
прокуратуры самолетостроительной кор-
порации «МиГ», проведенной по фактам 
незаконного вывода активов по занижен-

ной стоимости в пользу группы бывших 
сотрудников этого предприятия.

пуТь в офшор 

Согласно материалам прокурорской про-
верки, по инициативе руководства са-
молетостроительной корпорации в июне 
2001 года РСК «МиГ» передала своей до-
черней компании ФГУП «МиГ-РосТ» в хо-
зяйственное ведение производственные 
здания площадью более 16 тысяч ква-
дратных метров на улице Поликарпова 
в Москве. В принципе в этом ничего кри-
минального нет. Читаем дальше. ФГУП 
«МиГ-РосТ», как уверяло в официальных 
письмах прошлое руководство «МиГ», со-
здано для полного и наиболее эффектив-
ного использования производственных 
мощностей корпорации. А по некоторым 
данным, идею создания дочерней струк-
туры лоббировал именно Александр Ту-
ляков. Уже через два года, в июне 2003-
го, согласно прокурорской проверке, 
ФГУП «МиГ-РосТ» было приватизирова-
но, став открытым акционерным общест-
вом (ОАО. – Прим. ред.) и фактически 
выведено из под контроля корпорации 
«МиГ».
А еще через год, в 2004-м, уже ОАО 
«МиГ-РосТ» продает все здания на ули-
це Поликарпова в Москве некоему ООО 
«Бизнес-Актив». Согласно базе данных, 
ООО «Бизнес-Актив» создано в февра-
ле 2004 года, а ликвидировано в июле 
2010-го. Дальше – больше. После того 
как никому не известное ООО прио-
брело производственное имущест-
во «МиГ», полноправным владельцем 
«Бизнес-Актива» в 2005 году стано-
вится некий Егор Носков. Этот удачли-
вый бизнесмен за стопроцентную долю 
в фирме, на балансе которой находи-
лись 16 тысяч квадратных метров «бес-
ценной столичной недвижимости», за-
платил всего 10 тысяч рублей!
Теперь посмотрим, кем же является на са-
мом деле этот счастливчик. Егор Носков, 
согласно данным прокуратуры, – заме-
ститель генерального директора по иму-
щественному комплексу компании «Ту-
полев», а еще он родной брат Акима 
Носкова, который по странному стечению 
обстоятельств, с декабря 2001 по январь 
2004 года занимал должность замести-
теля директора по управлению имущест-
вом ФГУП «РСК «МиГ». Другими словами, 
Аким Носков был заместителем Алексан-
дра Тулякова.

Продолжаем изучать дальше резуль-
таты прокурорской проверки. В мае-
июне 2005 года новоиспеченный ге-
неральный директор «Бизнес-Актива» 
Егор Носков продает всю ранее принад-
лежавшую «МиГ» недвижимость, еще 
одному ООО – «Либерта-инвестмент», 
которое так же образовано незадолго 
до совершения этой судьбоносной для 
него сделки, за 48,9 миллиона рублей. 
После чего «Бизнес-Актив» прекраща-
ет любую хозяйственную деятельность, 
а Егор Носков в 2006 году занимает 
в «Либерта-инвестмент» должность за-
местителя генерального директора.
Для чего нужна была такая простая, 
но растянутая на несколько лет схема? 
А для того, чтобы начиная с 2005 года 
приобретенные помещения сдавать 
в аренду – теперь внимание! – все 
тому же ОАО «МиГ-РосТ», но уже по ком-
мерческим ценам. Ревизорами посчита-
но, что «только за 2011–2015 годы ООО 
«Либерта-инвестмент» получило со сво-
их арендаторов, а это, помимо «МиГ», 
еще и ОАО «Авиатехприемка», ЗАО «Аэ-
рокомпозит», ОАО «Вертолетная сервис- 
ная компания», все те же «Гражданские 
самолеты Сухого» и многие другие, бо-
лее 785 миллионов рублей!
А теперь про то, куда уходили огромные 
доходы с, по сути, выведенных из госу-
дарственного владения объектов. Проку-
рорами установлено, что совладельцами 
«Либерта-инвестмент» являются кипрская 
компания «Феретто инвестментс лими-
тед» и некий Андреев А. Б., одновремен-
но являющийся конечным бенефициа-
ром кипрской компании. Андреев в свое 
время вел совместный бизнес в компа-
нии «Регион-инвестмент» с Александ-
ром Туляковым – первым вице-президен-
том ОАК, Акимом Носковым – бывшим 
заместителем генерального директора  
РСК «МиГ», Алексеем Озеровым – бывшим 
генеральным директором ОАО «МиГ-РосТ» 
и Сергеем Малиновым – бывшим членом 
совета директоров ОАО «МиГ-РосТ». Как го-
ворится, комментарии здесь излишни.
По точно такой же схеме в руках кипрских 
офшоров оказались и другие объекты ави-
астроительной промышленности. Напри-
мер, здание бывшего профилактория пло-
щадью почти 3,5 тысячи квадратных метров 
во 2-м Боткинском проезде в Москве.
На многие вопросы Александру Тулякову, 
судя по всему, придется ответить в самое 
ближайшее время. Но вот что интересно. 
Что будет говорить первый вице-президент 
ОАК, если его пригласят на допрос в отдел 
внутренних дел МВД России по Хорошев-
скому району города Москвы? Как нам стало 
известно, 27 мая этого года, по результатам 
прокурорской проверки, следователь этого 
отдела возбудил уголовное дело № 152050 
по ст. 159 Уголовного кодекса ч. 4 «Мошен-
ничество, совершенное организованной 
группой лиц в особо крупном размере».
Мы будем внимательно следить за судь-
бой этого уголовного дела.

Источник информации:  
ИА InterRight

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ К О Р Р У П Ц И Я]

По сути дела Объединенная 
авиастроительная корпорация 
функционирует в качестве комиссионера 
и с любого процесса, происходящего 
в авиационной отрасли России,  
имеет свой процент прибыли.
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Все знают про знаменитый переход 
«чудо-богатырей» А. В. Суворова 
через Альпы. Его называют героиче-
ским, беспрецедентным в истории. 
Говорят, что он вошел в военную 
историю как высочайший образец 
мужества и верности долгу, как на-
стоящий подвиг русского народа. 
Отмечают, что этот ледовый маневр 
покрыл неувядающей славой вели-
кого полководца. Все это так. Но был 
в истории русской армии еще один 
подвиг во льдах, который, к сожале-
нию, известен гораздо меньше. Это 
отважный и многотрудный переход 
русских войск через пролив Кваркен 
на шведские берега в 1809 году.

Э
та история имела место во вре-
мя Русско-шведской войны, на-
чавшейся в феврале 1808 года. 
Тогда, уже в феврале 
1809 года, в действующую ар-

мию прибыл генерал-лейтенант М. Б. Бар-
клай-де-Толли, едва оправившийся после 
тяжелого ранения при Прейсиш-Эйлау, где 
ему раздробило правую руку. Он возгла-
вил корпус, которому была поставлена за-
дача форсировать по льду Ботнический за-
лив (через пролив Кваркен), чтобы выйти 
на шведское побережье.
Фаддей Булгарин, участвовавший в этой 
кампании, пишет: «Барклай-де-Толли дол-
жен был с 5000 человек перейти по льду 
через пролив Кваркен в Умео и соединить-
ся с графом Шуваловым. Князю Баграти-
ону с 20 тыс. человек назначалось выйти 
из Або и, пройдя по льду на Аландские 
острова, истребить находившееся там под 
начальством генерала Дёбельна швед-
ское войско, обезоружить жителей и идти 
на шведский берег. Три корпуса, соединя-
ясь на шведском берегу, должны были бы-
стро проникнуть к Стокгольму».

ИдтИ туда нельзя... 

Ширина пролива Кваркен составляет при-
мерно 100 км. Зимой он замерзает, но со-
общение по льду все равно остается чрезвы-
чайно опасным из-за бесконечных полыней 
и трещин. К тому же бури часто взламывают 
лед и уносят его в море. В частности, в де-
кабре 1808 года лед дважды ломался, а по-
том замерзал снова, нарастая неровными 
глыбами. Рекогносцировки, проведенные 
Барклаем, показали, что шведы не догады-
ваются о плане русских, но вот сам переход…
Изучив обстановку, Барклай доложил на-
верх об отсутствии провианта, о недоста-
точной численности войск, о «неимении 
полного комплекта боевых патронов, на- 
дежного офицера квартирмейстерской ча-
сти и карт». Из всего этого он сделал следу-
ющий вывод: «Следственно, с 5000 чело-
век мне идти туда нельзя».
Аналогичный рапорт написал и главноко-
мандующий Б. Ф. Кнорринг, говоривший 
об опасности пребывания на льду в жесто-
кий мороз. Но на это граф А. А. Аракчеев, 
бывший тогда военным министром, отве-
тил так: «Усердие и твердость русских войск 
все преодолеют».
В ответ генерал Кнорринг назвал все это 
«безумной затеей». Он даже написал, что 
батальоны – не фрегаты, чтобы ходить 
по заливам…
И тогда непосредственное планирование 
операции было поручено Барклаю-де-Тол-
ли. А тот к тому времени уже понял, что 
его корпус не будет иметь и 5000 человек. 
Дело в том, что часть корпуса задержалась 
на переходе к Васе и у Михаила Богдано-
вича в распоряжении оказалось всего око-
ло 3500 человек: шесть батальонов пехоты 
и 250 казаков при шести пушках.
Фаддей Булгарин свидетельствует: «Ботни-

ческий залив, начинающийся у города Тор-
нео, расширяясь постепенно в обе стороны 
при своем начале, суживается между фин-
ляндским городом Васа и шведским Умео 
и образует род пролива шириной около 
100 верст, называемого Кваркен. Между 
обоими берегами находятся группы остро-
вов; большая часть их состоит из голых не-
обитаемых скал. Летом Кваркен опасен для 
мореходцев по множеству отмелей и по не-
ровности дна; зимой он замерзает и пред-
ставляет сухопутное сообщение между про-
тиволежащими берегами. Но этот зимний 
путь всегда опасен и затруднителен: огром-
ные полыньи и трещины во льду, прикры-
ваемые наносным снегом, на каждом шагу 
угрожают сокрытыми безднами. Часто слу-
чается, что внезапные бури разрушают этот 
ненадежный помост суровой зимы и уносят 
его в море».
Конечно, «невыполнимых приказов не бы-
вает» и «для русских воинов нет ниче-
го невозможного», но реальная дейст-
вительность и силы природы не всегда 
подчиняются одной лишь отваге. Впрочем, 
медлить было нельзя, а посему Барклай 
приступил к исполнению высочайшей воли.

невыполнИмых прИказов 
не бывает 

Диспозиция Барклая была следующая. 
Отряд, предназначенный к переходу че-
рез Кваркен, разделялся на две части: 
первая под начальством полковника 
П. А. Филисова состояла из сотни каза-
ков с войсковым старшиной Киселёвым, 
двух батальонов Полоцкого мушкетер-
ского полка и двух орудий; вторая под 
начальством генерал-майора Б. М. Бер-
га – из Лейб-гвардии гренадерского 
и Тульского мушкетерских полков, двух 
сотен казаков и шести орудий. Всем этим 
войскам надлежало собраться на приле-
жащие к финскому берегу Кваркенские 
острова 5 и 6 марта 1809 года.
В Васе оставался командир Лейб-гвар-
дии гренадерского полка генерал-май-
ор В. М. Лобанов с Пермским мушкетер-
ским полком. Он должен был занять город 
и Кваркенские острова, наблюдать за спо-
койствием жителей, а по прибытии шед-
ших на помощь Навагинского и Тенгин-
ского мушкетерских, а также 24-го и 25-го 
егерских полков приказать им немедлен-

но переходить на шведский берег для со-
единения с отрядом Барклая.
Весь отряд собрался в назначенное вре-
мя на Кваркенских островах, однако один 
лишний день все же пришлось промедлить 
в ожидании подвод, проводников и продо-
вольствия.
Фаддей Булгарин рассказывает: «Войско 
провело 7 марта на биваках на необита-
емом острове Вальгрунде, лежащем в 20 
верстах от берега. Взор терялся в необоз-
римых снежных степях, и остров Валь-
грунд, составленный из одних гранитных 
скал, казался надгробным камнем мертвой 
природы. Здесь не было никакого призна-
ка жизни: ни одно деревцо, ни один куст 
тростника не оживляли этой картины бес-
плодия. Зима царствовала здесь со всеми 
ужасами, истребив все средства к защи-
те от ее могущества. Стужа простиралась 
до 15 градусов, и войско оставалось на би-
ваках без огней и шалашей».
При расположении бивуаком прямо на ле-
дяных камнях приказ Барклая был суров: 
костров не раскладывать, шалашей не ста-
вить, а часовым глядеть в оба. Солдатам вы-
дали по чарке водки, но она не могла спа-
сти от лютого холода. Солдаты подступили 
к Михаилу Богдановичу с одним-единст-
венным вопросом:
– Как же греться, ежели костров разжигать 
нельзя?
– Можете прыгать! – невозмутимо ответил 
их генерал, сам деливший с солдатами все 
тяготы похода.
Генерал А. И. Михайловский-Данилев-
ский дополняет этот пугающий рассказ: 
«Войско провело 7 марта <…> в необоз-
римых снежных степях и среди гранит-
ных скал, где не было признаков ни жиз-
ни, ни куста, ни тростинки. 8 марта в пять 
часов утра отряд тронулся с Вальгрунда 
в открытое море. Первое отделение – Фи-
лисова – шло впереди; за ним следовало 
второе, Берга, при коем находился Барк-
лай-де-Толли. Резерв состоял из баталь-
она Лейб-гренадерского полка и 20 ка-
заков. На первом шагу началась борьба 
с природою. Свирепствовавшая в ту зиму 
жестокая буря, сокрушив лед, размета-
ла его на всем пространстве залива ог-
ромными обломками. Подобно утесам 
возвышались они в разных направле-
ниях, то пересекая путь, то простираясь 
вдоль по дороге. Вдали гряды льдин по-
хожи были на морские волны, мгновен-
но замерзшие в минуту сильной зыби. 
Надобно было то карабкаться по льди-
нам, то сворачивать их на сторону, то вы-
биваться из глубокого снега. <…> Холод 
не превышал 15 градусов, и погода была 
тихая; иначе вьюга, обыкновенное в сих 
широтах явление, могла взломать ледя-
ную твердыню и поглотить войско. Хотя 
каждая минута была дорога, но солдатам 
давали отдых; они едва могли двигаться 
от изнурения. Лошади скользили и засе-
кали ноги об острые льдины. Артиллерия 
замедляла движение отряда. К орудиям, 
поставленным на полозья, отрядили 200 
рабочих и, наконец, оставили пушки по-
зади, под прикрытием резерва. К шести 
часам вечера, пройдя 40 верст за 12 ча-
сов, войско прибыло на шведский остров 
Гадден, предварительно занятый Киселё-
вым, который с 50 казаками и 40 отбор-

ными стрелками Полоцкого полка напал 
на шведский пикет и по упорном сопро-
тивлении рассеял его, но не смог, одна-
ко же, взять в плен всего пикета, отчего 
несколько солдат спаслись на шведский 
берег и известили тамошнее начальство 
о появлении русских на Гаддене и Гольме. 
Острова сии так же бесплодны, как и ле-
жащие у финских берегов. С трудом мож-
но было достать немного дров. Большая 
часть войск провела ночь без огней».
А вот еще несколько весьма красноречи-
вых деталей из рассказа Фаддея Булгари-
на: «Пот лился с чела воинов от крайнего 
напряжения сил, и в то же время пронзи-
тельный и жгучий северный ветер стеснял 
дыхание, мертвил тело и душу, возбуждая 
опасение, чтобы, превратившись в ура-
ган, не взорвал ледяной твердыни. Кру-
гом представлялись ужасные следы раз-
рушения, и эти, так сказать, развалины 
моря напоминали о возможности нового 
переворота».

едИнственно русскому 
преодолеть можно... 

Барклай-де-Толли предполагал сделать 
нападение на город Умео с двух сторон. 
Первому отряду приказано было следо-
вать прямым путем на твердую землю, за-
вязать перестрелку с находившимся там 
противником, но не напирать сильно, 
рассчитывая время таким образом, чтобы 
второй отряд успел прибыть к устью реки 
Умео.
В полночь второй отряд, при котором на-
ходился сам Барклай, выступил с острова 
Гадден.
У Фаддея Булгарина читаем: «Все пред-
ставлявшиеся доселе трудности казались 
забавой в сравнении с сим переходом: 
надлежало идти без дороги, по цельно-
му снегу выше колена, в стужу свыше 15 
градусов, и русские перешли таким обра-
зом 40 верст за 18 часов! Достигнув устья 
реки Умео, изнуренные воины едва мо-
гли двигаться от усталости. Невозможно 
было ничего предпринять, и войско рас-
положилось биваками на льду в версте 
от неприятеля, находившегося в деревне 
Текнес. Из числа шести кораблей, зази-
мовавших в устье, два были разломаны 
на дрова, и войско оживилось при бла-
готворной теплоте бивачных огней, ко-
торые почитались тогда величайшею ро-
скошью. Казаки того же вечера вступили 
в дело и после сильной перестрелки ото-
шли в свой лагерь.
Между тем первое отделение, при кото-
ром оставалась вся артиллерия, нашло 
неприятеля, готового к сильной оборо-
не, на острове Гольм. Меткие карельские 
и саволакские стрелки и Васовский полк 
занимали крепкую позицию в лесу, за-
щищаясь окопами, сделанными из снега. 
Русские напали на них с фронта (9 мар-
та в пять часов утра) и встретили отчаян-
ное сопротивление. После сильной пере-
стрелки полковник Филисов послал две 
роты гренадер в обход, чтобы напасть 
на шведскую позицию с тыла. Тогда шве-
ды начали быстро отступать по дороге 
к Умео, теряя множество убитыми и ране-
ными. Но трудность в движении артилле-
рии препятствовала первому отделению 
быстро преследовать неприятеля, и оно 
едва успело к вечеру достигнуть селения 
Тефте, лежащего на твердой земле в 15 
верстах от города Умео».
Говоря об этом переходе, современники 
уподобляли его переходу Суворова через 
Альпы.
Сам Михаил Богданович потом писал 
в рапорте: «Переход был наизатрудни-
тельнейший. Солдаты шли по глубоко-
му снегу, часто выше колена, и сколько 

БЕСПОЛЕЗНЫЙ ПОДВИГ
Сергей НЕчАЕВ

или «блистательный» переход 
русских войск через ледяные 
торосы Ботнического залива
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ни старались прийти заблаговременно, 
но, будучи на марше 18 часов, люди так 
устали, что на устье реки принуждены 
мы были бивакировать. Неприятельские 
форпосты стояли в виду нашем. Понесен-
ные в сем переходе труды единственно 
русскому преодолеть только можно».

Взятие Умео и Всей 
Вестерботнии 

События под Умео генерал А. И. Михай-
ловский-Данилевский описывает сле-
дующим образом: «Шведами в Умео ко-
мандовал граф Кронштедт. У него было 
не более 1000 человек; он стоял спокой-
но, как будто в мирное время. Остальные 
войска его были распущены по домам. 
Только что накануне узнал он от спасших-
ся с острова Гаддена солдат своих о при-
ближении русских и не успел по скорости 
принять мер обороны, полагая, как по-
сле сам сознавался, переход через Квар-
кен невозможным. <…> Между тем 10-го 
с рассветом Барклай-де-Толли атаковал 
и опрокинул передовую цепь его. Казаки 
и стрелки, выбившись из глубокого сне-
га, в котором вязли двое суток, обрадо-
вались, выйдя на гладкую дорогу, быстро 
понеслись за неприятелем и были уже 
в одной версте от Умео. Убедясь в превос-
ходном числе русских сил и справедливо 
заключая, что если русские одолели пре-
пятствия перехода через Кваркен, то яви-
лись на шведский берег с решительностью 
искупить победу во что бы то ни стало, 
граф Кронштедт не хотел вступать в дело, 
не обещавшее ему успеха, и вознамерил-
ся остановить дальнейшие действия наши 
переговорами. Он выслал переговорщи-
ка, предлагая свидание с Барклаем-де-
Толли. Ему отвечали, что наступательное 
наше движение ни под каким предлогом 
остановлено быть не может, но если он 
требует пощады, то должен явиться сам. 
Вслед за тем граф Кронштедт приехал 
к Барклаю-де-Толли».
То есть, по сути, получается, что Барклай-
де-Толли, как тогда писали, «ознаменовал 
себя подвигом, беспримерным в воен-
ных летописях». Выступив из Васы 7 мар-
та, он «пустился по льду Ботнического за-
лива (Кваркена) и после двух ночлегов 
на морозных биваках без огней достигнул 
шведского берега, где 10 марта с боя взял 
Умео. Подвиг этот до того напугал непри-
ятеля, что шведский главнокомандующий 
генерал Кронштедт, пользуясь тогда же 
происшедшею в Швеции переменою 
правления, предложил покорителю Умео 
перемирие, принятое Барклаем-де-Тол-
ли немедленно, но с условием оставления 
за Россией и города Умео, и всей Вестер-
ботнии, составляющей почти третью часть 
шведских владений».

Вышесказанное нуждается в пояснени-
ях. Действительно, начальник шведских 
войск граф Кронштедт прибыл к Барк-
лаю и доложил ему, что вся Швеция же-
лает мира, а король Густав IV Адольф 
«лишен престола, о чем уже за восемь 
дней последовало всенародное объявле-
ние». Этот король в ходе войны, несмотря 
на неудачи, упорно отказывался от заклю-
чения мира. Более того, он ввел непопу-
лярный военный налог и к тому же разжа-
ловал более сотни гвардейских офицеров 
из знатнейших семей за трусость, про-
явленную на поле боя. После этого в его 
окружении стала зреть мысль об отреше-
нии короля от власти.
В заговоре участвовали многие высшие 
офицеры и чиновники, а во главе его сто-
ял генерал-адъютант Карл Иоанн Адлер-
крейц. 13 марта 1809 года заговорщики 
ворвались в покои короля и взяли его под 
стражу. 29 марта Густав IV Адольф отрекся 
от престола, и вскоре он и его семья были 
высланы из страны.
Итог событий в Стокгольме был таков: 
произошел государственный переворот, 
гвардейские полки свергли Густава IV, 
а новым королем избрали его дядю гер-
цога Зюдерманландского, вступившего 
на престол под именем Карла XIII.
Узнав об этом, Барклай, как пишет Фад-
дей Булгарин, поступил следующим обра-
зом: «Он решился пожертвовать собствен-
ным славолюбием общей пользе и достиг 
цели своего предначертания без пролития 
крови. Ему легко было одержать блиста-
тельную победу над изумленным непри-
ятелем, но он предпочел средства челове-
колюбивые. По заключенному с графом 
Кронштедтом условию город Умео и вся 
Вестерботния, составляющая почти тре-

тью часть всего Шведского королевства, 
уступлены русскому оружию. Того же дня 
(10 марта) русское войско вступило с тор-
жеством в город; в стенах его в первый раз 
развевались победоносные неприятель-
ские знамена и в первый раз слышались 
звуки русского голоса. Шведы с удивле-
нием смотрели на русских: каждый воин 
казался им героем».
Генерал А. И. Михайловский-Данилев-
ский уточняет: «В магазинах в Умео най-
дено было до 1600 бочек разного про-
довольствия, четыре пушки, 2820 ружей, 
довольно значительное количество сна-
рядов и амуниции, а запасов достаточно 
для месячного продовольствия нашего 
отряда. Барклай-де-Толли составил под 
начальством полковника Филисова отряд 
из сотни казаков, Полоцкого полка и двух 
орудий и отправил его по дороге к Тор-
нео, где, по слухам, были шведские мага-
зины с запасными снарядами, орудиями, 
ружьями, порохом, свинцом, амуницией 
и хлебом».

неожиданный  
ноВый приказ 

А вечером 11 марта было получено из-
вестие о перемирии вместе с неожидан-
ным приказом… о возвращении обратно 
в Васу.
Барклай, как сейчас принято говорить, 
был в шоке. Возвращаться обратно? Все 
усилия его солдат и офицеров оказыва-
лись бессмысленными… Но он человек во-
енный, и, как ни тяжело ему было согла-
ситься выполнить этот странный приказ, 
однако он принял все меры, чтобы обрат-
ное движение «не имело вида ретирады». 
Поэтому главные силы его двинулись 
не ранее 15 марта, а арьергард – только 
17 марта. Не имея возможности вывезти 
всю военную добычу, Барклай объявил 
в специальной прокламации, что оставля-
ет все захваченное «в знак уважения на-
ции и воинству».

оценки историкоВ 
и очеВидцеВ 

Историк С. И. Ушаков оценивает поход 
Барклая-де-Толли следующим образом: 
«Сия блистательная экспедиция, под-
крепленная совершенным овладением 
Аландскими островами князем Баграти-
оном и удачным приведением в испол-
нение назначения графа Шувалова, про-
извела ожидаемое действие. Шведы 
согласились на предписанные им усло-
вия, и Великое Княжество Финляндское, 
уступленное заключенным миром, сде-
лалось областью Российской империи. 
Государь император не замедлил вознаг-
радить всех отличившихся в сию войну. 
Генерал-лейтенант Барклай-де-Толли, 
покрывший себя славой в обе кампании, 
а особливо переходом Ботнического за-
лива через Кваркен, удостоился особен-
ных монарших милостей».
А вот мнение историка Е. В. Анисимова: 

«Переход отряда Барклая по морскому 
льду, через торосы Ботнического залива, 
в мороз, без отдыха, 18 часов кряду во-
шел в историю русского военного искус-
ства как уникальное, неповторимое явле-
ние».
Участник тех событий Фаддей Булгарин 
не может скрыть своего восхищения: 
«Наш век – век чудес и славы воинской! 
Революционная война Франции и зна-
менитая борьба России с могуществом 
Наполеона отвратили внимание удив-
ленной Европы от посторонних подви-
гов, которые не имели особенного вли-
яния на участь большого европейского 
семейства. История, поэзия, живопись, 
ваяние истощились в изобретении памят-
ников славы и доблести. Но придет вре-
мя, что художники обратят свое внима-
ние и на чудесное покорение Финляндии. 
Тогда вспомнят и о Кваркене. Надежнее 
и вернее всех искусственных памятников 
самый Кваркен сохраняет предание о не-
имоверной неустрашимости русского во-
инства. Благородные потомки не забудут 
славных дел; они станут повторять с гор-
достью имена героев, прославивших рус-
ское оружие, и с благодарностью скажут: 
его предок был с Барклаем на Кваркене!»

монаршие капризы 
и милости 

К сожалению, как это нередко бывает, 
«уникальное, неповторимое явление» 
оказалось почти бесполезным. По край-
ней мере, с военной точки зрения. Ко все-
му прочему сам Барклай на обратном 
пути «ощутил лихорадочный жар и оз-
ноб». Плюс дали о себе знать боли в пока-
леченной руке, и его привезли в Васу уже 
совершенно больным.
А 19 марта 1809 года в Або прибыл Алек-
сандр I и повелел… прервать заключенное 
со шведами перемирие. То есть все нуж-
но было начинать сначала, ибо императо-
ру показалось, что, когда русские войска 
покинули шведскую территорию, новое 
шведское правительство начало выдви-
гать неприемлемые для России условия. 
В связи с этим Александр приказал кор-
пусу графа П. А. Шувалова вновь вступить 
на территорию Швеции с указанием ему 
и Барклаю-де-Толли, «чтобы они отнюдь 
не переставали свои действия, хотя бы 
парламентеры к ним и были присланы».
И опять возобновилась эта уже всем по-
рядком надоевшая война…
И все же – не успел Михаил Богданович 
поправиться, как им было получено сра-
зу несколько извещений. Во-первых, 
20 марта 1809 года он был произведен 
в генералы от инфантерии. Во-вторых, 
29 мая он был назначен на должность 
главнокомандующего русской армии 
в Финляндии вместо Б. Ф. Кнорринга.  
В-третьих, в тот же день 29 мая Миха-
ил Богданович стал генерал-губерна-
тором Финляндии. А потом, 20 января 
1810 года, Александр I «наименовал его 
военным министром».
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Советский Союз дважды вторгался 
в Афганистан, и оба раза неудачно. 
Оба раза войска Красной Армии 
официально приглашали в сосед-
нюю страну власти, и оба раза при-
ходилось ее покидать, не достигнув 
цели. О последнем пребывании 
войск Советской Армии известно 
практически все, а вот о первой 
операции Красной Армии известно 
мало, так как она была засекречена. 
О том, как Советский Союз помогал 
вернуть трон королю Афганистана 
Аманулле, читайте в расследовании 
«Совершенно секретно».

28
февраля 1919 года 
эмиром Афганиста-
на стал Аманулла-хан. 
Сразу после восше-
ствия на престол он 

объявил о полной независимости своей 
страны. На такое заявление не могла не 
среагировать Великобритания: началась 
англо-афганская война. Продлилась она 
два года и завершилась признанием не-
зависимости Афганистана.
Так как эмир разделял взгляды младоаф-
ганцев, он начал проводить в стране мно-
гочисленные реформы, направленные на 
модернизацию и усиление центральной 
власти. Также правитель запретил много-
женство и браки с несовершеннолетними. 
Аманулла-хан принял Конституцию, раз-
решил свободную куплю-продажу земли, 
а натуральный налог заменил на денежный. 
Вскоре Афганистан превратился в королев-
ство, а Аманулла-хан стал первым королем 
этого государства. Мусульманское духовен-
ство очень остро реагировало на все новов-
ведения правителя. И вскоре в стране обра-
зовался мощный костяк оппозиции.
Модернизация, соответственно, привела 
к увеличению поборов с населения, что 
только усугубило ситуацию. Первыми не-
довольство высказали крестьяне, однако 
остальные слои общества их не поддер-
жали. Но когда Аманулла-хан начал от-
крывать школы для женщин и подписал 
указ, запрещающий носить традицион-
ные афганские одежды, недовольными 
оказались все. Катализатором для начала 
восстания послужила фотография жены 
короля Сорайи Тарзи, на которой она 
была в европейском платье и без чадры. 
Пуштунские племена потребовали изгна-
ния правящей четы.

ВОССТАНИЕ И АНАРХИЯ 

Изначально восстание охватило провин-
цию Лагман, где оно обрело своего ли-
дера по имени Бача-и Сакао. Таджик по 
национальности, он родился в простой 
семье и получил имя от отца (Бача-и Са-
као переводится как «сын водоноса»). 
В детстве за плохое поведение его выг-
нали из медресе, и Сакао остался негра-
мотным. Затем была служба в армии, но 
трудный характер юноши давал о себе 
знать. В конце концов Сакао стал промыш-
лять бандитизмом.
Восстание в Афганистане он сумел обра-
тить в свою пользу, объединив таджиков 
и гильзаи. С этим войском Бача-и Сакао 
двинулся на Кабул.
Армия короля не смогла дать отпор мя-
тежникам. Ситуацию усугубило и то, что 

на сторону повстанцев часто переходили 
целые полки, недовольные «европейски-
ми» реформами Амануллы-хана.
В январе 1929 года король, понимая, что 
погасить восстание не получится, пере-
дал власть своему брату Инаятулле-хану, 
а сам сбежал. И уже 17-го числа этого же 
месяца Бача-и Сакао занял Кабул. Пер-
вым делом он сменил имя на Хабибулла, 
а затем упразднил звание короля, вернув 
традиционное «эмир».
В столице началась чистка по этническому 
и религиозному принципу. Пуштуны, бу-
дучи ярыми суннитами, обрушили «кару 
Аллаха» на хазарейцев, которые принад-
лежали к шиитскому течению. В Кабуле 
начались поджоги и погромы школ и фа-
брик. Но особенно пострадали радио-
станции и журналисты, которые, по мне-
нию суннитов, пагубно влияли на разум 
истинных мусульман.
Очень быстро в Афганистане воцари-
лась анархия. Различный сброд сбивал-
ся в банды и терроризировал население 
«своей» территории. Соседние кишлаки 
начали войну друг с другом, вспомнив 
старые обиды. Правление Хабибуллы, как 
утверждал афганский историк Мир Гулам 
Мухаммад Губар, стало настоящей траге-
дией и наказанием за грехи для всей стра-
ны.

ПОМОЩЬ ИЗВНЕ 

Сменой власти в Афганистане воспользо-
вались тысячи узбеков, таджиков и тур-
кмен, которые бежали из России во время 
становления советской власти. Во вре-
мя правления Амануллы-хана любая по-
пытка прорваться на историческую роди-
ну жестоко каралась, но при Хабибулле 
басмачи почувствовали свободу. Поэто-
му их отряды то и дело стали наведывать-
ся в кишлаки и аулы на территории СССР. 
Москву такое положение дел, конечно, 
беспокоило. Но предпринимать какие-
либо шаги советское правительство не 
спешило.
Однако ситуация в корне изменилась, ког-
да Аманулла-хан лично попросил о помо-
щи. Он желал вернуть престол. Ему от-
казать не могли. Во-первых, именно он 
первым из всех мировых лидеров при-
знал Советский Союз. Во-вторых, это был 
прекрасный повод для наведения поряд-
ка в приграничной территории и распро-
странения своего влияния на соседнее 
государство. В-третьих, Хабибулла ока-
зался ярым противником не только всего 
европейского, но и советского, а значит, 
по определению попадал в число вра-
гов. В Среднеазиатском бюро ЦК ВКП (б) 
и вовсе считали, что Сакао – английская 
марионетка, которую возвели на престол 
с одной целью – вернуть утраченную Ве-
ликобританией при Аманулле власть над 
Афганистаном. И решение было принято.
Вслед за свергнутым правителем в ЦК 
ВКП (б) с подобной просьбой обратился 
и генеральный консул Афганистана в Таш-
кенте Гулям-Наби-хан. Он попросил раз-
решения на формирование отряда на тер-
ритории СССР из сторонников Амануллы 
(в большинстве своем это были беглые 
хазарейцы, которые жаждали отмще-
ния. – Прим. ред.). По замыслу этот отряд 
должен был помочь основным силам, ко-
торые составляли красноармейцы, втор-

гнуться в Афганистан, провести зачистку 
от мятежников нескольких крупных горо-
дов, а затем вернуть Аманулле Кабул.
Руководство СССР инициативу Гуляма-На-
би-хана поддержало и поручило заняться 
формированием отряда командующему 
Среднеазиатским военным округом Мар-
киану Яковлевичу Германовичу. Познако-
мившись с «новобранцами», Германович 
отрапортовал начальству о слабой воен-
ной подготовке афганцев. Выяснилось, 
что стрелки из них хорошие, но вот с вин-
товками, которые стояли на вооружении 
СССР, они совершенно не знакомы. Порой 
дело доходило до абсурда. Некоторые ха-
зарейцы, у которых не получалось пере-
дернуть затвор, чтобы перезарядить ору-
жие, начинали бить по нему камнем.
Понимая, что с таким отрядом успехи опе-
рации выглядят очень туманно, к афган-
цам добавили опытных красноармейцев 
под началом Виталия Марковича Прима-
кова. Проведя несколько учений, 10 апре-
ля 1929 года Виталий Маркович доложил 
начальству, что его отряд полностью готов 
к выполнению операции.
15 апреля 1929 года превратилось для 
афганских пограничников в кошмар. 
В этот день со стороны советского Уз-
бекистана в районе города Термез нео-
жиданно появились аэропланы, воору-
женные пулеметами, и направились на 
пограничный гарнизон Патта-Гисар. Пока 

афганцы удивленно рассматривали кры-
латые машины, те совершили боевой раз-
ворот и атаковали. Сначала в ход пошли 
пулеметы, затем началась бомбардиров-
ка. Несколько бомб попали в казарму, что 
привело к ее полному разрушению.
Вскоре от гарнизона остались лишь дымя-
щиеся руины. Из 50 пограничников вы-
жить удалось только двум. Они-то и от-
правились за помощью. Вся операция по 
уничтожению гарнизона заняла чуть боль-
ше десяти минут.
Пока шла бомбардировка гарнизона, 
отряд Примакова на моторных лодках, 
а также баржах и каюках благополучно 
форсировал Амударью. В его подчинении 
находились 2 тыс. красноармейцев и сто-
ронников свергнутого правителя, сбежав-
ших после смены власти на территорию 
советского Узбекистана. А еще батальон 
из 400 красноармейцев, вооруженных 
«Максимами» и горными трехдюймов-
ками. Также в распоряжении Примакова 
было более 20 пулеметов и несколько пу-
шек.
Вскоре к Патта-Гисару из соседней заста-
вы Сия-Герт, находившейся на расстоянии 
около 20 верст, выдвинулась сотня всад-
ников. Но пограничники сумели пройти 
лишь пять, после чего их встретил пуле-
метный огонь красноармейцев.
Когда с афганскими всадниками, при-
бывшими в Патта-Гисар, было покончено, 

Первая  афганская…
Почти 90 лет назад Красная Армия 
потерпела неудачу в Афганистане

Павел ЖУКОВ

Бача-и сакао
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Примаков повел своих солдат в глубь Аф-
ганистана. Вскоре к ним присоединились 
пять сотен хазарейцев, сохранивших вер-
ность Аманулле. Из них Примаков сфор-
мировал отдельный батальон.
Кстати, сам свергнутый король в это время 
собрал армию из 14 тыс. солдат и повел 
их для решающего удара на Кабул.

ДЖИХАД НЕВЕРНЫМ 

Уже через сутки отряд Примакова осадил 
Келиф. На предложение сдаться афганцы 
ответили отказом. Но стоило только при-
менить пушки и пулеметы, как гарнизон 
вывесил белый флаг, а сами солдаты в па-
нике разбежались. На следующий день 
без боя был взят Ханабад. Не дожидаясь 
красноармейцев, гарнизон просто поки-
нул город.
Несмотря на успех, Примакову удавалось 
сохранить секретность операции. В Аф-
ганистане считали, что в стране орудует 
армия, верная Аманулле, а про участие 
красноармейцев не знал даже советский 
генконсул, находящийся в Мазари-Ша-
рифе.
Когда Примаков подошел к этому городу, 
а другая часть его отряда – к Мирха Касы-
му, губернатор потребовал у генконсула 
объяснений. Понятно, что тому ответить 
было нечего.
Советская армия, быстро разобравшись 
с защитниками с помощью пулеметов, 
подкатила к воротам пушки и дала залп. 
Город был захвачен в кратчайшее время 
практически без потерь. Афганцев же по-
гибло около 3 тыс. Одна часть выживших 
укрылась в городе Ташкурган, другая – 
спряталась в ближайшем форпосте под 
названием Дейдади.
Кстати, во время штурма Мазари-Шари-
фа красноармейцы раскрыли себя, за-
быв, что им необходимо строить из себя 
афганцев, воюющих за возвращение 
Амануллы на престол. Вместо того что-
бы молча идти на захват города, солдаты 
Красной Армии начали кричать исконно 
русское «Ура!». Да и вообще воины При-
макова после захвата города не особо 
беспокоились о конспирации. Повсюду 
слышалась русская речь. А на аэропла-
нах, совершавших разведывательные по-
леты, никто даже не удосужился закрасить 
красных звезд. Все это сильно беспокоило 
Примакова. Он понимал, что если кто-ни-
будь из иностранных агентов сумеет сфо-
тографировать воздушные машины, то на 
серьезные претензии других государств 
ответить будет нечего.
Но, несмотря на промашки и оплошности, 
операция развивалась успешно. Правда, 
был один нюанс, который обещал пере-
расти в серьезную проблему. Перед по-
ходом Аманулла-хан и Гулям-Наби-хан 
заверяли, что как только Красная Армия 
попадет в Афганистан, то быстро станет 
обрастать тысячами солдат, верных свер-
женному правителю. В действительности 
все оказалось с точностью до наоборот. 
Исламское духовенство, а также ученые-
исламисты и военные объявили джихад, 
направленный на вторгнувшихся в их 
земли чужестранцев. Многочисленные 
толпы религиозных фанатиков, объеди-
нившиеся под зеленым знаменем проро-
ка, посчитали своим долгом уничтожить 
неверных. Да и простое мирное населе-
ние стало крайне враждебно относиться 
к чужестранцам.
На следующий день после того, как При-
маков взял Мазари-Шариф, из близле-
жащей крепости Дейдади вышел отряд 
афганцев для освобождения главного 
города северной части страны. По пути 
к ним присоединились несколько пле-
менных ополчений.
Несмотря на то что войско было плохо во-
оружено, пулеметный огонь их не остано-
вил. С религиозными песнями и молитва-
ми афганцы новыми и новыми волнами 
накатывали на стены города. Понимая, 
что бесконечно так продолжаться не мо-
жет, Виталий Маркович запросил помо-
щи. Город к тому времени уже оказался 

зажатым в плотное кольцо. Боеприпасы 
были на исходе, поэтому выкашивать аф-
ганцев пулеметным огнем не представля-
лось возможным.
Телеграмму Примакова получили в Таш-
кенте. Руководство Среднеазиатского во-
енного округа быстро приняло решение. 
На выручку красноармейцам был от-
правлен пулеметный эскадрон. Но, прой-
дя лишь несколько километров по чужой 
земле, солдаты столкнулись с ожесточен-
ным сопротивлением местного населе-
ния. Поэтому им пришлось вернуться на 
другой, родной берег Амударьи.
Тогда со стороны Советского Союза на 
помощь осажденным отправились аэро-
планы. 26 апреля они доставили деся-
ток пулеметов и пару сотен снарядов. Но 
хоть как-нибудь изменить ситуацию это 
не могло. К тому же афганцы перекопали 
арыки, тянущиеся с гор. И вскоре город 
остался без воды. Как только это произош-
ло, поднял мятеж отряд хазарейцев.

БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ 

Виталий Примаков отправил еще одну 
телеграмму в Ташкент с просьбой о по-
мощи. В ней он подробно описал все не-
обходимое для успешного выполнения 
операции. Также Виталий Маркович упо-
мянул, что в случае отказа ему придется 
прорываться с боем и идти на штурм Дей-
дади. Если это удастся, операцию можно 
будет считать успешной. А нет – остатки 
его армии превратятся в банду и будут 
самостоятельно искать возможность вер-
нуться домой.
5 мая на территорию Афганистана всту-
пил отряд из 400 красноармейцев, имев-
ших в своем распоряжении шесть пушек 
и восемь пулеметов. На следующий день 
к Мазару подлетели аэропланы Средне- 
азиатского военного округа. Они совер-
шили несколько боевых заходов на про-
тивника, сначала расстреливая афганцев 
из пулеметов, а потом скинув бомбы.
Вскоре подошел и отряд под началом Зе-
лим-хана (точно не установлено, кто взял 
себе такой псевдоним; вполне возмож-
но, это был командир бригады Иван Ефи-
мович Петров. – Прим. ред.). Его воины 
были одеты в традиционные для афган-
цев костюмы, и потому армия осаждав-
ших не сразу разобралась, что это подо-
шли не свои, а красноармейцы.
Совместными усилиями советским вои-
нам удалось не только прорвать блокаду 
города, но и загнать афганские отряды 
обратно в Дейдади.
8 мая крепость подверглась сначала бом-
бардировке с воздуха, а затем артилле-

рийскому обстрелу с земли. После этого 
гарнизон покинул город. Взяв двухднев-
ную передышку, отряды Примакова и Зе-
лим-хана направились на юг, где вскоре 
захватили Балх и Ташкурган.
Такое положение дел заставило Хабибул-
лу направить на уничтожение красноар-
мейцев лучшие силы под командованием 
военного министра Сейида Гуссейна. Так-
же поддержку ему должен был оказать от-
ряд из 3 тыс. воинов под командованием 
Ибрагим-бека.
11 мая разведгруппа Зелим-хана обнару-
жила войско Ибрагима. По направлению 
их движения были расставлены восемь 
пушек. На фланги установили пулеметы. 
Подготовка прошла в кратчайшие сроки, 
и никто из афганцев даже не догадывался 
о засаде.
Как только Ибрагим-бек со своим отря-
дом приблизился на расстояние 500 ме-
тров, красноармейцы ударили из пушек. 
Причем снаряды шли по всей длине ко-
лонны. Затем в бой вступили пулеметы. 
Такого напора солдаты Ибрагима не вы-
держали и в панике разбежались.
А спустя всего полчаса был обнаружен 
и элитный отряд Гуссейна. Бой с ним 
длился два часа. Афганцы отчаянно со-
противлялись и отказывались сдаваться. 
Тогда Петров отправил к Сейиду Гуссейну 
трех пленных. Те рассказали о предыду-
щем бое, упомянув, что 2,5 тыс. афганцев 
погибли, а около 200 человек захвачены 
в плен. Это подействовало. Басмачи сло-
жили оружие, но их командир сбежал.
Неожиданно Примакова вызвали в Мо-
скву, и 18 мая он покинул территорию 
боевых действий. Командовать объеди-
ненным отрядом стал Али Авзаль-хан 
(Александр Иванович Черепанов). Он 
и повел солдат на Кабул.
Но во время продвижения пришло сооб-
щение о том, что новая армия Гуссейна за-
хватила Ташкурган. Это привело к обры-
ву снабжения и возрастанию вероятности 
удара с тыла.
Приверженцы Амануллы-хана поддались 
панике и стали разбегаться. Поэтому Че-
репанову пришлось разворачивать свою 
армию и возвращать захваченный город.
Уже 25-го числа красноармейцы, проведя 
массированную артподготовку и бомбар-
дировку, сумели прорваться в Ташкурган. 
Ожесточенные бои длились два дня. Три 
раза крепость переходила из рук в руки. 
Но все же Черепанову удалось одержать 
победу, хоть она и оказалась пирровой.
В том бою красноармейцы понесли суще-
ственные потери и израсходовали почти 
все боеприпасы. К тому же из-за силь-
ного перегрева у большинства горных 

трехдюймовок оказались испорченными 
стволы. То же самое произошло и с «Мак-
симами»: вода превращалась в пар еще 
до того, как успевала остудить пулеметы.

БЕССМЫСЛЕННАЯ  
ОПЕРАЦИЯ 

После захвата города армия красноар-
мейцев превратилась в малочисленный, 
потрепанный отряд. Черепанову трудно 
было рассчитывать на успех с учетом того, 
что местное население крайне негативно 
реагировало на чужестранцев. Но главная 
беда поджидала впереди. Пока красно-
армейцы отдыхали, пришло сообщение 
о том, что Аманулла-хан до Кабула не до-
брался. В одной из битв с армией Хаби-
буллы свергнутый король потерпел пора-
жение. Более того, вместе со своей женой 
Аманулла похитил государственную казну 
и золотой запас страны. После чего они 
сбежали в Индию, а затем осели в Италии.
В свете такого развития ситуации опера-
ция стала бессмысленной. 28 мая Черепа-
нову поступила шифровка, в которой ему 
приказывали вернуться на советскую тер-
риторию. И он с остатками своего отряда 
покинул Афганистан.
В документах операция по возвращению 
трона Аманулле прошла как «Ликвидация 
бандитизма в Южном Туркестане». Ее под-
робности засекретили. Но, несмотря на это, 
несколько сотен участников боевых дейст-
вий получили ордена Красного Знамени, 
остальным вручили памятные подарки.
Хотя операция и окончилась неудачей, 
в Среднеазиатском военном округе при-
няли решение не сдаваться и все-таки 
сместить проанглийского Бача-и Сакао. 
В штабе даже разработали несколько 
различных сценариев. По одному из них 
Аманулла все-таки должен был вернуть 
себе трон и править независимым госу-
дарством. Другой вариант предусматри-
вал образование на севере Афганистана 
марионеточной страны, которая со вре-
менем должна была стать частью Совет-
ского Союза.
Но ни один из сценариев воплотить 
в жизнь не удалось. Новый претендент на 
престол Мухаммед Надир-шах при под-
держке пуштунских племен и английского 
вооружения 13 октября 1929 года сумел 
захватить Кабул. Хабибулла попытался 
скрыться, но его поймали и расстреляли. 
Сам же Надир-шах хоть и вел явно проан-
глийский курс развития страны, но о со-
трудничестве с коммунистическим сосе-
дом не забывал. Поэтому правительство 
СССР отказалось от идей вторжения в Аф-
ганистан.

Король АмАнуллА-хАн ВитАлий примАКоВ
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24 мая главная база Балтийского 
флота – 30-тысячный Балтийск – 
была отдана неприятелю, что 
называется, без боя. На выбо-
рах в местный районный Совет 
депутатов здесь победили став-
ленники, по информации наших 
коллег из «Коммерсанта», «мест-
ного криминального авторитета 
Виктора Богдана по прозвищу 
Балет». «Такого даже во сне 
не могло присниться, – расска-
зывает местный ветеран орга-
нов госбезопасности Валерий 
Баслык. – В ближайшие четыре 
года писать законы в городе рус-
ских моряков будут директор 
магазина, владельцем которого 
является Балет, администратор 
ресторана, принадлежащий Ба-
лету, ведущий специалист и бух-
галтер строительной компании, 
подконтрольной Балету, и даже… 
личный шофер Балета».

П
ротив Виктора Богдана, еще 
недавно именовавшего себя 
«янтарным королем мира» 
и скупавшего до 80 процентов 
«солнечного камня» в Кали-

нинградской области, возбуждено уголов-
ное дело по статье 159 УК РФ «Покушение 
на мошенничество, совершенное группой 
лиц по предварительному сговору, в осо-
бо крупном размере». Бизнесмен обвиня-
ется в том, что в период с февраля 2006 
по ноябрь 2012 года в составе органи-
зованной преступной группы покушался 
на хищение 350 млн рублей при возме-
щении налога на добавленную стоимость 
за продажу янтаря за рубеж.
В позапрошлом году «янтарный король» 
был объявлен в международный розыск, 
а в апреле прошлого года – задержан 
в Польше. Богдана сначала выпустили под 
залог в 1,2 млн злотых, после чего, весной 
этого года, Гданьский суд вынес решение 
о его депортации на родину, а на днях 
апелляционная инстанция подтвердила 
правильность этого вердикта.
У скандально известного бизнесмена 
в Балтийске сохранилось немало иму-
щественных активов. Чтобы не лишиться 
льготных арендных ставок и других пре-
ференций, полученных с помощью став-
ленников, Богдану-Балету было необхо-
димо во что бы то ни стало сохранить свое 
влияние в муниципалитете. И 24 мая он 
это влияние успешно сохранил.
Дополнительную скандальность ситуа-
ции придает также тот факт, что в райсовет 
не прошло ни одного (!) кандидата от «Еди-

ной России». Единороссы и раньше про-
игрывали выборы в регионах, но такого 
случая, чтобы им не удавалось провести 
в местные законодательные органы ни од-
ного кандидата, в современной российской 
истории, пожалуй, еще не было.
При этом у здешних наблюдателей сло-
жилось впечатление, что представители 
партии власти не особенно активно про-
тивостояли выдвиженцам «авторитетного 
бизнесмена»: вели свою предвыборную 
кампанию так, чтобы «медведи» проиг-
рали, а представители Богдана-Балета – 
выиграли. Как еще можно расценить, 
к примеру, такие действия единороссов, 
что двенадцать их кандидатов из пятнад-
цати оказались жителями других горо-
дов, которых буквально перед самыми 
выборами прописали в Балтийске? До-
цент кафедры политологии Балтийского 
федерального университета имени Им-
мануила Канта Владимир Абрамов счита-
ет, что и сама агитация единороссами ве-
лась примитивно, делался акцент на том, 
что ставленники Балета плохие, а люди 
хотели услышать, почему им лучше жить 
не становится.
Региональным управлением «Единой 
России» руководит депутат Госдумы РФ 
Андрей Колесник. После сенсационно-
го поражения на выборах предводитель 
калининградских единороссов выглядел 
совершенно невозмутимо: «Ни о каком 
протестном голосовании речи не идет, – 
заявил он журналистам. – Мы держим 
руку на пульсе!»
То, что у Андрея Колесника все под контро- 
лем, судя по всему, сомневаться дейст-
вительно не приходится. Его заместите-
лем в региональном исполкоме работает 
Игорь Изотов, которого СМИ окрестили  
личным политтехнологом бывшего «ян-

тарного короля», того самого, чьи канди-
даты одержали на выборах сокрушитель-
ную победу…

ТоТальный разгром, ИлИ 
кого надо ИзбралИ 

– «Единая Россия» должна быть просто 
в панике, это полный разгром, – констати-
ровал член областной избирательной ко-
миссии Константин Рожков.
Столь серьезное поражение единорос-
сов в Балтийске не осталось незамечен-
ным и экспертным сообществом. Прежде 
всего, было отмечено, что голосование 
все же стало протестным, хотя это актив-
но отрицает депутат Госдумы Андрей Ко-
лесник. В 30-тысячном городке, форпос- 
те Балтийского флота, проблем как воды 
в море: с газом, ремонтом домов и дорог, 
очистными сооружениями, инфраструк-
турой. Ко Дню Победы цветы возлагали 
к неотремонтированным братским мо-
гилам на улицах Красной Армии и Кир-
кенесской. При этом упреки ветеранов 
представители администрации успешно 
парировали: мол, реставрация воинских 
захоронений – не их забота…
Кто-то из аналитиков объяснял конфуз 
«Единой России» отрывом партии от масс 
и расколом элит. Кто-то – предвыборны-
ми методами оппонентов ЕР.
Но всех больше всего поразила реак-
ция местного руководства «Единой Рос-
сии», умытой, казалось бы, по самые уши: 
«Я не вижу среди победителей противни-
ков «Единой России», – публично заявил 
Андрей Колесник. Согласно причудливой 
логике этого депутата, в итоге все равно 
победили сторонники «Единой России». 
«Но кого он тогда числит в верных друзьях 
своей партии? – иронизировали здешние 

блогеры. – Пришедших во власть пред-
ставителей криминального мира»?
Впрочем, такая реакция Андрея Колесника, 
возможно, вполне закономерна. Биогра-
фия этого человека сама похожа на крутой 
детектив. В 2011 году СМИ писали: «быв-
ший десантник – «морской котик» – Андрей 
Колесник с 1993 по 1997 год был активным 
членом ОПГ другого бывшего морпеха, Анд- 
рея Корсика, которая занималась захва-
том активов, рэкетом, «крышеванием», за-
казными убийствами. Бывший диверсант 
занимался подбором новых членов ОПГ, 
тренировал и готовил бойцов. В отличие 
от «янтарного» Виктора Богдана, носящего 
утонченное прозвище Балет, в оперативных 
материалах того времени, из-за своей фи-
зической силы и агрессивности, фигуриро-
вал как Кинг-Конг и Андрюха Колесо, а так-
же Морской Свин…»
Что ж можно сказать, что это дела давно 
минувших дней, о чем сейчас не совсем 
уместно вспоминать. Что ж, с обретением 
в 2011 году статуса главного единоросса 
Калининградской области депутат Коле-
сник действительно, похоже, больше ни-
кого не бьет. В последний раз гнев «мор-
ского котика» испытал на себе в сентябре 
2010 года Вадим Звагельский, занимав-
шийся организацией избирательных кам-
паний у его конкурентов. Из объясне-
ния, которое политтехнолог дал полиции:  
«…он держал меня рукой за шею (предпле-
чьем правой руки на уровне локтевого сги-
ба), при этом сдавливал ее (душил), … стал 
наносить мне удары коленями в область 
живота и грудной клетки, а также руками 
в область подбородка и головы… с угрозой 
сказал… найдут меня на Балтийском клад-
бище». До какого-либо уголовного пресле-
дования, разумеется, дело не дошло, то ли 
правоохранительные органы не поверили 

Партийный бизнес 
деПутата балтики

Почему калининградские единороссы во главе с Андреем 
Колесником не получили ни одного места в Заксобрании, 

уступив выдвиженцам «янтарного барона» Виктора Богдана

Андрей МОРОЗОВ
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Руководитель МуП «калинингРадтеПлосеть» эдуаРд куРовский, 
накоПивший за два года Работы 2 МлРд Рублей долгов для своей 
оРганизации, и деПутат гд андРей колесник – дРузья не Разлей вода

Руководитель калинингРадских «Медведей» 
андРей колесник на отдыхе в одноМ из лучших 
отелей каРловых ваР
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В. Звагельскому, то ли спустили дело на тор-
мозах. А теперь никому – в том числе и де-
путату Госдумы Андрею Колеснику – просто 
ни к чему и незачем вспоминать о скандале 
почти пятилетней давности…

Слуга двух гоСпод, 
или Кто вы Криминалу, 
меСтные «медведи»? 

Прошлые события действительно можно 
было бы не вспоминать, если бы не то уди-
вительное обстоятельство, что предвыбор-
ный штаб кандидатов, связанных с крими-
нальным авторитетом Виктором Богданом, 
на нынешних выборах в Балтийске возглав-
лял некто Игорь Изотов – заместитель пред-
седателя регионального исполкома «Еди-
ной России» и личный помощник главы 
регионального отделения партии и заодно 
депутата Госдумы Андрея Колесника.
Изотова местные СМИ не раз с иронией 
называли «слугой двух господ» – ждуще-
го в Польше экстрадиции на родину Викто-
ра Богдана и депутата Госдумы от «Единой 
России» Андрея Колесника. Самих «гос- 
под» местный интернет-ресурс «Тридевя-
тый регион» тоже достаточно ярко охарак-
теризовал: «Видимо, господин Колесник 
и правда устал содержать партию, а вот Ба-
лет – нет, Андрей Иванович не раз и не два 
в широком кругу жаловался, что устал 
в одно лицо и из денег своего порта фи-
нансировать региональное отделение ЕР 
и что уже не знает, кому бы партию на до-
вольствие спихнуть. Так что теперь, как 
шепчутся по углам, партия Путина – Мед-
ведева в регионе содержится на деньги 
беглого янтарного барона, а взамен госпо-
дин Колесник выдвигает от нее балетов-
ских кандидатов в любой муниципалитет».
Уникальности то ли «противостояния» 
ЕдРа с «балетовскими» в Балтийске, то ли 
дружбы не разлей вода местные СМИ 
не перестают удивляться: к выборам 
2013 года «все в том же Балтийске нача-
лась активная раздача продуктовых пред-
выборных пайков, а также бесплатная 
полугодовая подписка на кабельное те-
левидение, принадлежащее беглому ли-
деру ОПГ Виктору Богдану. Директорство-
вать туда год назад был поставлен Игорь 
Изотов, тот самый политтехнолог, который 
в последнее время активно представляет-
ся первым заместителем местного лидера 
«Единой России» Андрея Колесника».
Неслучайно, сейчас именно Игорю Изо-
тову приписывают разработку и реали-
зацию схемы, благодаря которой весь 
административный ресурс Балтийс-
ка и предвыборные технологии работа-
ли против местных выдвиженцев партии 
власти. Как пишет калининградский ре-
сурс 39.Ru, интрига заключается в том, 
что «руководитель регионального отде-
ления «Единой России» и депутат Госдумы 
от партии власти Андрей Колесник мог 
быть в курсе этой, мягко сказать, противо-
естественной ситуации…»
Забавная, согласитесь, картина получает-
ся! Выходит, в Калининградской области 
просто-напросто «выводят из игры» «мед-
вежью» партию, как, к примеру, выкиды-
вают из коммерческой цепочки посредника 
при сделках, когда деловые партнеры уже 
не нуждаются в «лишнем звене». Выборы 
в крошечном Балтийске, итоги которых по-
разили в самое сердце Москву, невольно 
заставляют задуматься о, так сказать, эво-
люционных процессах, идущих в анклаве 
вокруг и внутри партии «Единая Россия». 
По крайней мере, материалы в калинин-
градских средствах массовой информации 
дают богатую пищу для размышлений.

марСианСКие – то бишь 
«балтийСКие» хрониКи 

28 февраля 2013 года. Алле Войтовой 
и Андрею Колеснику не разрешили вы-
ступить против руководителя региона, 
сообщил ресурс Rugrad.eu. Речь идет 
об обращении группы калининградцев 
к Президенту России Владимиру Пути-
ну о проведении досрочных выборов 

губернатора Калининградской области. 
Депутат областной Думы Алла Войто-
ва и депутат Госдумы Андрей Колесник 
были готовы подписать обращение. Хо-
дят слухи, что у них давняя взаимная 
неприязнь с губернатором. Но феде-
ральный центр «запретил» им ставить 
подписи под обращением.
15 июля 2014 года. «Некий Максим Кра-
ев заявился в представительный орган 
Светлого, скромно забыв указать про гре-
хи своего прошлого, – пишет «Тридевятый 
регион». «А ведь за плечами этого самого 
господина Краева интереснейшая биог-
рафия – и в том числе судимость за побои. 
Занимательно, что об этом криминальном 
следе в жизни кандидата от «Единой Рос-
сии» знает весь Светлый (и даже Кали-
нинград). В полном неведении пребывает 
только Андрей Иванович Колесник, дове-
ривший кадровый подбор своему ассис- 
тенту – политтехнологу Игорю Изотову. 
Или все же знает – и принял как родного?
В прошлом году депутат Госдумы так-
же проявлял чудеса неведения: он даже 
не подозревал, что в Балтийске от пра-
вящей партии во власть уверенным мар-
шем шагают персонажи, засветившиеся 
на мздоимстве, воровстве, аферах и бра-
коньерстве…»
20 августа 2014 года. Сподвижники бег- 
лого янтарного барона Балета, «прокатив» 
ставленника губернатора Александра Бог-
данова, избрали человека своего кру-
га Игоря Коваля. Богданов получил всего 
три голоса в итоговом голосовании, а его 
оппонент Игорь Коваль, избранный гла-
вой администрации Балтийского муници-
пального района, набрал 11 голосов, со-
общает Rugrad.eu.

КаК пеСтовали Кинг-
Конгов 

Вернемся на несколько лет назад, к исто-
кам этого явления, чтобы выяснить, откуда 
поднялся на вершину местной партийной 
пирамиды ЕР Андрей Колесник. Как мы 
уже цитировали, будущий депутат Госду-
мы начинал свою карьеру в 1990-х годах 
в окружении Андрея Корсика. Г-н Кор-
сик вскоре оказался за решеткой – быв-
шего морпеха упекли туда за преступле-
ния его «команды», среди которых – семь 
доказанных заказных убийств. А Андрей 
Колесник направил свои устремления 
в другую сторону, на то, чтобы стать соб-
ственником крупного объекта, такого как 
ОАО «Калининградский морской торго-
вый порт» (КМТП). Вот о чем писали СМИ 
еще в 2014 году: «В 1996 году судьба све-
ла Андрея Колесника с одним из первых 
калининградских «олигархов» Анатолием 
Хлопецким. Тот нанял Колесника, чтобы 
он организовал скупку у работников Ка-
лининградского морского торгового порта 
контрольного пакета паев. Работа по «рас-
шатыванию» предприятия длилась два 
года. По некоторым данным, он умудрил-
ся позаимствовать у своего «заказчика» 
Хлопецкого деньги, предназначенные 
для покупки паев. Затем бизнес Хлопец-
кого был «похоронен», а сам он выдав-
лен из Калининграда при помощи дру-
зей во властных и налоговых структурах. 
Венцом стало приобретение в собствен-
ность мощного транспортного предприя-
тия – Калининградского морского торго-

вого порта. Это не составило труда, ведь 
все документы были на руках у Колес- 
ника, а все сделки по покупке паев прово-
дились через подконтрольных ему физи-
ческих лиц и фирмы».
А дальше понеслось… Поста гендиректо-
ра ОАО «КМТП» лишился Владимир Ка-
линиченко, единственный профессио-
нал, обеспечивающий жизнедеятельность 
порта и организацию перевозок. Гене-
рального директора ОАО «Калининград-
ская стивидорная компания» (это второй 
по объемам грузовой оператор Калинин-
градского порта) Олега Мочалова бойцы 
рукопашного стиля заставили написать 
заявление по собственному…
Как раз с этого времени начинают разво-
рачиваться события, о которых впослед-
ствии напишут: «КМПТ являлся одним 
из ключевых звеньев для успешного функ- 
ционирования «Черкизона». В 2007–
2009 годах неоднократно возбуждались 
уголовные дела по фактам контрабанды 
через КМПТ металлолома и нефтепродук-
тов».
Но самыми важными вехами в биографии 
Андрея Колесника стали место в Госдуме 
и главный пост в руководстве региональ-
ным отделением «Единой России». Благо-
даря покровительству высоких лиц Анд- 
рей Колесник получил такую должность, 
которая позволила напрочь забыть о ста-
рых грехах.
Правда, наши коллеги опубликовали до-
кументы за 2012 год – о том, что даже 
в статусе депутата Госдумы Колесник 
не оставил любимый бизнес, как и пост 
председателя совета директоров Кали-
нинградского морского порта. Но Андрей 
Колесник тут же от своей подписи под до-
кументами отрекся – «подпись похожая, 
но не моя» – и заявил, что депутатский 
мандат не сдаст! А в апреле 2013 года 
Комиссия Госдумы по доходам, приняла 
решение не проводить проверку в отно-
шении депутата «Единой России» Андрея 
Колесника о возможном незаконном сов-
мещении бизнес-деятельности с депутат-
скими трудами, не найдя «оснований для 
этого».
Недавно Центр антикоррупционных ис-
следований и инициатив «Трансперенси 
Интернешнл – Россия» познакомил ши-
рокую общественность с особенностями 
калининградской коррупции: «Калинин-
градская область – это закрытые сооб-
щество, а в любых закрытых сообществах 
начинают быстро проявляться нефор-
мальные практики взаимоотношений. 
На первый план выходят неформальные 
связи, что позволяет коррупционным це-
почкам выстраиваться гораздо быст- 
рее. Аналогичные процессы происходят 
во всех закрытых комьюнити, и Калинин-
градская область в этом смысле похожа 
на Северный Кавказ…»
Примеры непотопляемости неоднознач-
ных, одиозных фигур в анклаве, отре-
занном от России, можно перечислять 
сутками. Вот лишь одна из них. Близ-
ким знакомым Андрея Колесника на-
зывают Эдуарда Куровского, которого 
в 2012 году, несмотря на неоднозначную 
репутацию и скандалы в СМИ, назначили 
директором муниципального унитарно-
го предприятия «Калининградтеплосеть». 
С именем этого человека связывают наде-
лавшую много шума неприятную историю 

с пропавшим инвестиционным кредитом 
Дрезднер-банка в несколько миллионов 
долларов, который был взят областью под 
гарантии регионального и федерального 
бюджета и перечислен в ЗАО «Балтпти- 
цепром», которым руководил в те годы 
Куровский. Однако, как написали наши 
коллеги из электронной газеты «Век», 
благодаря наличию связей в прокурату-
ре, уголовное дело закончилось ничем. 
А Эдуард Куровский, о котором ходи-
ла слава игрока в известных столичных 
казино, продолжал процветать. Кстати, 
журналисты предполагают: не исклю-
чено, что именно связи в прокуратуре 
друга помогли Колеснику замять все не-
приятности, возникшие в процессе «при-
обретения» Калининградского морского 
порта. К тому же Эдуард Куровский чуть 
не стал «кунаком» Андрею Колеснику – 
в 1999 году они вместе летали отдыхать 
на Канары, после чего Колесник лично 
приезжал на юбилей его мамы – засвиде-
тельствовать почтение.
Самое время вспомнить подробности 
истории с исчезновением уже упомянуто-
го 10-милионного долларового кредита 
Дрезднер-банка. Деньги, как пишут наши 
коллеги, были переданы в ЗАО «Балт-
птицепром», где недолгое время дирек-
торствовал Эдуард Куровский, а затем 
оказались в ООО «ТПТ Балтптицепром». 
Не будем перечислять все финансовую 
составляющую этой истории, за которой 
стояли весьма влиятельные лица региона. 
Скажем только, что спустя некоторое вре-
мя появилась некая фирма «Дорк», по-
лучившая от немцев право требовать 2,5 
млн долларов недоимки от гаранта кре-
дита – Фонда регионального развития, 
в уставный капитал которого администра-
ция области ранее передала 20 процентов 
акций Калининградского морского торго-
вого порта. Как пишет «Век», учредителем 
«Дорка» являлся господин Дорофеев – 
предприниматель, близкий тогдашнему 
губернатору Горбенко… вторым учредите-
лем фирмы «Дорк» является не кто иной, 
как нынешний депутат Государственной 
думы Андрей Колесник.
Поскольку кредитные деньги растворились, 
Фонд регионального развития расплатился 
с фирмой «Дорк» этими самыми 20 процен-
тами КМТП, стоившими, как вы догадывае-
тесь, на порядок (!) дороже предъявленных 
ими к оплате векселей. Я воздержусь от ком-
ментариев: мои коллеги, информацию кото-
рых я проанализировал в этой статье, пред-
ставили их достаточно…
Все герои «тех давних лет» сегодня 
не только отлично чувствуют себя «во 
власти», но и управляют государствен-
ными компаниями. К примеру, с мо-
мента назначения Эдуарда Куровского 
в МУП «Калининградтеплосеть», за по-
следние два года, долги предприятия 
выросли до астрономической суммы 
и составляли на конец прошлого года 
ни много ни мало 2 млрд рублей! При 
том, что изношенность инфраструкту-
ры, в которую почти не вкладывались 
средства все это время, выросла до 80 
процентов! И ни у кого при этом не воз-
никает вопросов к столь «эффективно-
му» руководителю? Возможно, потому, 
что родственные связи в прокурорских 
кругах по-прежнему крепки? Но это уже 
другая история…

Андрей Колесник с 1993 по 1997 год был 
активным членом ОПГ другого бывшего 
морпеха, Андрея Корсика, которая 
занималась захватом активов, рэкетом, 
«крышеванием», заказными убийствами. 
Бывший диверсант занимался подбором 
новых членов ОПГ, тренировал и готовил 
бойцов.

“
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Газета «Совершенно секретно» 
продолжает серию материалов под 
рубрикой «Полководцы: Двойной 
портрет на фоне битвы». Сегодня 
мы публикуем статью о полковод-
цах, переживших собственную 
славу, – Семёне Константиновиче 
Тимошенко и Эвальде фон Клейс-
те. Во время Великой Отечествен-
ной войны они не раз встречались 
на поле боя. В их личной судьбе 
было немало схожих эпизодов.

М
ногие военно-политиче-
ские решения советского 
руководства, предшество-
вавшие Великой Отечест-
венной войне, по мнению 

специалистов, являются по меньшей мере 
спорными. Долгие десятилетия отечест-
венная пропаганда и историография опи-
сывала ход территориальных приращений 
СССР в конце 1930-х – начале 1940-х го-
дов явно предвзято и не слишком вдаваясь 
в «неудобные» подробности.
Звездный час Тимошенко пришелся как раз 
на этот период. Выходец из Первой конной 
армии, протеже Будённого и Ворошилова, 
Семён Константинович принимал непо-
средственное участие практически во всех 
довоенных победах Красной Армии, 
а в 1940 году стал Маршалом Советско-
го Союза и наркомом обороны. Великая 
Отечественная война фактически пере-
черкнула блестящую карьеру Тимошенко: 
он довольно быстро оказался на второсте-
пенных ролях. После Победы его имя было 
оттеснено на задворки советской военной 
истории, не в последнюю очередь старани-
ями некоторых его бывших подчиненных 
(таких как маршал Жуков), которые подчас 
не гнушались давать бывшему наркому са-
мые уничижительные характеристики.
Куда более драматично сложилась судьба 
Клейста. Будучи до мозга костей прусским 
офицером, он искренне презирал наци-
стов, однако был вынужден обслуживать 
военные авантюры Третьего рейха. Гит-
лер, отдавая должное военным способ-
ностям Клейста, неоднократно показывал 
тому свое нерасположение. В любом слу-
чае фельдмаршал отнюдь не принадле-
жал к плеяде тех германских полководцев, 
образ которых активно эксплуатировала 
геббельсовская пропагандистская маши-
на. В конечном итоге косвенный участник 
заговора против фюрера Клейст был при-
знан военным преступником и стал един-
ственным германским фельдмаршалом, 
который погиб в советском плену.

СталинСкий командир 
из Первой конной 

Семён Константинович Тимошенко родился 
18 февраля 1895 года в Бессарабии, в селе 
Фурманка, расположенном недалеко от ле-
гендарного Измаила. Он был 17-м, самым 
младшим ребенком в бедной крестьянской 
семье. После окончания сельской школы 
в 1907 году из-за недостатка средств под- 
росток не стал продолжать образование, 
а пошел батрачить.
В декабре 1914 года Тимошенко призва-

ли в ряды действующей армии. После 
окончания образцовой Ораниенбаум-
ской пулеметной школы Семена направи-
ли на фронт. Он неоднократно отличал-
ся в боях на Юго-Западном и Западном 
фронтах, был несколько раз ранен, уча-
ствовал в Брусиловском прорыве, был 
удостоен трех Георгиевских крестов и ме-
дали «За храбрость». Однако в начале 
1917 года Тимошенко попал под трибу-
нал за то, что прикладом ударил офице-
ра. От неминуемого расстрела его спасла 
Февральская революция.
Надо думать, что этот нелицеприятный 
эпизод при новой власти сослужил Се-
мёну Константиновичу хорошую службу, 
и действительно в Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии он сделал головокружи-
тельную карьеру. Менее чем за год Ти-
мошенко успел покомандовать взводом, 
эскадроном, полком, а в ноябре 1918 года 
был назначен командиром кавалерийской 
бригады в корпусе С. М. Будённого. В боях 
против белых Тимошенко был пять раз ра-
нен, но войска ни разу не покинул. Кроме 
того, его заслуги были отмечены тремя ор-
денами Красного Знамени и «почетным 
революционным оружием».
В 1919 году по решению Реввоенсовета Юж-
ного фронта, активными членами которого 
были Сталин и Ворошилов, корпус Будённо-
го был развернут в Первую конную армию. 
Выходцы из нее впоследствии составили 
в РККА своеобразное «сталинское лобби» 
и к концу 1930-х годов заняли ключевые по-
сты, ликвидировав не без помощи чекист-
ского террора все прочие группировки в ар-
мии Страны Советов.
Ключевым эпизодом боевого пути Первой 
конной стала оборона Царицына (июль 
1918-го – февраль 1919 года), которую 
в сталинские времена было принято пред-
ставлять едва ли не как важнейший этап 
Гражданской войны, при этом роль «вож- 

дя народов» в этих событиях безмерно 
преувеличивалась, а сам город был с пом- 
пой переименован в Сталинград.
В боях под Царицыном самое активное учас-
тие принял и С. К. Тимошенко. В Первой кон-
ной армии он командовал 6-й, а затем 4-й 
кавалерийскими дивизиями. После оконча-
ния Гражданской войны Семён Константино-
вич был направлен в Петроград, где окон-
чил Высшие военно-академические курсы. 
В 1930 году Тимошенко также прошел пере-
подготовку на курсах командиров-единона-
чальников при Военно-политической акаде-
мии имени Н. Г. Толмачёва.
В 1923 году Екатерина Святославовна Ле-
онова родила Тимошенко дочь Екатерину 
(впоследствии она вышла замуж за Васи-
лия Сталина). Надо сказать, что брак Се-
мён Константинович не регистрировал, 
что, впрочем, было в ту пору довольно 
обычным явлением. В 1926 году Тимо-
шенко официально женился на минской 
учительнице Анастасии Михайловне Жу-
ковской, которая родила ему дочь Ольгу 
и сына Константина.
В середине 1930-х годов Тимошенко до-
служился до заместителя командующего 
Белорусским и Киевским военными окру-
гами. Все последовавшие волны террора 
он благополучно пережил, чему способст-
вовал не только безупречный послужной 
список, но и полная лояльность Сталину 
и «первому красному офицеру» Воро-
шилову. В итоге в июне 1937 года Семён 
Константинович становится командую-
щим Северо-Кавказским военным окру-
гом, в сентябре того же года – Харьков-
ским, а с февраля 1938-го – Киевским 
округами.
Во время «освободительного похода» 
в Польшу в сентябре 1939 года командарм 
1-го ранга Тимошенко командовал Укра-
инским фронтом, а в войне с Финлянди-
ей – Северо-Западным фронтом, войска 

которого после затяжных боев осуществи-
ли долгожданный прорыв линии Маннер-
гейма. 21 марта 1940 года за «образцовое 
выполнение заданий командования и про-
явленные при этом отвагу и геройство» Ти-
мошенко было присвоено звание Героя Со-
ветского Союза с вручением ордена Ленина 
и медали «Золотая Звезда».
7 мая 1940 года Семен Константинович за-
нял высшую ступень в советской военной 
иерархии – он стал народным комиссаром 
обороны, сменив на этом посту Вороши-
лова. В тот же день ему было присвоено 
и высшее воинское звание – Маршал Со-
ветского Союза.
В условиях развернутой накануне войны 
с Германией масштабной мобилизации 
Тимошенко оценил растущую потребность 
РККА в опытных и талантливых команди-
рах и предпринимал шаги по привлече-
нию необходимых кадров в ряды воору-
женных сил. В это же время значительное 
число арестованных по сфабрикован-
ным обвинениям красных командиров 
было возвращено в ряды Красной Армии 
из тюрем и лагерей. По ходатайству нар- 
кома более 200 командиров (в основ-
ном высшего начальствующего состава) 
вновь вернулись в строй. Среди них были 
К. К. Рокоссовский, А. В. Горбатов, А. В. Го-
лубев. Помимо этого, заступничество Ти-
мошенко предотвратило арест и расправу 
над Л. А. Говоровым и другими военачаль-
никами. С большинством из реабилити-
рованных командиров нарком обороны 
встречался лично, определяя при этом на-
значение для их дальнейшей службы.
На первомайском параде 1941 года Ти-
мошенко выступил с речью, в которой 
среди прочего заявил: «Вторая импери-
алистическая война, затеянная капита-
листами в целях нового передела мира… 
продолжает охватывать все новые и но-
вые страны… Поэтому весь советский на-

НЕУДАЧНИКИ
Дмитрий ЖуКОВ, Иван КОВТун

Семён Тимошенко и Эвальд фон Клейст
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род, Красная Армия и Военно-Морской 
Флот должны быть в состоянии боевой 
готовности. Боеспособность наших Воо-
руженных сил была испытана уже не раз. 
За истекший год она стала значитель-
но выше… Несмотря ни на какие прои-
ски врагов, мы пойдем вперед и вперед, 
к светлым вершинам коммунизма, куда 
ведет нас великий кормчий революции, 
наш Сталин!»
Командование РККА, выполняя волю Ста-
лина, до последнего момента старалось 
своими действиями не дать Гитлеру по-
вода для обвинения советской стороны 
в нарушении договора о дружбе и грани-
це между СССР и Германией от 28 сентяб- 
ря 1939 года. Поэтому решение об орга-
низации вооруженного отпора немецким 
агрессорам было принято, когда уже ста-
ло понятно, что это не провокация, а на-
чало войны.
Надо сказать, что до войны с Германией 
советская пропаганда яростно озвучи-
вала тезис о том, что в случае нападения 
на СССР Красная Армия будет вести войну 
«малой кровью, могучим ударом», при-
чем боевые действия будут сразу же пере-
несены на вражескую территорию. Было 
опубликовано немало патетических ли-
тературных произведений, песен и филь-
мов на тему «Если завтра война…», в ко-
торых большевики доблестно громили 
злобных «капиталистических» врагов.
Еще 15 мая 1941 года маршал Тимошен-
ко подписал «Соображения по плану стра-
тегического развертывания Вооружен-
ных сил Советского Союза», отражающие 
один из вариантов возможных действий.
«Учитывая, что Германия в настоящее вре-
мя держит свою армию отмобилизован-
ной, с развернутыми тылами, она имеет 
возможность предупредить нас в развер-
тывании и нанести внезапный удар, – 
указывалось в этом документе. – Чтобы 
предотвратить это, считаю необходимым 
ни в коем случае не давать инициативы 
действий германскому командованию, 
упредить противника в развертывании 
и атаковать германскую армию в тот мо-
мент, когда она будет находиться в ста-
дии развертывания и не успеет еще орга-
низовать фронт и взаимодействие родов 
войск».
По мнению некоторых исследователей, 
документ вызвал негодование Стали-
на, и у «кормчего революции» была даже 
мысль расстрелять Тимошенко, поскольку 
«Соображения…» могли спровоцировать 
войну между Германией и Советским Со-
юзом. Вождь якобы отметил: «Тимошенко 
здоровый и голова большая. А мозги, ви-
димо, маленькие…». Впрочем, существует 
и иная версия, согласно которой этот доку-
мент вполне отражал личную точку зрения 
самого Сталина. Не говоря уже о том, что 
он целиком и полностью повторял выше-
указанные тезисы советской пропаганды.
Сталин до последнего верил в то, что «об-
хитрил» Гитлера и выиграл необходимое 
время для перевооружения Красной Ар-
мии. В результате подавляющее боль-
шинство соединений и частей РККА утром 
22 июня 1941 года были захвачены врас- 
плох, не смогли удержать предписанные 
им рубежи и тем более перейти в контр-
наступление. Война для Тимошенко нача-
лась с катастрофы.

АристокрАт нА службе 
у ГитлерА 

Эвальд фон Клейст родился 8 августа 
1881 года в гессенском городе Браун-
фельсе-на-Лане, продолжив старинный 
род прусских генералов и аристократов. 
Один из его предков, фельдмаршал граф 
Фридрих фон Клейст, был одним из тех, 
кто в 1814 году одержал победу в сра-
жении при Лаоне против войск наполео-
новского маршала Огюста Мармона. Отец 
будущего военачальника танковых войск 
Гуго фон Клейст, доктор философии, был 
директором гимназии в городе Аурихе.
После окончания гимназии Эвальд в мар-
те 1900 года поступил фанен-юнкером 

в 3-й королевский полк полевой артил-
лерии, а 18 августа 1901-го последова-
ло его производство в чин лейтенанта. 
В 1907 году Клейст стал полковым адъю- 
тантом. После учебы в кавалерийском 
училище в Ганновере (1908–1909) он 
получил в 1910 году чин обер-лейтенан-
та и был направлен в военную академию 
в Берлине, где прошел подготовку офи-
цера генштаба. В том же году он женился 
на Гизеле Вахтель.
Военную академию Клейст окончил 
в 1912 году и был прикомандирован 
к 14-му гусарскому полку, расквартиро-
ванному в Касселе. Незадолго до нача-
ла Первой мировой войны ему присво-
или чин ротмистра и перевели на службу 
в штаб 1-го гусарского полка.
С первых дней Великой войны Эвальд 
фон Клейст сражался на Восточном фрон-
те, отличился в битве при Танненберге – 
ключевом сражении между русской и гер-
манской армиями, в ходе которого войска 
под командованием Пауля фон Гинден-
бурга и Эриха Людендорфа нанесли по-
ражение армии генерала А. В. Самсонова.
4 октября 1914 года Клейст был награж- 
ден Железным крестом. Ровно год мо-
лодой офицер прослужил командиром 
эскадрона. После чего он был назначен 
в штаб 85-й пехотной ландверной диви-
зии. В январе 1917 года его назначили 
на должность начальника оперативного 
отдела штаба гвардейской кавалерийской 
дивизии.
Клейст участвовал в боях с русскими вой-
сками в Восточной Пруссии, в Польше 
и Белоруссии, а во время переговоров 
о мире в Брест-Литовске осенью 1917 года 
дивизия, в которой он служил, была пе-
редислоцирована в Германию. На роди-
не Клейст находился до весны 1918 года, 
а затем был направлен во Францию. 
В это же время он был произведен в капи-
таны. В сентябре того же года его назначи-
ли начальником оперативного отдела шта-
ба VII армейского корпуса.
После поражения Германии и подписания 
Версальского договора немецкая армия 
была многократно сокращена. В это время 
Клейст походил службу в так называемых 
добровольческих корпусах, созданных 
с целью противодействия революционной 
угрозе. Как одному из лучших офицеров 
ему было позволено остаться в рейхсвере. 
С 1920 года он проходил службу в 13-м 
кавалерийском полку, а через три года был 
переведен преподавателем в Ганновер-
ское кавалерийское училище.
В 1927 году Клейст был назначен началь-
ником штаба 2-й кавалерийской дивизии, 
располагавшейся в Бреслау. В 1928-м он 
получил новое назначение на должность 
начальника штаба 3-й пехотной дивизии. 
Во время службы в пехотном соединении 
ему было присвоено воинское звание пол-
ковника. В 1931 году его перевели на долж- 
ность командира 9-го Потсдамского пе-
хотного полка. Вскоре он стал команди-
ром 2-й кавалерийской дивизии, сменив 
на этом посту одного из самых известных 
германских генералов – Герда фон Рунд-
штедта, ушедшего на повышение.
В 1935 году, когда в Германии была вве-
дена всеобщая воинская повинность, 
Клейст был произведен в чин генерал-
лейтенанта. Он занимал штабные и ко-
мандные должности в VIII военном округе 
(Бреслау). 1 августа 1936 года ему при-
своили звание генерала кавалерии. В его 
подчинении находились 8, 18 и 28-я пе-
хотные дивизии, третья и четвертая ко-
манды пограничников. Под руководством 
Клейста шло наращивание вооруженных 
сил на восточных границах рейха.
В 1938 году разразился скандал. Генерал-
фельдмаршал и военный министр Вернер 
фон Бломберг, 60-летний вдовец, женил-
ся на некой Еве Грун. Вскоре выяснилось, 
что новоявленная фрау Бломберг в прош-
лом занималась проституцией. В ре-
зультате Бломберг был вынужден подать 
в отставку. Примерно в то же время глав-
нокомандующий сухопутными войсками 
Вернер фон Фрич был обвинен в гомо-

сексуализме и последовал за своим на-
чальником (позже все обвинения были 
признаны ложными и он был полностью 
оправдан).
На самом деле эти скандалы были сфа-
брикованы специально – с целью удалить 
из высшего военного руководства рейха 
лиц, отрицательно относящихся к наци-
онал-социализму. В результате произош-
ло изменение формы командования не-
мецкими вооруженными силами. Гитлер 
стал Верховным главнокомандующим 
вермахта. Многих нелояльных немецких 
офицеров уволили из армии. Под чистку 
германского генералитета попал и монар-
хически настроенный Клейст. 4 февраля 
1938 года он был отправлен в отставку.
В течение полутора лет Эвальд фон Клейст 
жил в своем поместье в Вайдельбрю-
ке близ Бреслау. Несмотря на антипатию 
Клейста к нацистам, его компетентность 
в военных делах не оспаривалась Гитле-
ром. Он был снова призван на военную 
службу перед самым началом Второй ми-
ровой войны – в августе 1939 года его на-
значили командиром 22-го армейского 
моторизованного корпуса, сформирован-
ного в XII военном округе.
В сентябре 1939 года корпус Клейста 
в составе 14-й армии генерала В. Листа 
успешно участвовал в боевых операци-
ях на юге Польши, захватил нефтедобы-
вающий район под Львовом. Во фран-
цузской кампании Клейсту доверили 
исключительно важное задание. 29 фев-
раля 1940 года Гитлер санкционировал 
его назначение командующим танковы-
ми силами на Западном фронте. Эти силы 
включали 41-й моторизованный корпус 
генерала Георга Ганса Рейнхардта (6-я 
и 8-я танковые дивизии), 19-й мотори-
зованный корпус Гейнца Гудериана (1, 2 
и 10-я танковые дивизии плюс элитный 
мотопехотный полк «Великая Германия») 
и три мотопехотные дивизии из 14-го мо-
торизованного корпуса генерала Густава 
фон Витерсгейма. Из десяти германских 
танковых дивизий пять находились в пря-
мом подчинении у Клейста, а еще две 
должны были поддерживать его с севера. 
Таким образом, Клейст стал первым вое-
начальником, командовавшим танковой 
армией, хотя этот термин вошел в офици-
альное употребление лишь полтора года 
спустя. Штаб 22-го корпуса получил вре-
менное название «Танковая группа Клей-
ста».
Танковая группировка Клейста отличилась 
во время французской кампании, участ-
вуя в боях на Сомме, в Бордо. Реализуя 
план, разработанный Манштейном, она 
сумела преодолеть труднопроходимые 
Арденские горы, прорвала англо-фран-
цузский фронт на реке Маас и соверши-
ла стремительный танковый обходной 
маневр. В результате союзники оказались 
прижаты к берегу Ла-Манша. Дюнкерк 
стал последним французским портом, че-
рез который английские и французские 
части бежали в Британию.
За разгром англо-французских войск 
Клейст был награжден Рыцарским кре-
стом Железного креста, высшим орде-
ном Третьего рейха. 16 ноября 1940 года 
группировка Клейста стала официаль-
но именоваться 1-й танковой группой. 
В апреле 1941 года она была направлена 
в Югославию и Грецию, а затем перебро-
шена на восток и вошла в состав группы 
армий «Юг», готовившейся к вторжению 
в Советский Союз. Спустя годы, 17 авгу-
ста 1951 года, находясь в плену в Мос- 
кве и отвечая на вопросы следователя, 
бывший фельдмаршал Клейст так рас-
сказывал о событиях, предшествовавших 
началу войны против СССР: «За несколь-
ко дней до нападения Германии на Со-
ветский Союз я получил от фельдмар-
шала Рундштедта письменный приказ… 
По этому приказу я был обязан принять 
на себя командование группировкой тан-
ковых войск, состоявшей из 3-го и 14-го 
танковых корпусов и танкового корпуса 
«Кемпф», и в прорвавшийся фронт рус-
ской обороны вклиниться в глубь совет-

ской территории для отражения контр-
атаки русских танковых соединений 
и уничтожения их».

блестящие победы 
и тяжелые порАжения 

С первых дней вторжения в Советский 
Союз 1-я танковая группа под коман-
дованием Клейста, входившая в состав 
группы армий «Юг», участвовала в пре- 
творении в жизнь плана «Барбаросса». 
Танковые армады Клейста участвовали 
в битве за Дубно–Луцк–Броды – в од-
ном из крупнейших танковых сражений 
Второй мировой войны. Чтобы разгро-
мить 1-ю танковую группу, советское ко-
мандование бросило в бой многократно 
превосходящие по силе и численности 
три механизированных корпуса. Но уже 
по дороге часть танков были уничтожены 
немецкой авиацией, а часть из-за поло-
мок не смогли двигаться дальше. Клейсту 
удалось нанести поражение этим корпу-
сам. Причина победы крылась не только 
в том, что немецкие танкисты имели бое-
вой опыт в современной войне, а ими ру-
ководил проницательный военачальник. 
Ошибку допустило советское командо-
вание, отвергнув всякую мысль об отво-
де корпусов и создании сплошной линии 
обороны, чем и воспользовался Клейст.
10 июля 1941 года 1-я танковая груп-
па овладела Житомиром, находящимся 
в 150 км от Киева, 16 июля был захвачен 
Казатин. Советские войска, действовав-
шие на Юго-Западном направлении под 
командованием маршала С. М. Будённо-
го и насчитывавшие около 1,5 млн чело-
век, были сосредоточены в районах Ума-
ни и Киева. Но не успел Будённый принять 
командование, как между группировками 
Красной Армии вклинилась 1-я танковая 
группа, обошедшая Умань с севера. 2 ав-
густа войска под командованием Клейста 
соединились с частями 17-й армии, окру-
жив в районе Умани крупную группировку 
войск Южного и Юго-Западного фронтов, 
что привело к образованию «уманского 
котла». В немецкое окружение попало 20 
советских дивизий. К 8 августа сопротив-
ление большинства частей прекратилось.
Вскоре наметилось еще одно окружение 
советских войск, на этот раз под Киевом. 
В дневнике командующего группы армий 
«Центр» генерал-фельдмаршала Федора 
фон Бока отмечалось: «Кольцо вокруг про-
тивника, оказавшегося между внутренни-
ми крыльями групп армий «Центр» и «Юг», 
сомкнулось. Передовые части 1-й танковой 
группы (Клейст) установили контакт с тан-
ковой группой Гудериана на юге от Лохви-
цы. Так что эту стадию битвы за Киев можно 
назвать чрезвычайно успешной».
Пока подчиненные Клейста громили со-
ветские армии на Украине, Тимошенко 
еще 23 июня был назначен председателем 
Ставки Главного командования. На этой 
должности он оставался до 19 июля 
1941 года, когда была образована Ставка 
Верховного главнокомандующего во гла-
ве со Сталиным. В тот же день советский 
диктатор сменил Тимошенко и на посту 
наркома обороны. Всем было очевидно, 
что со своими задачами в самый началь-
ный период войны Семён Константинович 
совершенно не справился.
Кроме того, 2 июля 1941 года Тимошен-
ко был назначен командующим войска-
ми Западного фронта. Он командовал 
этим фронтом до 19 июля, а затем – 
с 30 июля по 12 сентября. На этом посту 
его также преследовали сплошные неу-
дачи и провалы. Исправить положение 
он оказался не в состоянии, хотя и от-
чаянно пытался хотя бы что-то предпри-
нять. Так, именно по приказу Тимошенко 
14 июля 1941 года впервые был приме-
нен новый вид оружия – эксперимен-
тальная батарея реактивных установок, 
впоследствии названных «Катюшами». 
Но это никак не повлияло на общую си-
туацию. 16 июля был сдан Смоленск. 
Тимошенко удалось вывести из образо-
вавшегося полуокружения части 16-й 
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и 20-й армий, что спасло основные 
силы Западного фронта.
13 сентября Тимошенко был назначен 
главнокомандующим войсками Юго-За-
падного направления, заменив на этом 
посту маршала Будённого, к тому момен-
ту буквально впавшего в маразм. Именно 
здесь Семёну Константиновичу пришлось 
впервые столкнуться с Клейстом. К тому 
моменту, когда маршал принял дол-
жность, обстановка уже приближалась 
к критической точке. Поначалу Тимошен-
ко пытался, следуя указаниям Сталина, 
удерживать Киев, но после тщательно-
го анализа ситуации он принял решение 
согласиться с мнением штаба оставить 
Киев. Но вывести войска из-под удара, 
как у него получилось под Смоленском, 
уже не успел: в результате большая часть 
войск Юго-Западного фронта оказалась 
блокирована, а само управление фрон-
том при попытке вырваться из окружения 
было разгромлено. В плен попали свыше 
полумиллиона советских бойцов и ко-
мандиров.
Остатки сил Юго-Западного фронта ото-
шли на рубеж восточнее Курска, Харькова, 
Изюма, где были пополнены новобран-
цами. 30 сентября Тимошенко возглавил 
воссозданный Юго-Западный фронт.
К этому времени 1-я танковая группа 
Клейста, переименованная в 1-ю танко-
вую армию, направилась к Ростову-на-
Дону. 17 октября немецкие танки ворва-
лись в Таганрог, а через 11 дней вышли 
к берегам реки Миус. 21 ноября войска 
Клейста захватили Ростов-на-Дону, что от-
крыло им путь на Кубань и Кавказ. Однако 
удержать Ростов Клейсту не удалось. Ти-
мошенко провел удачную операцию и че-
рез восемь дней отбил город у немцев, 
что стало одной из первых побед Крас- 
ной Армии. Ростов оставался советским 
до июля 1942 года.
После неудачного сражения за Ростов-на-
Дону военная карьера Клейста, как и мно-
гих других немецких военачальников, 
не сумевших выполнить приказы Гитле-
ра, могла навсегда закончиться. Но нео-
жиданно за Клейста вступился командир 
дивизии «Лейбштандарт СС Адольф Гит-
лер» генерал-полковник войск СС Зепп 
Дитрих. Он прямо заявил фюреру, что это 
он, Гитлер, виноват в неудаче, а не коман-
дующий танковой армией. Мужественное 
вмешательство Дитриха спасло карьеру 
Клейста.
В третий раз Тимошенко и Клейст встрети-
лись во время Второй харьковской битвы 
в мае 1942 года. Тимошенко, командуя 
войсками Юго-Западного направления, 
принял самое активное участие в разра-
ботке плана Харьковской операции. Ее 
цель заключалась в том, чтобы осуще-

ствить окружение и разгром 6-й армии 
вермахта в районе Харькова, а в даль-
нейшем – прижав отсеченную после ос-
вобождения Харькова группу армий «Юг» 
к Азовскому морю, разгромить ее. 12 мая 
Красная Армия перешла в наступление. 
Через пять дней после начала наступле-
ния советским войскам удалось почти 
вплотную подойти к Харькову.
Тем временем, пользуясь бездействи-
ем частей правого фланга Юго-Запад-
ного фронта, группа Клейста начала пе-
регруппировку и 17 мая сумела нанести 
внезапный удар в тыл наступающим со-
ветским частям. Через несколько часов 
после начала контрнаступления груп-
па Клейста прорвала оборону 9-й ар-
мии Южного фронта. Спустя пять дней 
путь отхода Красной Армии на восток 
был отрезан. В результате значительная 
часть войск ударной группировки РККА 
оказалась в окружении в треугольнике 
Мерефа – Лозовая – Балаклея. 25 мая 
начались многочисленные попытки 
вырваться из окружения, получившего 
название «барвенковской западни». Бои 
продолжались до 31 мая. Прорваться 
к своим удалось примерно десятой час- 
ти из числа окруженных красноармей-
цев. В плен попали около 200 тыс. со-
ветских солдат и офицеров.
17 июля 1942 года Тимошенко был снят 
с должности и через три дня вызван 
в Ставку, где ему пришлось в течение шес- 
ти часов отчитываться о своих действиях, 
приведших к таким потерям. Была сде-
лана попытка обвинить в планировании 
неудачной операции генерала И. Х. Баг-
рамяна, но в ответ Сталин жестко подчер-
кнул: «Понятно, что дело здесь не только 
в Баграмяне. Речь идет также об ошибках 
всех членов Военного совета, и прежде 
всего Тимошенко и Хрущёва».

Тяжелый финал 

Свое расследование в отношении дей-
ствий Тимошенко начали и особисты. 
В Москву была отправлена телеграмма 
начальника особого отдела НКВД Юго-
Западного фронта старшего майора гос-
безопасности Н. Н. Селивановского. В ней 
он отмечал: «В беседе с Хрущёвым у нас 
сложилось подозрение о возможности 
измены Тимошенко. Я решил выслать 
оперативную группу из ответственных 
работников для организации за ним на-
блюдения и предотвращения возможной 
измены». Однако видимых последствий 
для Тимошенко это не имело, так как уже 
в июле 1942 года его назначили команду-
ющим Сталинградским фронтом, а в ок-
тябре – командующим войсками Северо-
Западного фронта.

Находясь на новой должности, Тимошен-
ко сыграл известную роль в ликвидации 
укрепленного плацдарма в районе Де-
мянска в феврале 1943 года. Однако за-
дачи, поставленные перед маршалом, 
так и не были выполнены. Не увенча-
лась успехом Старорусская наступатель-
ная операция, длившаяся с 4 по 19 марта 
1943 года. В ходе боев, продвинувшись 
всего на 20 км, войска Северо-Западного 
фронта потеряли убитыми более 30 тыс. 
солдат и офицеров. 13 марта Тимошен-
ко был снят с должности командующего 
фронтом. Больше в Великой Отечествен-
ной войне войсками он не командовал. 
С марта 1943-го по 9 мая 1945 года Се-
мён Константинович был представителем 
Ставки Верховного главнокомандования 
и формально занимался координацией 
действий фронтов.
В отличие от Тимошенко Клейст продол-
жал командовать вверенными ему вой-
сками и даже достиг на этом поприще 
определенных успехов. После победы под 
Харьковом он некоторое время продол-
жал командовать 1-й танковой армией. 
Но уже осенью, 21 ноября 1942 года, ког-
да развернулись боевые действия в рай-
оне Сталинграда, Гитлер назначил его ко-
мандующим группы армий «А». Клейст 
очень хорошо проявил себя в период бо-
евых действий зимой 1942–1943 годов. 
1 февраля 1943 года за умелое руковод-
ство войсками в ходе боев за Кавказ и Ку-
бань он был произведен в чин фельдмар-
шала.
К 1 апреля 1944 года, по собственным 
словам Клейста, войска группы армий 
«А» находились на следующих местах: 
17-я армия была отрезана в Крыму, 6-я 
армия – на реке Южный Буг, здесь же на-
ходились румынские войска. В этот же 
день по приказу Гитлера Клейст был снят 
с должности командующего группой ар-
мий «А». Вот как объяснял снятие с долж- 
ности Клейста, а вместе с ним и Манш-
тейна генерал Курт фон Типпельскирх: 
«Постоянное вмешательство Гитлера 
в действия командования обеих групп 
армий («А» и «Б») и его непрерывные 
возражения против своевременного от-
вода немецких войск с безнадежных 
участков, чрезвычайно затруднявшие ру-
ководство боевыми действиями и при-
водившие всякий раз к бессмысленным 
жертвам, привели к исключительному 
обострению отношений между ним и ко-
мандующими группами армий – фельд- 
маршалами фон Манштейном и фон 
Клейстом. Их признали виновниками по-
ражений немецких войск в марте и заме-
нили фельдмаршалом Моделем и гене-
рал-полковником Шёрнером, от которых 
Гитлер ожидал, что они будут действо-

вать со всей решительностью и в соответ-
ствии с его указаниями».
После снятия с должности командующе-
го Клейст был зачислен в резерв и вновь 
отправился в свое имение. После поку-
шения на Гитлера, совершенного 20 июля 
1944 года, среди множества высокопо-
ставленных военных гестапо арестова-
ло и фельдмаршала Клейста, которого 
вполне справедливо обвиняли в том, что 
он знал о подготовке заговора и не до-
нес об этом властям. Однако ему, хоть 
и не без труда, удалось убедить «компе-
тентные органы» в своей непричастности 
к заговору.
В самом конце войны, 25 апреля 
1945 года, Эвальд фон Клейст был аре-
стован американскими войсками и по-
мещен в лагерь для военнопленных око-
ло Аугсбурга. Оттуда через несколько 
дней его перевели в город Висбаден – 
на виллу, где содержались под стражей 
высшие немецкие военачальники. Затем 
Клейст был отправлен в Лондон и по-
мещен в генеральский лагерь. В июне 
1946 года Клейста привезли в Герма-
нию, где он выступал на Нюрнбергском 
процессе в качестве свидетеля. Затем 
Клейста вернули в Лондон, откуда от-
правили в Вену, где передали югослав-
ским властям. 1 сентября 1946 года 
Клейст оказался в белградской тюрьме, 
где был несколько раз допрошен отно-
сительно своего участия в войне против 
Югославии в 1941 году.
4 августа 1948 года на закрытом процес-
се Клейст был признан виновным и при-
говорен к 15 годам каторжных работ. 
Но отбывать наказание в Югославии ему 
не пришлось – 4 марта 1949 года Клейста 
привезли в город Субботицу, а на следу-
ющий день передали на венгерской гра-
нице советским представителям. Клейст 
находился в заключении во внутренней 
тюрьме МГБ, Бутырской и Лефортовской 
тюрьмах, а затем во Владимирском цен-
трале, неоднократно допрашивался, при-
чем не только по тем вопросам, на кото-
рых строилось обвинение против него. 
21 февраля 1952 года на заседании Во-
енной коллегии Верховного суда СССР 
Клейст был приговорен к 25 годам заклю-
чения в лагерях. Он скончался 13 ноября 
1954 года во Владимире. Официальная 
причина смерти, как зафиксировано в до-
кументах, – недостаточность митрального 
клапана.
Клейст стал единственным германским 
фельдмаршалом, умершим в советском 
плену. Причина такого финала – фаталь-
ное стечение обстоятельств, ведь по срав-
нению с целым рядом других гитле-
ровских полководцев, вполне успешно 
избежавших сурового возмездия, он во-
все не выглядит каким-то особенно выда-
ющимся военным преступником.
Иначе сложилась судьба Семёна Констан-
тиновича Тимошенко. Он принимал участие 
в подготовке Новороссийско-Таманской 
операции, в ходе которой были разгром-
лены немецкие войска на Кубани и Таман-
ском полуострове. Помимо этого, весной 
1944 года маршал как представитель Став-
ки Верховного главнокомандования зани-
мался координацией действий армий 2-го 
и 3-го Прибалтийских фронтов.
После войны Тимошенко был назначен 
командующим войсками последователь-
но Барановичского (с марта 1946 года – 
Белорусского), Южно-Уральского, Бе-
лорусского военных округов. В апреле 
1960 года его зачислили в Группу гене-
ральных инспекторов Министерства обо-
роны СССР. Умер маршал Тимошенко 
31 марта 1970 года.
Несмотря на столь благополучное на пер-
вый взгляд завершение военной карьеры 
и жизненного пути, Тимошенко, безуслов-
но, пережил свою славу. Серьезные прос-
четы в руководстве войсками во время 
войны привели к тому, что более молодые 
военачальники стали смотреть на него 
чуть ли не снисходительно, а их реаль-
ные боевые заслуги навсегда затмили его 
предвоенные достижения.

С.К. ТимошенКо на военных учениях (предвоенный СнимоК)
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Мария СЕЛИВЕРСТОВА, Рыбинск:  Скажу банальность: женщина рожает для себя и своего мужа, а не для государства. Пособия – да, 
материнский капитал – да, помощь многодетным семьям в устройстве чада в детский сад – да. Много чего еще можно сделать для 
многодетных семей. Но квартира или дом – об этом молодые родители должны думать сами. И в случае, если они не могут обеспе-
чить своим детям приличные условия проживания, может,  стоит задуматься о том, рожать ли еще одного ребенка к имеющимся? Или 
сосредоточиться на заработке для решения своих жилищных проблем?

Председатель парламентского 
Комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей Елена Мизулина 
предложила ввести уголовную 
ответственность за интимную пере-
писку взрослых с детьми в интерне-
те. Поправки вносятся в статьи 135 
(«Развратные действия сексуаль-
ного характера в отношении несо-
вершеннолетних без применения 
насилия») и 242.1 («Изготовление 
и оборот материалов или предме-
тов с порнографическими изобра-
жениями несовершеннолетних») 
Уголовного кодекса РФ. Наказание – 
лишение свободы на срок от 5 
до 12 лет.

Автор пояснила, что речь идет об устра-
нении пробелов в уголовном законода-
тельстве, фактически не позволяющем 
привлечь к ответственности педофилов, 
которые используют современные интер-

нет-технологии и мобильные средства 
связи, чтобы развращать детей.
«Многие предпочитают думать, что та-
кого рода виртуальный разврат невинен 
и безопасен для детей, ведь прямое фи-
зическое взаимодействие с ребенком от-
сутствует. Но мы склонны считать по-дру-
гому. Это не что иное, как то самое раннее 
сексуальное развращение детей, кото-
рое неизбежно сопряжено с большими 
рисками для ребенка и непоправимы-
ми последствиями для его физического 
и душевного здоровья. Вероятные риски 
такого онлайн-общения – последующий 
непосредственный физический контакт, 
насилие, нарушение половой свободы 
ребенка, – отметила Мизулина. – Про-
блема состоит в том, что даже когда роди-
тели обнаруживают такого рода перепи-
ску и обращаются в правоохранительные 
органы, им отказывают в возбуждении 
уголовного дела, поскольку «виртуальные 
развратные действия» ненаказуемы».

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Интернет-педофилов приравняли 
к преступникам. Нужно ли это?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, это поможет выявить намерения извращенцев 

 2  Нет, это попытка давления на интернет-пользователей 

3  Да, в США это позволило сократить количество педофилов   

4   Нет, нужно лучше работать полиции по реальным делам

pro & contra
Павел РАССУДОВ, 

официальный представитель 
Пиратской партии России

pro & contra
Станислав СКУСОВ, 

исполнительный директор 
Лиги безопасного Интернета

Самое важное, когда начинаешь рас-
сматривать такие предложения, что 
если начнешь критиковать проект, 
то автоматически тебя приравнива-
ют к педофилу. В этом и заключается 
главная ловушка, расставленная Еле-
ной Борисовной. При этом если знать 
статистику совершаемых преступле-
ний, то большинство случаев сексу-
ального насилия над детьми соверша-
ется близкими людьми, знакомыми 
детей, а не «педофилами из Интерне-
та». Поэтому прежде всего нужно за-
ниматься проблемами семьи, соблю-
дением уже существующих законов.
Что касается отслеживания перепи-
ски с детьми, то возникает три во-
проса. Как собираются отслеживать? 
Как тогда отвечать детям на их во-
прос, что такое секс? И третье – «ин-
тимная переписка» понятие широ-
кое, пример – обсуждение прыщика. 
Сюда же можно отнести перепи-
ску с психологами, где идет про-
цесс разъяснения проблем школь-
нику, – это будет тоже наказуемо?
Смещается общий фокус внима-
ния с реальной проблемы на мни-
мую. Свестись это может к урод-
ливому правоприменению. Закон 
об авторских правах сейчас имеет 
7–10 тыс. случаев его нарушения 
в год, в основном это компьютер-
щики, которые, поддавшись на уго-
воры подставных лиц, поставили 
им нелицензионное программное 
обеспечение, а их ждали оператив-
ники и уголовное наказание. Реаль-
ных преступников так и не ловят.
Найдутся те, кто, представля-
ясь юной девочкой, будут про-
воцировать взрослых мужчин. 
Кто поведется, того сразу будет 
ждать суд. Это вторая ловушка.
Вообще нет преступления в Интер-
нете – преступление совершают фи-
зические люди в физическом мире, 
и нужно наказывать реального че-
ловека, который его совершил. Бю-
рократическая система борется не 
с явлениями, а с их проявлениями.

Я однозначно поддерживаю 
законопроект, предусматривающий 
уголовную ответственность для 
взрослых, ведущих интимную 
переписку с несовершеннолетними. 
Это поможет решить сразу 
две проблемы. Во-первых, 
существенно ускорит раскрытие 
тяжких преступлений против 
половой неприкосновенности 
детей. Наш опыт показывает, что 
подавляющее большинство таких 
преступлений начинается именно 
с переписки с детьми в Интернете. 
Доказательством тому служат изъятые 
в ходе следствия компьютеры или 
мобильные устройства доступа 
к Интернету, которые хранят 
историю его действий в сети, 
историю его переписок с детьми. На 
сегодняшний день для педофилов 
знакомство с детьми в Интернете – 
это один из самых простых способов 
установления контакта с ребенком.
Во-вторых, законопроект поможет 
эффективно бороться с так 
называемыми виртуальными 
педофилами. Они не ставят своей 
целью физическое насилие над 
ребенком, однако наносят тяжкий 
вред его душевному развитию, 
ведя беседы на развратные 
темы, отправляя непристойные 
фотографии и т. д. Такие случаи, 
к сожалению, нередки. Мы регулярно 
получаем жалобы от родителей, 
которые сообщают о том, что 
в соцсетях некий пользователь 
пишет их ребенку непристойности. 
На сегодняшний день в нашем 
законодательстве не предусмотрена 
мера наказания за развратные 
действия с использованием 
современных технологий, а именно 
Интернета. В результате мы бессильны 
в борьбе с такими преступниками, 
а родители готовы идти на самосуд. 
Мы надеемся, что законопроект 
поможет перенести решение этой 
проблемы в цивилизованное 
законодательное русло.

Ж И З Н Ь

U
TR

E
C

H
T,

 R
O

B
IN

/A
C

TI
O

N
P

R
E

S
S

/Т
А

С
С

23%23%23%

11%11%11%

38%38%38%
28%28%28%28%28%28%

1 2 3 4

1  Да, это будет стимулировать 

рождаемость

2  Нет, это почва для махинаций. 

Достаточно денежных выплат 

3  Да, затраты на жилье для многодетных 

вернутся государству сторицей 

4   Нет, человек должен сам думать, 

как обеспечить свою семью

Скажу банальность: женщина рожает для себя и своего мужа, а не для государства. Пособия – да, 
материнский капитал – да, помощь многодетным семьям в устройстве чада в детский сад – да. Много чего еще можно сделать для 
многодетных семей. Но квартира или дом – об этом молодые родители должны думать сами. И в случае, если они не могут обеспе-
чить своим детям приличные условия проживания, может,  стоит задуматься о том, рожать ли еще одного ребенка к имеющимся? Или 
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Москву будет затапливать еще  
несколько лет подряд – такое  
мнение у всех экспертов, включая 
общественных наблюдателей гроз 
и ливней, которыми поневоле стали 
многие москвичи и гости столицы 
в эти жаркие месяцы. В Интернете 
появились многочисленные видео
ролики, фотографии и рассказы 
с подробностями того, как стихия 
затопила улицы и бурные пото
ки чуть ли не уносили пешеходов 
с тротуаров в сторону ливневых 
люков, заполненный почти целиком 
подземный переход и плавающие 
автомобили, обвалы грунта на  
трассах и залитые станции метро 
«Маяковская» и «Щелковская».  
Визитной карточкой стала фотогра
фия переплывающего Хохловский 
переулок мужчины.

П
оскольку ситуация с затопле
ниями улиц угрожает стать ста
бильной без надежды на улуч
шение, председатель счетной 
комиссии Госдумы Александр 

Агеев направил соответствующий запрос 
в Генпрокуратуру с просьбой проверить 
эффективность трат столичных властей на 
водоотведение. Как пишет в своем запро
се депутат, по нескольким статьям бюдже
та Москвы «на содержание и совершенст
вование систем водоотведения в Москве 
в 2015 году выделено почти 18 млрд руб
лей (закон «О бюджете города Москвы на 
2015 год»), а «удовлетворительная ра
бота» ливневой канализации так и не до
стигнута, что вызывает сомнения в эффек
тивном использовании средств мэрией 
и ГУП «Мосводосток». Сам ГУП в лице 
главного инженера предприятия Анато
лия Чибрикова, однако, утверждает, что 
к ним пока не поступало никаких запро
сов для проверки трат на водоотведение.
Наблюдатели выдвигают десятки версий, 
от самых банальных – засор ливневых 
стоков и плохая работа коммунальных 
служб, до фантастических – во всем ви
новаты микропровалы, образовавшиеся 
изза ошибок инженеров, проектировав
ших тайные подземные ходы для безопа
сного передвижения по городу президен

та и членов правительства. Разобраться 
в причинах затопления города попытался 
корреспондент «Совершенно секретно».

Провалы имеют место  
быть 

Несмотря на то что последняя версия от
давала теорией заговора, надо отметить, 
что провалы действительно спровоциро
вали несколько ДТП. Так, на улице Рус
тавели около дома 14 несколько машин 
лишились колес, «влетев» в глубокую 
выбоину в дорожном покрытии, кото
рую дорожные службы не успели заде
лать до разгула стихии. В обычное время 
выбоину, так называемую весеннюю яму, 
образовавшуюся изза плохого качест
ва асфальта после зимы, можно было бы 
спокойно объехать, но в грозовом фронте 
и плохой видимости она стала причиной 
аварии.
«Просто сволочи! Еду с работы, ночь уже, 
темно, ливень… Вся дорога – сплошная 
вода. Вдруг страшный удар, машину под
брасывает, решил – все, конец. Но, к сча
стью, всего лишь порвал шину. Повезло, 
в отличие от машины, которая следом за 
мной влетела в эту выбоину – без задне
го колеса и бампера, – рассказывает биз
несмен Денис Попов. – Пока менял ко
лесо, еще две машины влетели с разной 
степенью повреждений. Через день не 
поленился, съездил на место, благо до
ждя уже не было, и просто стало страш
но от вида ямы, образовавшейся под 
полуметровым слоем воды. Не верится, 
что отделался только шиной, – спасло то, 
что ехал на скорости и передние колеса 
просто проехали по воде над ней, влетел 
задним колесом. Сейчас хоть бетоном ее 
залили».
На МКАД обвал грунта в районе Кашир
ского шоссе составил 1,5 на 2 метра и 2 
метра глубиной.

Коммунальная  
мобилизация 

В ГУП «Мосводосток», который отвечает 
за канализационные стоки и «ливневки» 
Москвы, корреспонденту «Совершенно 
секретно» ответили, что вода на разных 

участках дороги, которые и запечатлели 
многочисленные фотографии, собира
лась в основном в низинах, где имеющи
еся люки просто не справились с объема
ми.
«Коллекторы в городе установлены раз
ные, в зависимости от места. Но по боль
шей части они имеют диаметр от 40 до 
80 см. А теперь представьте, сможет ли 
такая труба «проглотить» те потоки воды, 
которые текли по улицам, – ответили 
в «Мосводостоке». – Это было настоящее 
ЧП. Не справлялись даже полутораметро
вые сливы. Наши рабочие уже люки на 
проезжей части стали открывать, а вода 
прибывала. Гдето насосы использовали, 
чтобы перекачивать воду, гдето – просто 
специальные желоба и трубы».
Как считают в «Мосводостоке», ничего 
удивительного в том, что в какихто ме
стах вода застоялась, нет. На вопрос, по
чему не предусмотрены большие кол
лекторы именно в тех местах, которые 
и заливает каждый год, сотрудники «Мос
водостока» затруднились ответить. Хотя 
карты столицы с постоянно затопляемыми 
местами у них должны быть.
«Ну, подругому не могло быть. Рельеф 
города такой. И мы здесь ни при чем. Мо
жете сами проверить – каждый день по
чти круглый год наши сотрудники прове
ряют состояние ливневых сливов, если 
надо, прочищают их или проводят другие 
работы, – ответили в отделе приема зая
вок компании. – А при сильных дождях 
и после них триста с лишним машин и по
чти полторы тысячи наших сотрудников 
дежурят в городе. Включая все руковод
ство».
Тем не менее некоторые эксперты увере
ны, что таких серьезных последствий мож
но было и избежать. Во всяком случае, 
коммунальщики, имея представление 
о состоянии ливневых стоков и особен
ностях столичных дорог, могли предполо
жить, чем может обернуться для города 
сильная гроза с ураганным ветром.
«Причины могут быть разные. Возмож
но, в какихто районах города плохо со
держались дороги. В конце концов, везде 
должны быть правильно организованы 
дождевые и ливневые стоки, чтобы при 
больших объемах вода уходила, – гово

рит руководитель проекта направления 
«Городское хозяйство» Института эконо
мики города Игорь Колесников. – Но это 
вне компетенции коммунальных служб, 
а вопрос политики дорожного строи
тельства, которая должна предусматри
вать возникновение такого рода проблем. 
Кроме того, учтите, что вода стояла только 
на нескольких улицах. Я, например, еще 
ни разу не «плавал». Да, в ливень попа
дал, но бурные потоки на дороге не встре
чал. Может быть, мне просто повезло».

«особенный» асфальт 

Следующей мы проверяли версию о воз
можных особенностях дорожного по
крытия, которое якобы не позволяет воде 
оперативно стекать в люки, а также о не
грамотном уложении асфальта, который, 
будучи положен ниже, чем нужно, просто 
не дает воде стекать. В ГБУ «Автомобиль
ные дороги», занимающемся непосредст
венно состоянием дорог, эта версия выз
вала только улыбку.
«А где вы видели асфальт, который бы 
впитывал воду? Зачем тогда вообще ну
жен асфальт? Наоборот, нас часто обвиня
ют в том, что причина наводнений именно 
в плохом дренаже дорожного покрытия, 
так как асфальт сплошной «пленкой» по
крывает улицы города. И, в общемто, 
эти обвинения имеют под собой осно
вания, – прокомментировал ситуацию 
один из руководителей ГБУ «Автомобиль
ные дороги», просивший не называть 
его имени. – Но мы все делаем в соот
ветствии с ГОСТами. И если говорить от
кровенно, то качество асфальта, которым 
строительные компании покрывают до
роги, зачастую, наоборот, способствует 
очень быстрому уходу воды в землю че
рез трещины и выбоины. Так что и 29 мая, 
и 20 июня чрезвычайная ситуация сложи
лась не изза качества дорожного покры
тия точно, скорее изза метеорологиче
ских условий».

наследие «нулевых» 

Коммунальные службы должны быть го
товы к ЧП – МЧС предупреждает их и всех 
жителей столичного региона о надвигаю
щейся сильной грозе заранее, минимум за 
десять часов. С момента получения сигна
ла все службы должны быть готовы к лю
бым неожиданностям – от затопления улиц 
до шквального ветра и ударов молнии. Но 
почемуто к стихии коммунальщики гото
вы не ко всей, а выборочно. Да, расчистку 
ливневок они могут выполнить за тричеты
ре часа, а вот мер противопожарной безо
пасности против удара молний на многих 
зданиях нет, в столице нередки изза этого 
пожары, травмы и даже гибель людей. Да 
и с дорогами не все так просто, стоки сто
ками, но в некоторых районах автомобили 
в буквальном смысле плыли по полосам, 
остановились трамваи. Мнение самих ком
мунальщиков, что они справляются, а сто
лица в очередной раз пострадала изза не
правильного распределения инженерных 
коммуникаций, которые стары как мир.
Проблема строительства дополнительных 
ливневых коллекторов и прочих комму
никаций обсуждалась еще 15 лет назад, 
когда прежние городские власти начали 
проводить политику точечной застройки 
города, не учитывая особенности мест
ности и часто «врезая» фундаменты до
мов в коммуникационные системы. Как 
результат – почти ежегодные ЧП, проис
ходящие после сильных дождей и гроз. 
На решение этой проблемы, по словам 
специалистов, сейчас потребуются сотни 
миллиардов рублей, но у города нет на это 
свободных денег – многочисленные тран
спортные и социальные проекты «съеда
ют» почти все, что Москва зарабатывает 
за год. А потому жителям и гостям города 
еще несколько лет придется вниматель
но следить за метеосводками и преду
преждениями МЧС о возможных ливнях 
и грозах. И запасаться резиновыми сапо
гами.

ХОТЬ ЗАЛЕЙСЯ
Почему столица не справляется с дождевыми потоками

Арам ТерГАзАрян
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К
ак известно, с 1 июня 2013 года 
в Москве была введена плата 
за парковку в пределах Буль-
варного кольца, затем платную 
зону расширили – сначала до 

пределов Садового кольца, затем – до 
Третьего кольца. Стоимость часа стоян-
ки сейчас доходит до 80 руб. Месячный 
абонемент на парковку в пределах Тре-
тьего транспортного кольца (включая 
Садовое и Бульварное кольца) стоит 16 
тыс. рублей, годовой – 160 тыс. рублей, 
в пределах Садового кольца (от внешней 
стороны Бульварного кольца до внешней 
стороны Третьего транспортного кольца) 
за месяц нужно отдать – 12 тыс. рублей, 
за год – 120 тыс. рублей. Дорого? Да, ко-
нечно, особенно для многодетных семей. 
Именно поэтому московское правитель-
ство решило пойти им навстречу и сде-
лать парковку для многодетных бесплат-
ной. Об этом широковещательно объявил 
в свое время лично мэр Москвы Сергей 
Собянин, а поклонники столичных вла-
стей и до сих пор не устают приводить это 
в качестве примера заботы о многодетных 
семьях – видимо, по причине отсутствия 
иных примеров. Впрочем, благое на пер-
вый взгляд решение московского мэра 
обернулось для некоторых московских 
семей кошмаром.

Через год  
многодетную семью  
стали штрафовать 

Изначально от многодетного водителя 
требовалось не так уж много. Нужно было 
взять удостоверение многодетной семьи 
города Москвы, документы на машину, 
паспорт, отправиться в многофункцио-
нальный центр (МФЦ), сдать это все – 
и через установленное время многодетная 

мама или многодетный папа получали 
разрешение, позволяющее парковаться 
бесплатно даже в зонах платной парков-
ки. Так и сделала героиня нашего рассле-
дования.
Предоставив в МФЦ все необходимые 
документы, она 3 февраля 2014 года по-
лучила оформленное на бланке государ-
ственного казенного учреждения города 
Москвы «Администратор Московского пар-
ковочного пространства» (ГКУ «АМПП») 
«уведомление о внесении в реестр города 
Москвы парковочных разрешений много-
детных семей записи о парковочном раз-
решении многодетной семьи», подготов-
ленное и сформированное, как специально 
отмечено, ГКУ «АМПП» (имеется в распо-
ряжении редакции). «Уведомление» это 
подписано ведущим специалистом МФЦ 
и скреплено печатью для документов соот-
ветствующего МФЦ.
В документе указано: «03 февраля 
2014 года (дата внесения записи) в ре-
естр парковочных разрешений многодет-
ных семей города Москвы внесена запись 
о парковочном разрешении многодетной 
семьи № ХХХХХ в отношении транспор-
тного средства ХХХХ (государственный 
регистрационный знак) .
В соответствии с постановлением пра-
вительства Москвы от 17 мая 2013 года 
№ 289-ПП «Об организации платных го-
родских парковок в городе Москве» ваше 
парковочное разрешение многодетной се-
мьи признается действующим с даты вне-
сения в реестр парковочных разрешений 
многодетных семей города Москвы сведе-
ний о продлении действия парковочного 
разрешения многодетной семьи».
Далее следует подпись и печать – и все! 
Никакой больше информации документ 
не содержит: это очень важно, как вы пой-
мете далее.

Итак, многодетная мать получила данное 
разрешение и преспокойно себе ездила 
на указанном в нем транспортном средст-
ве вместе с детьми, паркуясь там, где это 
было им нужно. И продолжалось это до 
весны 2015 года, когда она вдруг обна-
ружила у себя в почтовом ящике извеще-
ние о штрафе за неоплаченную парковку. 
А потом еще одно. И еще…
В постановлении об административном 
правонарушении утверждалось, что при-

надлежащее многодетной семье тран-
спортное средство было размещено на 
платной городской парковке без осу-
ществления оплаты в нарушение п. 2.5 
Правил пользования городскими пар-
ковками и размещения на них транспор-
тных средств, утвержденных постанов-
лением правительства Москвы от 17 мая 
2013 года № 289-ПП «Об организации 
платных городских парковок в городе 
Москве». А наша героиня как собствен-

Анна МихАйловА

Парковки 
не По-детски

Как многодетные семьи переплачивают за места на стоянке

10 июня премьер-министр Дмитрий Медведев провел селекторное совеща-
ние по теме развития концепции демографической политики в регионах. 
Среди достижений, отмеченных Медведевым, было названо и возросшее 
количество многодетных семей. выступил на заседании и мэр Москвы 
Сергей Собянин, отрапортовавший о столичных успехах. «По сравнению 
с демографической ямой середины 1990-х рождаемость в Москве выросла 
в два раза», – заявил мэр. «Значительно увеличилось количество многодет-
ных семей – с 70 тыс. до 90 тыс. Конечно, сохраняется комплексный подход 
по поддержке многодетных семей», – подчеркнул Собянин. К сожалению, 
столичный градоначальник не рассказал на совещании, из чего складыва-
ется так называемый комплексный подход. По мнению многих московских 
многодетных семей, в последние годы их положение не улучшилось, 
а ухудшилось. А столичные структуры занимаются откровенным произволом 
в отношении многодетных. один из вопиющих примеров политики москов-
ских властей – в расследовании «Совершенно секретно». Наш корреспондент 
узнал, что так называемые меры социальной поддержки оборачиваются 
для столичных многодетных семей огромными штрафами.
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ник указанного транспортного средства 
привлекалась к административной от-
ветственности и признавалась виновной 
в совершении административного пра-
вонарушения, предусмотренного п. 2 
ст. 8.14 закона г. Москвы от 21 ноября 
2007 года № 45. Ей было назначено ад-
министративное наказание в виде ад-
министративного штрафа в размере 
2500 рублей, который должен быть упла-
чен в 60-дневный срок!
Таким образом, абсолютно законопо-
слушная и строго исполнявшая все пред-
писания московских властей жительница 
столицы вдруг превратилась в правона-
рушителя, да еще и злостного, поскольку 
«постановление» это, как уже было ска-
зано, оказалось далеко не единственным. 
И за каждое такое административное пра-
вонарушение заботливые московские 
власти требовали с многодетной матери 
по 2500 рублей!

СРОК ДЕЙСТВИЯ РАЗРЕШЕНИЯ 
НИГДЕ НЕ БЫЛ УКАЗАН 

Обеспокоенная мама, решившая, что 
произошла какая-то ошибка, позвонила 
в соответствующее государственное ка-
зенное учреждение и поинтересовалась, 
в чем, собственно, дело. Далее состоялся 
примерно такой диалог: «Наверное, здесь 
какая-то ошибка, – сказала мама. – Ведь 
у меня есть разрешение на бесплатную 
парковку. У меня многодетная семья». 
«Никакой ошибки, – ответили ей. – Срок 
вашего разрешения истек!»
«Как истек? – удивилась она. – Ведь се-
мья считается многодетной до того вре-
мени, когда младшему из детей ис-
полнится 16 лет, а если он продолжает 
обучение в школе, – и до 18 лет. А моим 
детям до этого еще расти и расти!» «Ни-
чего подобного! – ответили ей. – Срок 
действия разрешения на бесплатную 
парковку для многодетной семьи – один 
год! И у вас этот срок истек в феврале те-
кущего года. Поэтому вы должны опла-
тить все штрафы за прошедшее после 
3 февраля время, а также оплачивать 
парковку до тех пор, пока не получите 
новое разрешение!»
Мама еще раз удивилась и еще раз по-
смотрела на хранящееся у нее «уведомле-
ние о внесении…» В нем не было ни слова 
о том, что срок действия разрешения ог-
раничен одним годом! И ни в момент по-
лучения этого «уведомления», ни после 
никто никогда не информировал ни ее, ни 
кого-либо другого из членов семьи о том, 
что разрешение на парковку ограничено 
одним годом и требует продления…
Почему парковочное разрешение в от-
ношении многодетных семей действу-
ет только год – это отдельный вопрос! 
По-видимому, с точки зрения Собянина, 
Ликсутова и прочих заботливых москов-
ских чиновников, у многодетных мно-
го свободного времени для хождения по 
разным столичным учреждениям! Дело 
в том, что требование это абсолютно бес-
смысленно! Продлевается разрешение, 
как уже было сказано, на основании вы-
даваемого столичными же властями удо-
стоверения многодетной семьи горо-
да Москвы, которое действительно, как 
уже было сказано выше, до достижения 
16 лет младшим из детей. Таким обра-
зом, власти зачем-то требуют, чтобы мама 
или папа, побросав детей неизвестно на 
кого, должны зачем-то ехать каждый год 
в МФЦ, чтобы показать то же самое удо-
стоверение, что и годом ранее. А затем от-
ветственный за оформление разрешений 
чиновник получает зарплату за то, что он 
ежегодно смотрит на одни и те же удосто-
верения – тысячи в год, между прочим!
Забегая вперед, скажем, что в новом, по-
лученном мамой в этом году разрешении 
указано: «Срок действия разрешения – 1 
год». Но – повторим еще раз – в прежнем 
«уведомлении» подобная информация 
отсутствует!
Представляете, сколько приходится в те-
чение дня ездить, если у вас трое, четве-

ро, пятеро детей и вы живете в зоне плат-
ной парковки? Кого-то надо отвезти в сад 
или в школу, кого-то на кружок, кого-то 
к врачу и т. д. Приехали, припарковались, 
пошли – отвели ребенка, вернулись – пое-
хали дальше. Это занимает никак не мень-
ше 15 минут, и таких остановок в течение 
дня только в зоне платной парковки мо-
жет быть пять-шесть, а иногда и больше. 
И если за каждую выписывают штраф, то 
в день может набежать 10–15 тыс. рублей!
А теперь представьте обычную москов-

скую многодетную семью, для которой 
и 2500 рублей штрафа – весьма значи-
мая сумма. И вот в один ужасный день эта 
семья обнаруживает, что должна государ-
ственному казенному учреждению города 
Москвы немалую сумму. А на следующий 
день приходят новые штрафы. И сумма 
долга с каждым днем возрастает!
Конечно, уже получив первые извеще-
ния, семья пытается разобраться, что, 
собственно, происходит. Но, во-первых, 
сперва требование заплатить ни с того ни 

с сего подобные суммы кажется ошиб-
кой, недоразумением, которое сразу же 
исправят: ведь вот оно – разрешение. 
А во-вторых, между тем моментом, когда, 
по мнению московских властей, срок раз-
решения истекает, и тем моментом, когда 
приходят первые штрафы, проходит обыч-
но несколько недель! И все это время ни-
чего не подозревающие многодетные 
отцы и многодетные матери продолжают 
парковаться в платных зонах, думая, что 
имеют на это полное право. Какая же сум-
ма штрафов может набежать за это время!

В «МОСПАРКИНГЕ» ЕЕ 
И СЛУШАТЬ НЕ СТАЛИ 

Казалось бы, произошла ошибка, досад-
ное недоразумение. По недосмотру мо-
сковских властей в уведомление не вклю-
чили информацию о сроке действия, а по 
халатности каких-то чиновников местно-
го масштаба семью не предупредили за-
ранее об истечении срока действия раз-
решения. Ну, забыли, чего только у нас 
в Москве не бывает, думают многодетные 
родители. Жалко, конечно, тратить на это 
время, отрывая его у детей, но придется 
съездить в «Моспаркинг», показать бума-
ги – и все сразу же разрешится. Тем более 
что на бланке постановления написано, 
что «в соответствии с ч. 1 ст. 30.3 КРФоАП 
постановление может быть обжаловано 
вышестоящему должностному лицу в те-
чение 10 суток со дня вручения или полу-
чения копии постановления».
Так думала и наша героиня. Казалось бы, 
чего проще: приезжаешь, заходишь в ка-
бинет к этому самому столичному вы-
шестоящему должностному лицу, по-
казываешь ему выданное официально 
уведомление о внесении в реестр города 
Москвы парковочных разрешений много-
детных семей записи о парковочном раз-
решении многодетной семьи, в котором 
нет никаких указаний об ограничении 
срока действия, это самое вышестоящее 
должностное лицо, извиняется и обеща-
ет наказать виновных, заставляющих мно-
годетных родителей нервничать и тратить 
время. Штрафы, понятное дело, сразу от-
меняются…
В случае нормальной организации вза-
имодействия граждан и чиновников так 
бы, наверное, и произошло. И постра-
давшим не пришлось бы обращаться 
к журналистам за помощью. Но в Мо-
скве все устроено по-другому. Когда 
наша героиня приехала в офис «Мо-
спаркинга» на Скаковую лицу, дом 19, 
там ее и слушать не стали, порекомен-
довав в письменном виде направить жа-
лобу на постановление по делу об адми-
нистративном правонарушении на имя 
генерального директора ГКУ «Админи-
стратор Московского парковочного про-
странства». При этом, как понятно уже 
нашим читателям, жалоба пишется не на 
все случаи вопиющего произвола, а на 
каждый штраф по отдельности.
Что же – многодетная мать пишет со-
ответствующую жалобу, в которой ука-
зывает, что считает постановление не-
законным и подлежащим отмене по 
перечисленным выше основаниям. Ци-
тируем по заверенной копии, которую 
предоставили редакции: «3 февраля 
2014 года мною было получено уве-
домление о внесении в реестр г. Москвы 
парковочных разрешений многодетных 
семей записи о моем парковочном раз-
решении без указаний срока действия 
разрешения. О сроке его действия я была 
не предупреждена никем, никак и ни-
когда». К жалобе прикладывается копия 
полученного уведомления. Ну, вроде бы 
теперь все сделано: вышестоящие ин-
станции должны разобраться, тем более 
что, как говорилось вначале, московские 
власти не раз заявляли о том, что особо 
пекутся о благополучии многодетных се-
мей. А здесь даже делать ничего не надо: 
просто исправить свою ошибку и вернуть 
многодетным семьям несправедливо 
взысканные с них деньги.

Справка

В Москве с 2007 года работает городской совет «Московское 
общество многодетных семей» (МОМС). Он был создан при 
департаменте семейной и молодежной политики Москвы, 
а сейчас продолжает свою деятельность при департаменте 
культуры города Москвы. У совета есть даже свой сайт, на ко-
тором отмечается, что «в состав МОМС входят руководители 
общественных организаций многодетных семей из всех окру-
гов города Москвы, ведущие активную общественную рабо-
ту». А еще на сайте есть разные новостные рубрики. Одна из 
них – «Новости о новых законах, принятых в Москве при не-
посредственном участии Владимира Петросяна, руководите-
ля соцзащиты в Москве». Новостей в ней, правда, на момент 
подготовки данной статьи не было ни одной…
28 августа 2014 года Сергей Собянин подписал постановле-
ние о предоставлении субсидии из бюджета города в разме-
ре 50 млн рублей региональной общественной организации 
«Объединение многодетных семей Москвы» на реализацию 
мероприятий, связанных с социальной поддержкой и защи-
той семей с детьми, пропагандой семейных ценностей, ор-
ганизационное обеспечение деятельности указанной ор-
ганизации, осуществление технического обслуживания 
и содержания объекта нежилого фонда, предоставленного 
в установленном порядке данной организации. Может быть, 
с точки зрения чиновников забота о содержании нежилого 
фонда – это и есть забота о многодетных семьях?
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ЖАЛОБЫ ПО СУЩЕСТВУ 
НЕ РАССМАТРИВАЮТ 

В установленный срок, т. е. еще через 
десять дней, ответ был получен. Он так-
же имеется в распоряжении редакции. 
Подписавший «решение по жалобе на 
постановление по делу об администра-
тивном правонарушении» начальник 
отдела оформления и учета наруше-
ний В. Ю. Щеголев решил постановле-
ние «оставить без изменения, а жалобу 
без удовлетворения». «На каком осно-
вании?» – спросите вы. На основании 
того, что «в ходе рассмотрения жалобы 
установлено, что парковочное разреше-
ние многодетной семьи не оформлено». 
«Как же не оформлено?» – опять поинте-
ресуетесь вы. Ведь оно не только офор-
млено, его копия прилагалась к жалобе, 
в которой была изложена суть произо-
шедшего.
Однако все дело в том, что В. Ю. Щего-
лев вовсе не намерен был почему-то 
рассматривать жалобу по существу. В его 
ответе не сказано ни слова о том, по-
чему в «уведомлении» не указано, что 
оно имеет «срок годности», нет ни сло-
ва о том, почему никто об истечении 
этого срока не удосужился предупре-
дить (если уж это не указано в бланке), 
и, уж конечно, там нет ничего о том, на 
каком основании при явном нарушении 
в данном случае со стороны ГКУ АМПП 
оно считает возможным взимать штра-
фы вместо того, чтобы приносить изви-
нения!
В случае несогласия с данным вердик-
том многодетной семье предлагается 
в соответствии со ст. 30.9. КРФоАП об-
ращаться в суд в течение 10 суток со дня 
вручения или получения копии реше-
ния. Все – занавес! Понятно, что в те-
чение десяти дней сможет подготовить 
и подать нужное судебное заявление 
далеко не каждая многодетная семья. 
Тем более что относится оно лишь к на-
ложению одного из штрафов и, по всей 
вероятности, предполагается, что по ка-
ждому случаю нужно судиться отдельно, 
тратя и время, и деньги на судопроиз-
водство…

А теперь подчеркнем еще раз: государ-
ственное казенное учреждение горо-
да Москвы «Администратор Москов-
ского парковочного пространства» (ГКУ 
«АМПП») относится к ведению прави-
тельства Москвы, на что четко указывают 
даже бланки выдаваемых им докумен-
тов. А потому за все действия этого учре-
ждения несет ответственность столичное 
правительство – и в первую очередь за-
меститель мэра и руководитель Департа-
мента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры Максим 
Ликсутов и мэр Сергей Собянин.
В середине января 2014 года, т. е. как 
раз в то время, когда выдавались эти са-
мые «уведомления», за которые теперь 
должны расплачиваться многодетные 

семьи, Максим Ликсутов в эфире «Эха 
Москвы» говорил: «Многодетные се-
мьи, мы дали им возможность получить 
льготное резидентное разрешение». 
Тогда ни журналисты, ни слушатели, ни 
многодетные семьи и не подозревали, 
чем для них обернется такая забота Лик-
сутова.
По данным Департамента транспорта, 
приведенным в открытых источниках, 
в 2013 году многодетным семьям было 
выдано 1,7 тыс. разрешений на бесплат-
ную парковку. Интересно, сколько из них 
вынуждены потом расплачиваться за то, 
что чиновники не указали, что эти разре-
шения имеют ограничения по сроку дей-
ствия? Да и были ли изначально опреде-
лены эти ограничения?

«Совершенно секретно» просит считать 
данную публикацию обращением к ге-
неральному директору ГКУ АМПП, к ру-
ководителю Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфра-
структуры Максиму Ликсутову и к мэру сто-
лицы Сергею Собянину и настаивает на 
том, чтобы власти разобрались в ситуации, 
принесли свои извинения пострадавшим 
и – что в конечном итоге самое главное для 
многодетных семей – вернули им уплачен-
ные в виде штрафов деньги. Деньги, по-
лученные в результате недобросовестных 
действий правительства Москвы, если, 
конечно, в данной ситуации не было пря-
мого умысла и мошенничества конкретных 
ответственных лиц, которые в таком случае 
должны понести наказание.

Прежде в детских поликлиниках дети из многодетных семей име-
ли право на то, чтобы пройти без очереди. После того как была 
введена электронная запись, воспользоваться этим правом ста-
ло практически невозможно. Кроме того, прежде можно было 
сразу привести всех детей в поликлинику и посетить разных спе-
циалистов «в порядке живой очереди». При электронной записи 
реальной возможности «синхронизировать» визиты к врачам нет. 
Ну, а про то, чтобы выбрать для себя удобное время, речь вообще 
не идет: при нынешней системе записаться хоть куда-нибудь на 
ближайшую неделю часто сродни чуду.
С 1 января 2013 года от всех родителей, в том числе и от много-
детных, требуется ежегодное подтверждение права на ежеме-
сячное пособие на ребенка. Это означает, что в период с 1 января 
по 30 сентября получатели пособия обязаны предоставить све-
дения о доходе членов семьи за истекший календарный год, т. е. 
подтвердить, что доход на каждого члена семьи по-прежнему не 
достигает прожиточного минимума. «В связи с этим просим вас 
в срок до 30 сентября 2014 года предоставить в управление соци-
альной защиты населения по месту жительства документы о до-
ходе обоих родителей за период с января по декабрь 2013 года 
(т. е. за полные 12 календарных месяцев истекшего года)», – го-
ворилось в напечатанном на бумажке розового цвета (имеется 
в распоряжении редакции) сообщении об этом нововведении, 
узнавать о котором, по мнению московских чиновников, роди-
тели, в том числе и многодетные, должны были, по-видимому, 
сами. Обратите внимание на выбранный для подачи документов 
срок – поистине иезуитский! Ни для кого не секрет, что родители 
стараются по возможности держать детей за городом – в Москве 

летом (да и не только) часто находиться опасно для здоровья: из-
за жары повышается концентрация вредных веществ в воздухе. 
Многие (особенно если в семье дошкольники) приезжают с дач 
в середине и даже в конце сентября. И, таким образом, остают-
ся без пособия на ребенка! Ведь, как было сказано в той же бу-
маге, только «при подтверждении дохода выплата пособия будет 
продолжена с 1 октября 2014 года по 30 сентября 2015 года, если 
сумма дохода не превысит величину прожиточного минимума, 
установленного правительством Москвы в среднем на душу на-
селения».
О том, сколь причудливо вычисляется в Москве прожиточный ми-
нимум, газета «Совершенно секретно» уже писала в № 31 за 2014 
год. Мы тогда удивлялись, каким образом при обвале рубля и га-
лопирующей инфляции прожиточный минимум для детей в соот-
ветствии с постановлением снизился за квартал с 10 443 рублей 
до 10 316 рублей. Впрочем, всем понятно, что и на 10 316 рублей, 
и на 10 443 рублей ребенка в Москве содержать крайне затрудни-
тельно. Но, по мнению чиновников, при превышении этого дохо-
да пособие на ребенка в Москве выплачивать не нужно. О разме-
ре же пособия скромно умолчим…
1 июня многодетные семьи Москвы устраивали пикет, чтобы за-
щитить своих детей от равнодушия чиновников. Они требовали 
вернуть для них отдельную жилищную очередь и увеличить бюд-
жетные расходы на субсидии. По словам организаторов пикета, 
с 2013 года бюджетные расходы на предоставление субсидий 
москвичам, нуждающимся в улучшении жилищных условий, со-
кратились в три раза, а многодетных «слили» в общую очередь 
с другими очередниками.

Как еще в Москве «заботятся» о многодетных семьях
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Синий ковер
Митсу ЯМаМото рассказ 

–В
он тот парень отлич-
но бы подошел…
Я оторвался от про-
верки уравнения 
и недовольно по-

смотрел на двух мужчин, стоящих в две-
рях моей лаборатории. Одного из них я, 
конечно, знал. Это был Джеймисон, вице-
президент нашей компании, отвечавший 
за рекламу и связи с прессой. Второй мне 
не был знаком, но я сразу догадался, что 
это творческая личность. На нем был сви-
тер из шерсти викуньи, коричневые вель-
ветовые брюки. Да, чуть не забыл: на нем 
не было галстука. Как выяснилось позд-
нее, это был Рег, Рег Ковер.
Впрочем, ковер появился позже. Тогда же 
Джеймисон потрепал меня по руке и ска-
зал:
– Дон – один из наших мыслителей. Он 
у нас занимается теорией.
Регу на вид было лет тридцать с неболь-
шим. У него была стройная подтянутая 
фигура, очень энергичное выражение 
лица и широкая улыбка. Я сразу почувст-
вовал к нему расположение, хотя и пони-
мал, что он из надоед с Мэдисон-авеню.
– Эксперименты при помощи дистанци-
онного управления? – спросил он, пока-
зывая на мой стол.
– Не совсем дистанционного, – пожал я 
плечами. – Я все обдумываю на бумаге, 
а мои помощники делают это на практике. 
После опыта они моют посуду, а я возвра-
щаюсь за стол с карандашом составлять 
новые уравнения.
– Не скромничай, Дон, – слегка нахму-
рился Джеймисон. – Очиститель цинка – 
полностью твое изобретение.
Рег не обратил на него внимания, как 
будто мы были с ним вдвоем. Он кивнул 
и сказал:
– Будем снимать рекламу, Дон. И обяза-
тельно с бунзеновскими горелками.
Я обратил внимание, что он уже называл 
меня по имени. Он напомнил мне парня, 
с которым я был знаком в армии и кото-
рый мгновенно сходился с людьми. В этой 
скорости были какие-то сердечность 
и шарм.
– Рекламный ролик? – переспросил я.
– Дон, надеюсь, ты слышал, что мы пла-
нируем снять серию роликов для теле-
видения, чтобы поднять наш имидж, – 
торопливо вмешался в разговор 
Джеймисон. – Съемками будет занимать-
ся Рег. Он будет и сценаристом, и режис-
сером, и всем остальным.
– И мне понадобится настоящий хи-
мик, – кивнул Рег. – В роли домохозяйки 
мы используем профессиональную акт-
рису.
– Но я не актер, – запротестовал я.
– Вам и не нужно быть актером, – рас-
смеялся Рег. – У вас вид прирожденного 
ученого и уверенность. Поэтому вы годи-
тесь для любого ролика.
Так я попал на телевидение. Вернее, по-
чти попал. Рег запланировал четыре ро-
лика. Действие разворачивалось на кухне 
жилого дома и в нашей лаборатории. Мы 
отвезли на телестудию на Вэст-Энде тонны 
химической посуды и оборудования. Я пы-
тался расставить все так, чтобы это имело 
хоть какой-то смысл, но Рег заявил, что это 
не имеет значения и что это только задний 
фон для ролика. Тем не менее он потратил 
целый час на съемки горелок, которые мы 
по такому случаю заново покрасили.
Больше всех суетился оператор по свету. 
Он недовольно заявил, что из-за стекла 

очень сильное отражение. Потом оказа-
лось, что у меня слишком темные волосы 
и что они, по его словам, наоборот, погло-
щают слишком много света. Поэтому при-
шлось придумывать, как компенсировать 
это препятствие. Я потел под яркими про-
жекторами в голубом лабораторном хала-
те и чувствовал себя последним идиотом. 
Однако Регу все очень нравилось. Он пря-
мо излучал энергию и уверенность, бегал 
по студии, кричал и всем руководил, по 
много раз переставляя нас. И еще он вы-
бирал девушку на роль домохозяйки из 
длинной вереницы актрис, которые при-
ходили на просмотр.
В конце первого дня я полностью обесси-
лел от стояния и передвижений с места 
на место по приказу Рега. Он отвез меня 
к себе на квартиру пропустить по стакан-
чику. Я ожидал увидеть типичную квар-
тиру закоренелого холостяка и одного из 
лучших создателей телевизионной рекла-
мы, зарабатывающего сорок тысяч в год, 
но я оказался неправ.
В гостиной стояли три огромных голубых 
кушетки с маленькими столиками, бар 
и акустическая система. На полу лежал 
светло-синий ковер размером примерно 
5х5 метров. В центре находился какой-
то узор, который было трудно разобрать 
с порога. На ковре лежали несколько тем-
но-синих подушек.
– Сейчас, дружище, начнется настоящая 
жизнь! – уверенно заявил Рег. Он сбро-
сил пальто и направился к бару. – Два ста-
канчика виски для двух мужчин, которые 
очень нуждаются в этом божественном 
напитке. – Он оглянулся и, увидев, что я 
продолжаю стоять в дверях, сказал: – Вхо-
ди.
– Ты хочешь сказать, что по нему можно 
ходить? – уточнил я. – Обутым?
– Можно, – рассмеялся он. – Я регуляр-
но, раз в месяц его чищу.
Я ступил на ковер и осторожно сделал 
пару шагов. Впечатление было таким, как 
будто идешь по мягким подушкам.
Рег c веселой улыбкой наблюдал за мной.
– Зацепило, да? – улыбнулся он. – Хо-
чется ходить без туфель, в одних носках, 
а еще лучше – босиком.
Я робко кивнул, снял шляпу и пальто 
и разулся. Без туфель ощущение было 
еще лучше и приятнее. Ковер был очень 
мягкий и, по-моему, действовал лучше 
любого успокоительного.
– Потрясающе! Невероятно! – в полном 
восторге бормотал я, чувствуя под ногами 
несказанную мягкость.
Рег тоже разулся и протянул мне стакан.
– Сейчас ты переходишь ко второй фазе. 
Тебе хочется сесть на него. – Он усел-
ся и прислонился спиной к одной из ку-
шеток. – Хочется вытянуться и даже лечь. 
Правильно?
– Правильно, но я только что погладил 
костюм. 
Тем не менее я сел и прислонился к кушет-
ке, как он.
Я сделал глоток. Это был первоклассный 
виски. Я понимал это скорее как химик, 
чем как знаток виски, потому что моя зар-
плата не позволяла мне пить такой доро-
гой виски. Я расслабился и принялся на-
блюдать за Регом. Он растянулся в центре 
ковра и лениво водил пальцем по узору.
– Есть и фаза номер три? – поинтересо-
вался я.
– Фаза три наступает, когда она гово-
рит, – с улыбкой ответил Рег. Он уставился 
на ковер, изобразил изумление и заявил 

фальцетом: «Что-то я не очень понимаю, 
что здесь изображено…» Потом она при-
сматривается внимательнее и понимает, 
что на узоре изображены двое людей, ко-
торые переплелись в страстных объятиях.
– Она говорит? – я сделал ударение на 
первом слове.
– Не будь дураком, дружище, – вздохнул 
Рег. – Думаешь, я вложил в ковер пять ты-
сяч долларов для того, чтобы парни вроде 
тебя топтали его своими носками?
– Этот ковер стоит пять тысяч долларов?
– И ни центом меньше! – торжественно 
подтвердил он, допивая виски.
Я пополз на коленях к узору и принялся 
внимательно его изучать, начав с женской 
ноги, которую она забросила на плечо 
партнера. Автоматически моя правая рука 
взяла виски, который протягивал Рег. Я от-
полз на свое место у кушетки, совершенно 
забыв о недавно отутюженном костюме.
– Это одновременно и самая тонкая, 
и самая реальная порнография, которую 
мне доводилось видеть! – сказал я и сде-
лал большой глоток.
Рег удовлетворенно кивнул. Его красивое 
лицо слегка раскраснелось.
– Но это еще не все. Это изображение – 
настоящее искусство. Рисунок взят из «Ка-
масутры». Его сделала для меня парочка 
из Виллиджа. Она – швея, а он – дизай-
нер. Они скопировали его прямо из како-
го-то альбома восточных искусств. – Он 
тяжело вздохнул, вспоминая процесс из-
готовления узора. – Они отправились гу-
лять на пять тысяч в Мексику, а я с ковром 
поехал к моим бесчисленным красави-
цам…
– Но Кинси утверждает, что на женщин 
порнография особенно не действует, – 
прервал его я.
– Для начала перестань называть это пор-
нографией, – попросил он, принимая си-
дячее положение. – Это искусство, насто-
ящее индийское искусство. А во-вторых, 
да, Кинси сказал это, но нельзя быть уве-
ренным в каждой девушке.
Я пополз к узору, чтобы еще раз внима-
тельно его изучить.
– Признаю, я бы не отказался от такого 
ковра дома, но мне бы очень не хотелось 
потратить такие огромные деньги и потом 
раз за разом понимать, что Кинси все же 
был прав.
В последний раз Рег захватил с собой бу-
тылку. Сейчас он подполз ко мне и напол-
нил мой стакан.
– Нет, дружище, ты все перепутал. Я во-
все не хочу, чтобы мои гостьи пугались 
при виде ковра. – С этими словами он ла-
сково погладил правую ягодицу женщи-
ны. – Я рассчитываю на то, что происхо-
дит на этом рисунке. Мы обсуждаем секс… 
Нет, я бы даже сказал совокупление. Тебе 
когда-нибудь удавалось быстро разгово-
рить женщину на эту тему? Как она может 
устоять против желания сделать это на та-
ком мягком ковре, да еще босиком?
Я с восхищением покачал головой.
– Пью за двух ковроделов в Мехико и на-
ходящийся рядом со мной гениальный 
ум! – произнес я шутливый тост.
Меня такая жизнь больше не манила. 
У меня была отличная работа, которую я 
любил. Мне надоели мимолетные рома-
ны и охота за юбками. Я хотел жениться 
и иметь трех сыновей. Я уже созрел для 
брака и семейной жизни. Но я не мог не 
отдать должное Регу, его высокому классу 
и фокусу с ковром. Позднее я неоднократ-
но слышал разговоры в телестудии, что 

его метод приносит почти стопроцентный 
результат. Девушки знали, чем закончится 
поход в гости к Регу, но ковер был таким 
мягким и манящим, а Рег – очарователь-
ным.
Съемки первого рекламного ролика долж-
ны были начаться во вторник, а у нас до 
сих пор не было актрисы. Он работал 
с давно знакомым агентом по подбору ак-
теров. Раньше у них никаких проблем не 
было. Сейчас же Рег твердил, как заведен-
ный, что ни одна кандидатка мне не под-
ходит. У меня черные волосы, поэтому им 
была нужна блондинка. Я был свыше 180 
сантиметров роста, поэтому Рег искал ак-
трису не выше 160. У меня были резкие 
черты лица, поэтому моя жена должна 
иметь миловидной и доброй. Нельзя было 
забывать и о голосах. У меня был немного 
командный и грубоватый голос, а актриса 
должна говорить мягким голоском.
В конце концов нам повезло. Тем самым 
котенком, которого искал Рег, оказалась 
Сара (Салли) Ларсен. Рег взял ее, едва 
она переступила порог комнаты и сказа-
ла: «Я пришла на просмотр на рекламный 
ролик для «Парксона».
Салли оказалась не только красивой, но 
и умной девушкой. К тому времени, ког-
да мы сняли третий ролик, я уже был в нее 
по уши влюблен, а к концу съемок во всем 
признался. Пусть привыкает к этой мысли, 
решил я.
Конечно, Сара нравилась не мне одному. 
Как только она появлялась на площадке, 
все, начиная от режиссера и заканчивая 
мальчишкой, который следил за тем, что-
бы не перепутывались провода, начинали 
носиться по студии. Никому не хотелось 
показаться ей лентяем. Даже Регу.
Съемки продлились неделю. Все это вре-
мя я, Салли и Рег были неразлучны, как 
три мушкетера. Но мы ни разу не ездили 
на квартиру Рега. Каждый вечер мы ужи-
нали в новом ресторане. Такая ситуация 
неизбежно привела к большой проблеме: 
я хотел Салли, Рег тоже хотел Салли, но 
кого из нас хотела сама Салли?
Мы пытались ответить на этот вопрос два 
следующих месяца. Я вернулся на рабо-
ту в «Парксон», у Салли и Рега тоже были 
свои дела. Мы поддерживали постоянную 
связь, перезваниваясь каждый день и часто 
встречаясь в городе. Я старался при каждой 
возможности посмотреть ролик. Просто для 
того, чтобы еще раз увидеть, как ее глаза 
загораются, когда она смотрит на горелки. 
Я знал, что Рег уговаривает ее поужинать 
у него дома, но она приехала в Нью-Йорк 
всего лишь шесть месяцев назад и змей-
искуситель Рег ее немного пугал. Я со своей 
стороны рассказал ей о ковре. Увы, это была 
ошибка. Ковер Салли явно заинтересовал. 
Я успокаивал себя, что у меня тоже есть кое-
какие козыри. Главным из них было пред-
ложение руки и сердца.
Я понял, насколько сильно люблю ее, 
однажды утром, когда неожиданно для 
всех уехал домой в 11 часов. Я сослал-
ся на плохое самочувствие. На самом же 
деле мне хотелось посмотреть реклам-
ный ролик, который я видел уже двадцать 
раз. Тогда я понял, что, если она не станет 
моей женой, мне на этом свете не жить.
У меня давно не было такого ужасно-
го Рож дества. Салли уехала к родным 
в Огайо, а Рега пригласили на Багамы. Я 
был уверен, что следующее Рождество 
мы с Салли проведем вместе, обсуждая 
домик, который мы построим на участке 
в лесу, который я недавно купил.
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Я строил такие большие планы для нас 
с Салли, что ее слова не сразу до меня 
дошли. Она объяснила, что хочет выйти 
замуж, может быть и за меня, но не сей-
час, а позже. Сейчас же она хотела на-
слаждаться жизнью в Нью-Йорке. С этой 
целью она решила начать новую жизнь 
и начать ее с принятия приглашения Рега 
поужинать у него на квартире в предстоя-
щее воскресенье.
Я поехал домой и напился. Последнее, 
что я помнил в тот вечер, была попыт-
ка объяснить подставке для зонтиков: «Я 
хочу жениться на ней, поэтому она мне не 
достанется. Рег не хочет на ней жениться, 
поэтому она достанется ему».
Протрезвел я только через два дня. Это 
было в пятницу, за два дня до воскресе-
нья, которое станет концом моих мечта-
ний о чудесной жизни с Салли.
Мне всегда думалось лучше за столом 
с карандашом в руке. Поэтому я плот-
но позавтракал, отключил телефон и от-
правился в кабинет. Я просидел за сто-
лом почти всю пятницу, обдумывая свою 
проблему. В полночь я отправился спать, 
но проснулся в четыре утра. Я выпил ста-
кан молока и вернулся в кабинет. К девя-
ти часам субботнего утра проблема была 
решена. Я лег поспать, решив позвонить 
Регу в районе обеда.
Рега я разыскал на его квартире часов 
только в шесть часов вечера.
– Нам нужно поговорить о Салли, – про-
изнес я слегка заплетающимся языком. – 
Она… она сказала, что у вас завтра свида-
ние.
Рег смутился. Он, конечно, уловил в моем 
голосе эмоции.
– Конечно, дружище, – согласился он, – 
но сегодня вечером меня не будет дома. 
Завтра тоже отпадает. Как насчет обеда на 
следующей неделе?
Я настаивал на том, что мы должны пого-
ворить сегодня вечером. С каждой мину-
той я говорил громче. В конце концов Рег 
согласился, чтобы я приехал к нему в пол-
ночь, но взял обещание, что разговор бу-
дет коротким.
В город я отправился около восьми. 
Первым делом купил розовый слад-
кий ликер, который любила Сал-
ли, потом поужинал в одиноче-
стве и посмотрел французский 
фильм. Я с удовлетворением 
отметил, что спокоен и даже 
получаю удовольствие от 
картины. С одиннадца-
ти до полуночи я пил. 
Рег был специалистом 
в определении степе-
ни опьянения. Это 
входило в его обя-
занности в агентст-
ве, где ему нередко 
приходилось развле-
кать клиентов и сле-
дить за тем, чтобы 
они оставались в ра-
бочем состоянии. По 
плану я должен был 
убедить его, что здо-
рово навеселе.
Рег быстро открыл 
дверь после мое-
го звонка. Он недо-
вольно нахмурился, 
заметив, что я пьян. 
Он не хотел гово-
рить о Салли, не хо-
тел видеть меня, но 

больше всего ему не 
хотелось разговаривать 
с пьяным и обиженным 
другом.
– Это для Салли, – сказал я, протягивая 
ликер. – Он ей нравится.
С этим словами я внезапно опустился на 
пол, продолжая держать бутылку ликера.
– Успокойся, Дон, – сказал Рег. – Я сва-
рю кофе.
– Нет, подожди! – скомандовал я. – Я 
собирался набить тебе морду, но это бы 
унизило Салли. Просто хочу тебе сказать, 
что ты разрушил всю мою жизнь.
– Брось, Дон, – терпеливо вздохнул 
Рег. – Мы с Салли немного повстречаем-
ся и на этом все закончится. Я ее не очень 
интересую. Это Нью-Йорк во всем вино-
ват. Вот увидишь…
Он оставил меня сидящим на полу и от-
правился варить кофе. Я не потрудился 
снять пальто. Я открыл бутылку и вылил 
ее содержимое на ковер. Особое внима-
ние я уделил узору, для надежности даже 
втерев ногой розовую жидкость в изо-
бражение совокупляющихся мужчины 
и женщины.
От этого захватывающего занятия меня 
оторвал странный звук. Я поднял голо-
ву и увидел Рега. Он хватал ртом воздух, 
как будто ему было трудно дышать. В кон-
це концов ему удалось взять себя в руки. 
Он обиженно поджал губы и поставил ко-
фейник на стол.
– Ладно, Дон, – сказал он. – Ты пьян, 
считаешь себя очень несчастным и пола-
гаешь, что имеешь право совершать глу-
пости. Может, ты и прав, хотя я все вижу 
по-другому.

Я стоял и смотрел на розовое пятно, кото-
рое сейчас было на месте двух перепле-

тенных фигур.
– Она была моей девушкой, – 

заявил я, стараясь говорить 
заплетающимся языком.
– Поезжай домой и вы-

спись. Нам не о чем го-
ворить. Ты, наверное, 
думаешь, что сорвал 
нам ужин. – Он по-

казал 

р у к о й 
на ковер. – Ошибаешься, 

приятель. Напротив. То, что ты сделал, толь-
ко ускорит события.
Я посмотрел на Рега и мысленно улыб-
нулся. Я в нем не ошибся. В составленном 
мной уравнении ему отводилось именно 
то место, какого он заслуживал. Он был 
в холодной ярости и полон решимости 
соблазнить Салли.
– Я срочно почищу ковер, – начал го-
ворить Рег, медленно и четко произнося 
слова, – а завтра… или, вернее, сегодня… 
поужинаю с Салли. На Таймс-Сквер есть 
магазинчик хозяйственных товаров. У них 
наверняка найдется очиститель… Ты же 
можешь катиться ко всем чертям! Возвра-
щайся к своим пробиркам и колбам.
Я опустил голову и поплелся к выходу под 
пристальным взглядом Рега. У двери я по-
вернулся и провел рукой по лбу, как будто 
пришел в себя.
– Рег… Рег… ты должен понять, каким уда-
ром это все стало для меня. Не могу пове-
рить, что я повел себя как ребенок.
Мои глаза радостно блестели. Густые во-
локна ковра впитали ликер – как раз то, 
что мне было нужно.
– И тем не менее ты это сделал, – вздох-
нул Рег. Его голос был сейчас менее напря-
жен. – Я сейчас же еду за очистителем.
Он отправился к шкафу за пальто. Я по-
вернул дверную ручку и посоветовал на 
прощание:
– Купи углеродный тет.
– Углеродный тет? – заинтересованно пе-
респросил Рег.
– Да, – кивнул я. – Тетрахлорид углеро-
да. Вот увидишь, ковер после него будет, 
как новенький.

С этими словами я вышел. Я около часа 
бродил в холодной темноте, а когда по-
шел снег, отправился домой.
В восемь часов вечера в воскресенье Сал-
ли позвонила мне из больницы. Она была 
в истерике. Поэтому я взял машину и по-
мчался в Нью-Йорк. Она бросилась в мои 
объятия и зарыдала. Это был самый ра-
достный момент в моей жизни. Я был 
уверен, что она навсегда останется в моих 
объятиях.
– О, Дон! Это было ужасно! Так ужасно! 
Я должна была прийти на ужин, но он не 
открыл дверь. Из квартиры доносились 

звуки музыки, поэтому я позвала кон-
сьержа.
– И Рег?.. – попытался я ускорить от-

вет.
Салли подняла лицо, залитое слезами, 
и посмотрела мне в глаза,
– Рег лежал на полу без сознания. По 
дороге в больницу он скончался в ма-
шине скорой помощи. – Ее голос стал 
еще пронзительнее. – Рег умер!
Я легонько встряхнул ее.
– Возьми себя в руки. Расскажи, что 
случилось.
– Доктор сказал, что он отравился. Он 
пил пиво, и алкоголь ускорил впиты-

вание яда… О, Дон, был весь синий! – 
Она задрожала.
– Рег отравился?
– Я до конца жизни буду помнить этот 
кошмар, – тяжело вздохнула Салли. – Он 
чистил ковер, тот отвратительный ковер, 
о котором ты мне рассказывал. Чистил 
его ради меня. Рядом с ним стояло ведро 
и лежала щетка. Доктор сказал, что это 
было отравление тетом углерода.
Она опять задрожала, и я крепче прижал 
ее. Мою Салли…
– Не бойся. Я отвезу тебя домой. Это был 
несчастный случай. Обычная ошибка. Та-
кое со всяким может произойти.
Она позволила вывести ее из больницы, 
но остановилась на тротуаре и посмотре-
ла на меня через крупные хлопья падаю-
щего снега.
– Да, обычная ошибка… Это самое ужас-
ное! Если ему была нужна чистящая жид-
кость, почему он не спросил тебя, что ку-
пить? Ты же химик, ты мог бы ему дать 
совет.
– Верно, – согласился я. – Я химик,  и я 
мог бы дать ему совет.
После этого я повез ее домой.

Перевод Сергея МАНУКОВА
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Я строил такие большие планы для нас 
с Салли, что ее слова не сразу до меня 
дошли. Она объяснила, что хочет выйти 
замуж, может быть и за меня, но не сей-
час, а позже. Сейчас же она хотела на-
слаждаться жизнью в Нью-Йорке. С этой 
целью она решила начать новую жизнь 
и начать ее с принятия приглашения Рега 
поужинать у него на квартире в предстоя-
щее воскресенье.
Я поехал домой и напился. Последнее, 
что я помнил в тот вечер, была попыт-
ка объяснить подставке для зонтиков: «Я 
хочу жениться на ней, поэтому она мне не 
достанется. Рег не хочет на ней жениться, 

больше всего ему не 
хотелось разговаривать 
с пьяным и обиженным 
другом.
– Это для Салли, – сказал я, протягивая 
ликер. – Он ей нравится.
С этим словами я внезапно опустился на 
пол, продолжая держать бутылку ликера.
– Успокойся, Дон, – сказал Рег. – Я сва-
рю кофе.

Я стоял и смотрел на розовое пятно, кото-
рое сейчас было на месте двух перепле-

тенных фигур.
– Она была моей девушкой, – 

заявил я, стараясь говорить 
заплетающимся языком.
– Поезжай домой и вы-

спись. Нам не о чем го-
ворить. Ты, наверное, 
думаешь, что сорвал 
нам ужин. – Он по-

казал 

р у к о й 
на ковер. – Ошибаешься, 

приятель. Напротив. То, что ты сделал, толь-
ко ускорит события.
Я посмотрел на Рега и мысленно улыб-
нулся. Я в нем не ошибся. В составленном 
мной уравнении ему отводилось именно 
то место, какого он заслуживал. Он был 
в холодной ярости и полон решимости 
соблазнить Салли.
– Я срочно почищу ковер, – начал го-

С этими словами я вышел. Я около часа 
бродил в холодной темноте, а когда по-
шел снег, отправился домой.
В восемь часов вечера в воскресенье Сал-
ли позвонила мне из больницы. Она была 
в истерике. Поэтому я взял машину и по-
мчался в Нью-Йорк. Она бросилась в мои 
объятия и зарыдала. Это был самый ра-
достный момент в моей жизни. Я был 
уверен, что она навсегда останется в моих 
объятиях.
– О, Дон! Это было ужасно! Так ужасно! 
Я должна была прийти на ужин, но он не 
открыл дверь. Из квартиры доносились 

звуки музыки, поэтому я позвала кон-
сьержа.
– И Рег?.. – попытался я ускорить от-

вет.
Салли подняла лицо, залитое слезами, 
и посмотрела мне в глаза,
– Рег лежал на полу без сознания. По 
дороге в больницу он скончался в ма-
шине скорой помощи. – Ее голос стал 
еще пронзительнее. – Рег умер!
Я легонько встряхнул ее.
– Возьми себя в руки. Расскажи, что 
случилось.
– Доктор сказал, что он отравился. Он 
пил пиво, и алкоголь ускорил впиты-

той я говорил громче. В конце концов Рег 
согласился, чтобы я приехал к нему в пол-
ночь, но взял обещание, что разговор бу-

В город я отправился около восьми. 
Первым делом купил розовый слад-
кий ликер, который любила Сал-
ли, потом поужинал в одиноче-
стве и посмотрел французский 
фильм. Я с удовлетворением 
отметил, что спокоен и даже 
получаю удовольствие от 
картины. С одиннадца-
ти до полуночи я пил. 
Рег был специалистом 
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Эксперты прогнозируют, что уже в ближайшее 
время 3D-печать перевернет с ног на голову 
всю оборонную промышленность. Технология 
стремительно развивается, тысячи ученых  

и инженеров в лабораториях по всему миру 
работают в данной сфере. Возможно ли,  
что в будущем танки будут печатать 

прямо на поле боя, разбирался 
корреспондент «Совершенно секретно».
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1  июля  1998 – Президент России Борис 
Ельцин, «отдавая дань уважения трехве-
ковой истории ордена», подписал указ 
«О восстановлении ордена Святого апо-
стола Андрея Первозванного» – высшей 
государственной награды России. Согла-
сно статуту, им награждаются «за исклю-
чительные заслуги, способствующие 
процветанию, величию и славе России». 
Первым кавалером ордена стал выда-
ющийся отечественный филолог ака-
демик Дмитрий Лихачев. Писатель же 
Александр Солженицын отказался при-
нять эту награду «от верховной власти, 
доведшей Россию до нынешнего гибель-
ного состояния».

3 июля 1942 – Совинформбюро объяви-
ло, что после восьмимесячной героиче-
ской обороны советские войска по при-
казу Верховного главнокомандующего 
оставили город Севастополь. При этом 
Совинформбюро привело откровенно 
завышенные данные относительно по-
терь противника, поведав, что советские 
«бойцы, командиры и раненые из Севас-
тополя эвакуированы…» На деле никакой 
эвакуации советских войск из Севасто-
поля не было: из осажденного города 
вывезли лишь высокое командование, 
бросив на погибель десятки тысяч рядо-
вых бойцов.

4  июля  1956 – американский разведы-
вательный самолет U-2 совершил свой 
первый полет над территорией СССР. 

Взлетев с западногерманского аэродро-
ма в Висбадене, самолет с бортовым но-
мером 341, пилотируемый Харви Шток-
маном, пролетел сначала над ГДР, затем 
над Польшей, потом вошел в воздушное 
пространство СССР, пролетев над Мин-
ском и Ленинградом. Затем он повернул, 
пролетев над советским побережьем 
Балтики – Эстонией и Латвией, вернув-
шись на аэродром базирования после 
восьми часов и 45 минут полета. Второй 
полет над СССР состоялся уже 5 июля 
1956 года: U-2, пилотируемый летчиком 
Карменом Вито, вылетев с той же базы, 
пролетел над ГДР, Польшей и вторгся 
в СССР, пролетев над Киевом, Минском 
и Москвой. На обратном пути U-2 про-
шел над Эстонией, Латвией и Литвой. 
Оба полета были засечены средствами 
советских сил ПВО, однако все попытки 
перехвата сорвались: высота полета U-2 
на тот момент была еще недосягаема для 
советских перехватчиков и зенитных ра-
кет. Разведывательная операция состоя-
лась по личному разрешению Президен-
та США Дуайта Эйзенхауэра.

5 июля 1978 – после принятия нового за-
кона о Совете министров СССР Комитет 
государственной безопасности был вы-
веден из формального подчинения пра-
вительству, избавившись от приставки 
«при Совете министров СССР». При этом, 
хотя кардинальной перемены собствен-
но структуры КГБ формально и не про-
изошло, аппаратный вес Комитета гос-

безопасности в системе органов власти 
резко вырос: отныне это было уже само-
стоятельное ведомство, практически аб-
солютно бесконтрольное и подчиненное 
лишь высшей партийной верхушке.

6 июля 1941 – Президиум Верховного Со-
вета СССР издал указ «Об ответственно-
сти за распространение в военное время 
ложных слухов, возбуждающих тревогу 
среди населения». Указ гласил: «Устано-
вить, что за распространение в военное 
время ложных слухов, возбуждающих 
тревогу среди населения, виновные ка-
раются по приговору военного трибу-
нала тюремным заключением на срок 
от двух до пяти лет, если это действие 
по своему характеру не влечет за собой 
по закону более тяжкого наказания». Та-
ким образом, распространение слухов 
официально стало рассматриваться как 
государственное преступление. Власть 
опасалась возникновения паники, могу-
щей иметь самые непредсказуемые и не-
желательные последствия. По сути, этот 
указ мало что изменил, поскольку и су-
ществовавшее законодательство предо-
ставляло достаточно возможностей для 
наказания всех, кто участвовал в «несанк- 
ционированных разговорах». Впрочем, 
волну панических слухов порождала тог-
да сама ситуация и, главное, дезинфор-
мирование властью своих граждан о ре-
альном положении на фронтах: потери 
советских войск значительно преумень-
шались, вермахта – преувеличивались, 
об отступлении и оставлении советских 
городов или не сообщалось вовсе, или 
сообщалось с огромным запоздани-
ем. По неполным данным, на 1 ноября 
1941 года по указу от 6 июля к ответст-
венности были привлечены 1423 чело-
века.

7  июля  1953 – завершился пленум ЦК 
КПСС, повесткой дня которого был во-
прос «О преступных антипартийных 
и антигосударственных действиях Бе-
рии». Выступившие участники пленума 
клеймили уже арестованного Берию как 
«большого интригана», который «крепко 
впился своими грязными лапами и лов-
ко навязывал… свое мнение товарищу 
Сталину», превратился «в буржуазного 
перерожденца», стал «агентом между-
народного империализма», да и вооб-
ще оказался виноват во всех бедах со-
ветских людей, в том числе в высоких 
ценах на керосин. Пленум постановил 
исключить Берию из членов КПСС «как 
врага партии и советского народа», по-
становив предать его суду.
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2 июля 2013 – ракета-носитель «Протон-М» с тремя космическими аппаратами нави-
гационной системы ГЛОНАСС рухнула на территории космодрома Байконур через 32 
секунды после старта. Ущерб от аварии составил почти 4,5 млрд рублей, к тому же пуск 
не был застрахован. Причиной ЧП официально сочли производственный дефект – не-
правильную установку датчиков угловых скоростей при сборке ракеты: мало того что 
три датчика из шести были перевернуты на 180 градусов, так они еще и были установ-
лены с применением грубой физической силы.
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